
Коллекторы 
прикинулись 
риэлторами
Граждане стали чаще 
брать кредит на жилье 
с обременением

Все чаще при необходимости про
дажи заложенной по ипотеке квар
тиры в рамках урегулирования 
задолженности банки стали обра
щаться к коллекторским агентст
вам. Коллекторы помогают про
вести переговоры с должником, 
найти нового покупателя и даже 
выступают посредниками при по
лучении новой ипотечной ссуды 
на реализуемую квартиру. Одна
ко стоимость таких услуг довольно 
высока, и пока кредиторы предпо
читают передавать коллекторам 
только особо сложные случаи.

О том, что в 2017 году банки стали 
привлекать коллекторов для реализа-
ции заложенных по ипотеке квартир, 

”
Ъ“ рассказали в нескольких круп-

ных коллекторских агентствах. Речь 
идет о добровольной реализации за-
лога при невозможности обслужива-
ния ипотечного кредита. По словам 
гендиректора агентства «КИТ Финанс 
Капитал» (занимает более 50% рынка 
взыскания задолженности по ипоте-
ке) Дениса Аксенова, ранее кредито-
ры предпочитали проводить проце-
дуру взыскания сами, без привлече-
ния третьих лиц. «Смещение интере-
са в сторону коллекторских агентств 
вызвано принятием профильного 
федерального закона, ростом объема 
кредитных портфелей и вызревани-
ем проблемного портфеля»,— уточ-
няет он. Как пояснил гендиректор 
агентства ЭОС Антон Дмитраков, кол-
лектор выступает фактически посред-
ником в проведении сделки — прово-
дит переговоры с должником, помо-
гает найти нового покупателя, контр-
олирует поступление средств и пога-
шение задолженности.

Ипотечные кредиты — самые 
низкорисковые на рынке, посколь-
ку обеспечены залогом. По данным 
Агентства по ипотечному жилищно-
му кредитованию, совокупный ипо-
течный портфель по итогам 2017 го-
да составил 5,34 трлн руб., из кото-
рых 2,19% просрочены на срок более 
90 дней. Таким образом, на проблем-
ную ипотеку приходится 116,9 млрд 
руб. В большинстве случаев банки ста-
раются провести процедуру реструк-
туризации просроченной ссуды, пре-
доставляя должнику рассрочку, уве-
личивая срок кредита и т. д.
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Генштаб нанес звонки на карту
Валерий Герасимов посоветовал Вашингтону не ударять ракетами по Дамаску

Вчера российские власти предо
стерегли США от нанесения ракет
нобомбовых ударов по правитель
ственным кварталам Дамаска, 
пригрозив не только «тяжелыми по
следствиями», но и жесткой ответ
ной реакцией. В Генштабе ВС РФ за
явили, что «в случае возникновения 
угрозы российским военным в Си
рии» огонь будет открыт не  только 
по ракетам, но и по их носителям, 
роль которых исполняют эсминцы 
ВМС и самолеты ВВС США. Экспер
ты пока оценивают вероятность пря
мого военного столкновения Рос
сии и США как достаточно низкую. 
Поздно вечером 13 марта начальник 
Генштаба Валерий Герасимов обсу
дил ситуацию с председателем ко
митета начальников штабов ВС США 
 Джозефом Данфордом.

Заявления начальника Генштаба ВС 
РФ Валерия Герасимова стали ответом 
на выступление постпреда США при 
ООН Никки Хейли, заявившей, что Ва-
шингтон «готов к новым действиям по 
Сирии». Она напомнила, что после хи-
мической атаки в сирийском Хан-Шей-
хуне (произошла 4 апреля 2017 года) 
США нанесли удар по авиабазе Шайрат, 
с которой, как считают в Белом доме, 
президент Сирии Башар Асад провел 
химическую атаку, поскольку Совбез 

ООН «не смог принять действия». Тог-
да, напомним, два эсминца ВМС США 
USS Ross и Porter осуществили из аква-
тории Средиземного моря (вблизи Кри-
та) пуск 59 крылатых ракет Tomahawk, 
приведших к гибели четверых сирий-
ских военных, а также частичному 
уничтожению самолетов (типа МиГ-23) 
и инфраструктуры Шайрата.

В Генштабе считают, что схожая исто-
рия может повториться и в Восточной 
Гуте. Вчера генерал Герасимов сооб-
щил, что боевики готовят там прово-
кацию с инсценировкой применения 
химического оружия, которую США за-
тем используют как повод для удара по 
правительственным кварталам Дамас-
ка. «В этих целях собрана массовка из 
привезенных из других районов жен-
щин, детей и стариков, которым пред-
стоит изображать жертв химического 
инцидента,— утверждает генерал.— 
На месте уже находятся активисты 

”
Бе-

лых касок“ (правозащитная организа-
ция.— 

”
Ъ“) и съемочные группы с ап-

паратурой спутниковой видеотран-
сляции». Кроме этого, по словам воена-
чальника, в освобожденном от боеви-
ков пункте Афтрисс была найдена лабо-
ратория по производству химоружия, 
которое планировалось использовать 
в инсценировке. После этого США пла-
нируют обвинить в применении запре-
щенных веществ правительственные 
войска, а Вашингтон в качестве ответ-
ной меры может нанести ракетно-бом-
бовый удар по кварталам Дамаска.

новости — с3

Рыба ушла из-под судов
Инвестиционные квоты на вылов минтая 
и сельди распределят через год

Вопреки ожиданиям рыбодобытчиков, 
распределения долей инвестиционных 
квот на вылов минтая и сельди под стро
ительство судов в 2018 году не будет. 
 Изза ожидаемого большого количества 
заявок Росрыболовство проведет аукци
он лишь в 2019 году. Решение  возмутило 
участников рынка, которые уже готовы 
были начать строительство судов.  Теперь 
же некоторые из них могут не успеть  
завершить проекты по действующим  
до 2021 года упрощенным требованиям.

Доли инвестиционных квот на добычу 
минтая и тихоокеанской сельди, выделяе-
мые под строительство рыболовных судов 
длиной более 80 м, 95 м и 105 м, не будут рас-
пределены в 2018 году, сообщили 

”
Ъ“ в Рос-

рыболовстве в ответ на соответствующий 
запрос. В ходе текущей кампании, начав-
шейся 1 марта 2018 года, будут принимать-
ся только заявки в отношении судов длиной 
до 25 м и до 35 м, а также перерабатывающих 
заводов малой мощности. Это объекты, ко-

торые не были востребованы при подаче за-
явок в 2017 году, уточнил представитель Рос-
рыболовства. Такие проекты, согласно по-
становлению правительства, могут претен-
довать на инвестиционные квоты для добы-
чи палтуса, камбалы, кальмара и пр. В отно-
шении минтая и сельди предстоит аукцион 
на понижение, распределить доли инвести-
ционных квот на эти виды рыбы планирует-
ся в 2019 году, заявили в ведомстве.

Пока Росрыболовство отобрало шесть 
проектов траулеров длиной более 105 м, ко-
торые могут претендовать на получение 
инвестиционных квот на добычу минтая 
и сельди. Строительство этих судов на Ад-
миралтейских верфях планирует Русская 
рыбопромышленная компания (РРПК) Гле-
ба Франка. По оценке одного из участников 
рынка, ее суда могут претендовать на по-
лучение инвестиционной квоты на вылов 
минтая и сельди в объеме 39,17%.
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Отменный курс
ЦСР предлагает до 2019 года ликвидировать 
закон «О валютном контроле»

Новый доклад Центра стратегических 
разработок, посвященный реформе 
 валютного контроля в России, предла
гает ликвидацию соответствующего фе
дерального закона, отказ от принципа 
обязательной репатриации валютной 
выручки, объединение понятий валют
ного и налогового резидентства в На
логовом кодексе и усиление исполне
ния Росфинмониторингом норм FATF. 
Предложенная экспертами реформа 
очень проста и на деле не требует дейст
вительно радикальных изменений дей
ствующего порядка — ее предлагается 
 закончить уже в 2019 году.

Центр стратегических разработок (ЦСР) 
представил доклад с предложениями о ли-
берализации валютного рынка. Центр пред-
ложил подготовить такой пакет инициатив 
в ходе дискуссии на Гайдаровском форуме 
в январе 2018 года при обсуждении разно-
гласий ЦБ, Минфина и Минэкономики по 
этому вопросу (см. 

”
Ъ“ от 17 января). Доклад 

ЦСР написан экономистами Российской 
академии народного хозяйства и государ-
ственной службы (РАНХиГС) и Всероссий-
ской академии внешней торговли (ВАВТ) 
Александрой Коваль, Антониной Левашен-
ко, Сергеем Синельниковым-Мурылевым 
и Павлом Труниным.

Большую часть документа составляет со-
держательное описание контекста, в котором 
возник спор госструктур по вопросу валют-
ной либерализации. Хотя общая схема отме-
ны норм, в наибольшей степени ограничи-
вающих трансграничные потоки капитала, 
в большинстве развитых стран сходна (она за-
дана рамками Кодекса либерализации дви-
жения капитала ОЭСР), остаточные элементы 
валютного контроля сохраняются в большин-
стве крупных юрисдикций. В части случаев, 
как и в России, взаимодействуя при этом с си-
стемами контроля за отмыванием преступно 
нажитых средств в рамках FATF.
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В ГОСДЕПАРТАМЕНТ ПРИШЛИ ИЗ ЦРУ
М А Й К  П О М П Е О  С М Е Н И Л  Р Е КС А  Т И Л Л Е Р С О Н А  Н А  П О С Т У  ГЛ А В Ы  Д И П Л О М АТ И Ч Е С КО Г О  В Е Д О М С Т В А

Президент США Дональд Трамп произвел самую громкую 
перестановку в своем кабинете: место госсекретаря Рекса 
Тиллерсона займет Майк Помпео, до этого возглавляв-
ший ЦРУ. Причиной отставки главы дипломатии стали его 
разногласия c главой государства, в том числе по вопросу 
об иранской ядерной сделке и переговорам с Северной 
Кореей. В своем прощальном заявлении Рекс Тиллерсон 
помимо прочего заявил, что «нынешняя траектория внеш-
ней политики Москвы приведет к еще большей изоляции 

 России». Улучшения двусторонних отношений с уходом 
Рекса Тиллерсона, впрочем, ждать не приходится:  
Майк Помпео также известен жесткими заявлениями 
в адрес Москвы.

Об отставке Рекса Тиллерсона Дональд Трамп написал в Twitter, 
уделив первому главе Госдепа в своей администрации всего одну фразу: 
«Спасибо Рексу Тиллерсону за его службу!» Рассуждая о новом госсе-
кретаре США, он выразил убежденность, что Майк Помпео «проделает 
фантастическую работу».

Белый дом распространил подробное заявление Дональда Трампа, 
в котором перечислены достоинства нового главы Госдепартамента, 
до этого возглавлявшего ЦРУ. «Мне довелось плотно общаться с Майком 
на протяжении последних 14 месяцев, и я уверен, что он именно тот чело-
век, который должен делать эту работу на нынешнем критически важном 
этапе. Он будет продолжать программу восстановления позиций Америки 
в мире, укрепления наших альянсов, противостояния нашим противникам 
и поиска путей денуклеаризации Корейского полуострова»,— 
определил задачи нового госсекретаря США Дональд Трамп.

Начальник Генштаба  Валерий 
Герасимов обещал вполне 
 симметричный ответ на амери
канский удар по Дамаску   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Вытеснение России из между-
народной повестки, ставшее за-
метным еще на Всемирном эко-
номическом форуме в Давосе, 
изменило и традиционно ори-
ентированную на внешний инте-
рес программу Петербургского 
международного экономическо-
го форума. Год назад на ПМЭФ 
обсуждали передовые миро-
вые технологические тренды, 
но в 2018 году основой станет 
внутренняя тематика — построе-
ние «экономики доверия» населе-
нием, бизнесом и государством. 
Это доверие в РФ необходимо 
властям и как способ сократить 
внутренние издержки, и — опос-
редованно — как способ убедить 
внешних инвесторов, что ошиб-
ки регулирования инвестклимата 
в РФ могут быть учтены.

Основной фокус деловой про-
граммы Петербургского междуна-
родного экономического форума 
(24–26 мая) представил в сообщении 
его организатора — «Росконгрес-

са» — глава Минэкономики Мак-
сим Орешкин. По его словам, уско-
рение темпов роста экономики РФ 
выше среднемировых потребует 
инвестиций в 25–27% ВВП, для чего 
нужны системное развитие инфра-
структуры и экспортных возможно-
стей, новые инструменты финанси-
рования и упрощение администра-
тивных процедур. Но этого недоста-
точно «без большего, чем сейчас, до-
верия между населением, бизнесом 
и государством», отметил министр. 
Для главы же ЦБ Эльвиры Набиулли-
ной это скорее финансовый инстру-
мент: рост требует ресурсов, а длин-
ных денег без доверия между эконо-
мическими агентами не будет — да-
же в условиях, когда «последствия 
кризиса преодолены».

Отметим, что технологическим 
обеспечением такого доверия влас-
ти РФ занимаются все последние го-
ды, хотя в Белом доме идея прозрач-
ности как основы комфортной среды 
для бизнеса и власти публично не вы-
сказывалась — цифровизация влас-

ти обсуждалась скорее как способ «об-
еления» экономики. Начало 2018 го-
да позволило чиновникам рапорто-
вать об успехах — так, цифровизация 
ФНС и Росреестра почти ликвидиро-
вала практику неформального взаи-
модействия чиновников и их «клиен-
тов» при увеличении налоговых по-
ступлений. Здесь скорее уместно го-
ворить об одностороннем доверии 
государства экономическим агентам 
— прозрачность последних была реа-
лизована, в частности, выводом в он-
лайн кассовых аппаратов. В том же 
ключе можно рассматривать систе-
мы маркировки лекарств, меховых 
изделий, алкоголя и табака (список 
будет расширяться), но они обеспечи-
вают прозрачность рынка скорее для 
потребителей. Доверие к госорганам, 
как предполагается, должна повы-
шать и масштабная реформа контр-
ольно-надзорной деятельности. При 
этом отказ от избыточных проверок 
является и способом снижения из-
держек, и, как следствие, улучшения 
инвестклимата.

Деловая программа ПМЭФ-2018 
непосредственного обсуждения 
идей «экономики доверия» не пред-
полагает и выглядит более традици-
онной: ее тематические блоки по-
священы трендам, обсуждавшимся в 
Санкт-Петербурге год назад. Так, «Гло-
бальная экономика в эпоху измене-
ний» затронет темы от демографии 
и решения проблем социального не-
равенства до энергетики и примене-
ния новых технологий в АПК. В бло-
ке «Россия: используя потенциал ро-
ста» будут говорить об экспортном по-
тенциале креативных индустрий, ме-
сте страны в технологической и энер-
гетической сферах. Кроме того, будут 
оглашены результаты рейтинга ин-
вестклимата регионов. В блоке «Тех-
нологии для лидерства» ожидают-
ся дискуссии о применении искусст-
венного интеллекта в реальном секто-
ре, о технологии блокчейн в управле-
нии и бизнесе и построении цифро-
вой инфраструктуры. Наконец, блок 
«Человеческий капитал в цифровой 
экономике» — повод вернуться к те-

ме трансформации рынка труда и ро-
ли образования в экономике. Впро-
чем, эти дискуссии не конфликтуют, 
а в будущем оказываются увязаны с 
интересующей теперь власти средой 
доверия: так, в 2018 году в РФ должен 
быть запущен реестр данных ЗАГС, 
который де-факто добавит в цифро-
вую экосистему государства данные 
для проведения адресной соцполити-
ки и развития рынка труда.

Двумя годами ранее ПМЭФ во 
многом был посвящен тому, чтобы 
убедить внешних наблюдателей в 
устойчивости экономики РФ и в спо-
собности властей ее поддерживать, 
однако в 2018 году Россия, вероят-
но, больше будет интересна себе са-
мой. Переориентацию ПМЭФ на вну-
треннюю тематику косвенно под-
тверждает и отсутствие в анонсе фо-
рума яркой международной повест-
ки: она предполагает лишь встречи 
с представителями деловых кругов 
нескольких стран.

Олег Сапожков,  
Татьяна Гришина

Поворот к себе лицом
ПМЭФ предпочтет внутренние интересы внешнему вниманию

Впрочем, ситуация в РФ, где, в 
отличие от Индии и КНР, нет обяза-
тельной продажи валютной выруч-
ки, но есть норма об обязательной 
репатриации капитала, все же уни-
кальна (и вряд ли является следстви-
ем сознательной воли законодате-
ля — скорее, неудачного наложения 
друг на друга валютного контроля и 
норм FATF, что сохраняет в законода-
тельстве архаичные и не имеющие 
экономического смысла нормы).

Предложения РАНХиГС и ВАВТ 
по либерализации логичны и лишь 
выглядят радикально. Реформу ав-
торы предлагают провести в два 
этапа: немедленными изменения-
ми в 2018 году и среднесрочными 
— в 2018–2019 годах. Идеальным в 
ВАВТ и РАНХиГС считали бы присо-
единение РФ к Кодексу ОЭСР (пря-
мо инициативы экспертов этого не 

требуют). Главная идея — отмена за-
кона «О валютном регулировании» 
с переносом части его норм в Гра-
жданский кодекс (ст. 140) и закон «О 
рынке ценных бумаг». В результате 
понятия налогового резидента и ва-
лютного резидента совпадут. Норму 
об обязательной репатриации ка-
питала авторы предлагают просто 
ликвидировать по схеме, применя-
емой в Бразилии с 2010 года, а нор-
му, по которой расчеты между рези-
дентами должны осуществляться в 
национальной валюте, заменить на 
«территориальную» норму: расчеты 
в РФ должны осуществляться в ру-
блях, трансграничные операции — 
в валюте, устраивающей контраген-
тов. В Налоговом кодексе при этом 
появятся нормы об уведомлении 
физлицами и юрлицами ФНС об от-
крытии зарубежных счетов и об от-
четности по ним, если служба не 
имеет с такими странами соглаше-

ния об автоматическом обмене на-
логовой информацией (CRS MCAA).

Проблему контроля Росфинмони-
торингом отмывания денег доклад 
ЦСР предлагает решить немедленно 
и крайне просто: приведением в соот-
ветствие нормам FATF базового под-
законного акта ведомства — прика-
за 2009 года №103 «Об утверждении 
рекомендаций по разработке крите-
риев выявления и определению при-
знаков необычных сделок». В приказ 
предлагается внести случаи сделок с 
повышенным риском отмывания де-
нег с использованием многократно 
исправляемых или часто продлевае-
мых аккредитивов и т.д.. По существу, 
это требование существенно расши-
рит работу Росфинмониторинга по со-
держательному контролю экспортно-
импортных контрактов и введению 
системы управления рисками (прямо 
об этом не говорится, но очевидно, что 
реформа должна привести к этому).

По существу, реформа, предло-
женная ЦСР, должна привести Рос-
сию к ситуации с капитальным 
контролем, схожим с целевой моде-
лью, которую реализует Аргентина, 
заявившая о готовящемся присое-
динении к кодексу ОЭСР — с сохра-
нением в законодательстве норм, 
характерных для США, Германии 
и Швейцарии, допускающих вве-
дение эпизодического целевого ва-
лютного контроля в отдельных ситу-
ациях. Как вариант, возможно дубли-
рование системы, введенной Брази-
лией в 2010 году: обязательная реги-
страция всех внешнеторговых сде-
лок в электронной системе для це-
лей мониторинга госструктурами 
отмывания — но без обязательств по 
выручке и так далее.

Вероятность того, что ЦБ, Мин-
фин и Минэкономики примут эту 
концепцию целиком, ограничена. 
С одной стороны, реформа требу-

ет содержательной активизации 
работы Росфинмониторинга (в ны-
нешней ситуации ни одна сторона 
повлиять на это прямо не в состо-
янии), с другой — столь серьезные 
на вид изменения, как отмена обя-
зательной репатриации, осложня-
ет их символическое значение для 
властного аппарата, и не соответст-
вует духу традиционного требова-
ния «об усилении контроля». Меж-
ду тем развитие трансграничных 
систем обмена данными валютно-
го и таможенного контроля дела-
ет текущее состояние дел бессмы-
сленным самоограничением в эко-
номике. Так, действующие нор-
мы фактически не позволяют юр-
лицам совершать b2b-операции 
с использованием электронных 
средств платежа, на порядок сокра-
щая гибкость экспортно-импорт-
ных контрактов.

Дмитрий Бутрин

Отменный курс

экономическая политика
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процента составил рост профицита счета текущего платежного баланса в феврале 2018 
года по сравнению с февралем 2017-го, свидетельствуют данные ЦБ. В январе—феврале 2018 года 
профицит счета составил $20,8 млрд против $14,5 млрд год назад. Этот рост объясняется укреплением 
торгового баланса вследствие роста экспорта, опережающего темпы восстановления импорта: поло-
жительное сальдо внешней торговли товарами выросло до $29,6 млрд с $7,4 млрд год назад. Чистый 
отток частного капитала в январе—феврале ЦБ оценил в $9,8 млрд ($4,4 млрд год назад). Он был связан 
«преимущественно с ростом иностранных активов прочих секторов», то есть граждан, объясняет ЦБ.

ПРОГНОЗЫ

ОЭСР ставит  
на американскую  
экономику

Темпы роста мировой экономики 
в 2018 и 2019 годах ускорятся до 
3,9% — самого высокого показателя 
с 2011 года, ожидают в Организации 
экономического сотрудничества 
и развития (ОЭСР). В 2017 году 
этот показатель был равен 3,7%. 
В качестве драйверов роста авторы 
доклада называют ощутимое увели-
чение инвестиций и восстановление 
объемов торговли — хотя и указы-
вают, что оптимистичному прогнозу 
угрожает новая волна торгового 
протекционизма, а среднесрочные 
темпы роста все еще ниже, чем 
до кризиса 2008–2009 годов.

Из развивающихся стран 
«двадцатки» существенно повышены 
прогнозы по Бразилии (2,2% в этом 
году против 1% в прошлом) и Южной 
Африке (1,9% против 1,2%). По Рос-
сии прогноз на этот год, наоборот, 
снижен на 0,1 процентного пункта 
(п. п.), до 1,8%, на 2019 год оценка 
оставлена без изменений (1,5%).

Самого масштабного ускорения 
в ОЭСР ждут от американской эко-
номики: в 2018 году ее рост может 
составить 2,9% (плюс 0,4 п. п.) 
против 2,3% в прошлом году, 
в 2019-м — 2,8% (плюс 0,7 п. п.). 
 Основной вклад в повышение 
темпов роста внесет налоговая 
реформа, предполагающая резкое 
снижение нагрузки на бизнес и до-
мохозяйства,— суммарный эффект 
от этих мер составит 0,5–0,75% 
ВВП, ожидают в ОЭСР. На ускоре-
ние роста указывают и последние 
данные по рынку труда: в феврале 
было создано рекордное количест-
во новых рабочих мест — 313 тыс. 
(максимум за полтора года). Без-
работица пока остается на уровне 
4,1%, однако с учетом фискального 
стимулирования ее уровень по 
прогнозу ОЭСР может снизиться 
дополнительно на 0,5 п. п.

Инфляция в США с начала года 
также показывает признаки роста, 
хотя и более умеренного: в феврале 
(месяц к месяцу) цены без учета 
продовольствия и энергии выросли 
на 0,2% против 0,5% в январе 
(годовой показатель не изменил-
ся — 1,8%). После более высокого 
роста средней часовой оплаты труда 
в январе (на 0,3%, 2,8% к анало-
гичному периоду прошлого года) 
в феврале увеличение показателя 
оказалось более скромным (0,1%, 
до 2,6% за год). Тем не менее и 
такое повышение показателей, по 
оценке Capital Economics, позволит 
ФРС повысить ставку в этом году 
четыре, а не три раза (повышение 
ставки в марте уже отыграно рын-
ками). В ОЭСР же и вовсе ждут, что 
к концу 2019 года ставка ФРС может 
вырасти до 3%, даже несмотря на 
относительно медленный рост цен.

Татьяна Едовина

РОСТ ВВП СТРАН G20 В 2017–2018 ГОДАХ 
(%)   ИСТОЧНИК: ОЭСР.
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Бизнес недоволен ростом на-
грузки по неналоговым платежам 
и затягиванием принятия закона 
об их регулировании. Как стало 
известно ”Ъ“, три объединения 
предпринимателей — РСПП, ТПП 
и «Опора России» — обратились 
к главе правительства Дмитрию 
Медведеву с просьбой поручить 
Минфину и Минэкономики уско-
рить внесение в Госдуму давно 
обещанного им законопроекта. 
В письме премьеру они также со-
общают о критическом отноше-
нии к идее включить неналоговые 
платежи отдельным разделом 
в Налоговый кодекс.

Главы трех бизнес-объединений 
— Торгово-промышленной палаты 
(Сергей Катырин), РСПП (Александр 
Шохин) и «Опоры России» (Алек-
сандр Калинин) обратились вчера к 
Дмитрию Медведеву с письмом, в ко-
тором они просят премьера ускорить 
внесение в Госдуму законопроекта 
по регулированию неналоговых пла-
тежей. В письме отмечено, что прави-
тельство не выполнило поручение 
Владимира Путина внести проект в 
парламент до 15 декабря 2017 года.

Напомним, что требуемый закон 
обсуждается властями уже третий 
год. Последняя редакция проекта бы-
ла в целом согласована Минфином и 
Минэкономики, в сентябре 2017 го-

да он был внесен в правительство. 
Проект предполагал разнесение пла-
тежей на налоговые и неналоговые, 
содержал процедуры их включения 
в реестры (если платежа в них нет, 
он не взимается), определял порядок 
уплаты и плательщиков.

До принятия закона объявлен мо-
раторий на введение новых плате-
жей. Однако бизнес-объединения 
указывают, что де-факто он не соблю-
дается. «На сегодняшний день сохра-
няется ситуация с введением новых 
неналоговых платежей и увеличе-

нием размеров действующих»,— го-
ворится в письме. Напомним, что к 
неналоговым платежам относятся, в 
частности, утилизационный, торго-
вый, экологический сборы. Послед-
няя версия законопроекта предла-
гала регулировать порядка 50 плате-
жей, в основном установленных на 
федеральном уровне. Минфин оце-
нивал нагрузку на бизнес от таких 
сборов в 0,7–0,8% ВВП.

Задержка с принятием закона 
возникла в том числе из-за появле-
ния новой развилки. В феврале на 
Сочинском форуме Дмитрий Медве-
дев говорил, что регулирование мо-
жет быть принято в форме отдельно-
го закона либо интегрировано в На-
логовый кодекс. «По этому поводу 
еще будут дискуссии»,— пообещал 
премьер. Есть и соответствующее по-
ручение — Минфин и Минэкономи-
ки вместе с Экспертным советом при 
правительстве до 28 февраля долж-
ны были представить предложения 
о возможности включения ненало-
говых платежей в НК.

Однако, по мнению бизнеса, «зака-
тать» все неналоговые платежи в ко-
декс — это крайность. Глава ТПП Сер-
гей Катырин считает, что это «приве-
дет к росту налоговой и администра-
тивной нагрузки на бизнес, так как 
налоговыми органами к плательщи-
кам будут применяться обеспечитель-

ные меры, например, приостановле-
ние операций по счетам». В письме 
главы бизнес-объединений отмеча-
ют, что погружение платежей в НК за-
тянет процесс их регулирования, по-
скольку потребует значительной пе-
реработки отраслевого законодатель-
ства. Кроме того, передача админис-
трирования неналоговых платежей 
Федеральной налоговой службе зай-
мет достаточно много времени и по-
влечет существенные бюджетные рас-
ходы, указывают авторы письма.

Представители ФНС уже выска-
зывали свое отношение к передаче 
службе таких новых полномочий. В 
феврале в Совете федерации замгла-
вы службы (на тот момент) Наталья 
Завилова отмечала, что ФНС не под-
держивает такое развитие событий. 
По ее словам, систематизировать все 
неналоговые платежи из отрасле-
вых законов по образцу Налогового 
кодекса невозможно. По словам собе-
седника 

”
Ъ“ в правительстве, гипоте-

тическая передача администрирова-
ния неналоговых платежей ФНС мо-
гла бы несколько повысить платеж-
ную дисциплину бизнеса, но оберну-
лась бы дополнительными бюджет-
ными тратами на увеличение штата 
службы и потребовала бы существен-
ной перестройки законодательства.

Дарья Николаева,  
Татьяна Гришина

Бизнес требует неналогового кодекса
Предприниматели просят ускорить регулирование обязательных платежей

Динамика профицита счета текущих 
операций платежного баланса РФ 

(% в годовом выражении) 23
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Президент РСПП Александр Шохин с соавторами указал прави-
тельству на затягивание исполнения обещаний по урегулирова-
нию неналоговых платежей  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Уличный вектор не задался
Вывести сторонников на демонстрации  
готовы сторонники двух из восьми кандидатов

Как выяснил ”Ъ“, массовые ак-
ции 18 и 19 марта в регионах 
планируют провести сторонни-
ки Владимира Путина и комму-
нисты. Первые начнут празд-
новать присоединение Крыма, 
после чего будут отмечать уже 
вероятную победу своего кан-
дидата. КПРФ готовится отста-
ивать на площадях результа-
ты Павла Грудинина. Заявки на 
проведение акций поданы во 
многих регионах, в том числе в 
Москве. Другие кандидаты вы-
водить сторонников на улицы 
не собираются.

По словам источника 
”
Ъ“ в одном 

из субъектов ЦФО, регионы уже «по-
лучили однозначные рекоменда-
ции» собирать на 19 марта «массовую 
акцию в поддержку победы Путина». 
«Речь идет о митинге-концерте более 
чем на 1 тыс. человек. Подавать уве-
домление должен не штаб Путина, 
а общественники»,— объяснил он. 
Этому будут предшествовать акции, 
посвященные годовщине принятия 
в состав РФ Крыма и Севастополя в 
2014 году (18 марта). Секретарь сева-
стопольской «Единой России» Борис 
Колесников сообщил 

”
Ъ“, что уверен 

в победе Владимира Путина, поэто-
му хотел бы 18 марта после оконча-
ния голосования провести празднич-
ный концерт на площади Нахимова 
(центральная площадь Севастополя). 
По его словам, формат проведения 
акции обсуждается. 

В свердловском отделении «Еди-
ной России» намерены провес-
ти митинг в честь присоединения 
Крыма 18 марта. На эту же дату ори-
ентируются и в Тверской области. 
Саратовские единороссы акцию по 
итогам выборов проведут 19 марта 
на Театральной площади. В Уфе ак-
тивисты «Единой России» также 
планируют на митинге подвести 
итоги выборов: заявка подана от 
физлиц, отметил глава региональ-
ного исполкома партии Руслан Ги-
затуллин. Источник в ставрополь-
ской «Единой России» сказал, что с 
большой долей вероятности перед 
зданием краевого правительства 
будет проведен митинг, приветст-
вующий победителя. «После побе-
ды Путина мы проведем в парках 
и скверах в Ростове-на-Дону, Азове, 
Новочеркасске и Батайске флеш-
мобы, показательные выступле-
ния и концерты, их будет несколь-
ко десятков. Участие в них примут 
молодые волонтеры»,— расска-
зал пресс-секретарь ростовского  
штаба Владимира Путина Алишер 
Ходжаев.

К демонстрациям готовятся в 
КПРФ (выдвинула Павла Грудини-
на). Партия подала заявки в мос-
ковскую мэрию на проведение сра-
зу трех акций: 19, 20 и 21 марта, со-
общил 

”
Ъ“ зампред ЦК партии Вла-

димир Кашин. На эти же даты ори-
ентируются пермские коммуни-
сты. В Севастополе на площадь На-

химова коммунисты выйдут вслед 
за сторонниками Владимира Пути-
на: заявка на проведение митинга 
там подана на 19–20 марта. «Это бу-
дет митинг за честные и справед-
ливые выборы»,— пояснил гла-
ва горкома Василий Пархомен-
ко. Во Владивостоке 19 марта воз-
можна акция по «отстаиванию ре-
зультатов» кандидата, сказал член 
фракции КПРФ в заксобрании Вла-
димир Беспалов: «Скорее всего, 
она будет проходить на привок-
зальной площади города в форма-
те встречи с депутатами». «Мы про-
ведем акцию в Екатеринбурге 20-
го числа напротив облизбиркома, 
но повестка и содержание будут за-
висеть от того, как пройдут выбо-
ры»,— сказал глава обкома Алек-
сандр Ивачев. КПРФ в Ярославле 
планирует провести 19 марта пи-
кет у здания облизбиркома. 

В башкирском рескоме КПРФ 
планируют собрать «народно-па-
триотические силы» и «Левый 
фронт», чтобы вместе подвести ито-
ги выборов. Но не во всех регио-
нах одинаковый настрой. «Мы не 
видим смысла в каких-то акциях 
протеста по итогам выборов, пото-
му что мы точно знаем, что выигра-
ет Грудинин»,— заявил глава фрак-
ции КПРФ в ростовском заксобра-
нии Евгений Бессонов. В Пензен-
ской области акция Компартии по 
итогам выборов пройдет 24 марта. 
Глава нижегородского обкома так-

же заявил, что сначала «необходи-
мо проанализировать итоги выбо-
ров, понять, где и какие были допу-
щены нарушения».

Большинство кандидатов к улич-
ной активности не готовятся. В ре-
гиональных отделениях ЛДПР не 
знают о предстоящих митингах. По 
словам главы штаба Ксении Собчак 
в Ростовской области Анастасии 
Шевченко, активисты боятся уго-
ловного преследования, посколь-
ку у многих уже есть по несколько 
административных штрафов. «Если 
будут какие-то другие акции, то бу-
дем смотреть, что там, а сами пока 
ничего не собираемся делать»,— за-
явил 

”
Ъ“ пресс-секретарь кандида-

та от «Яблока» Григория Явлинского 
Игорь Яковлев. Сторонники Алек-
сея Навального (не допущен к выбо-
рам из-за судимости) также не спе-
шат объявлять о массовых акциях. 
Координатор его штаба в Новоси-
бирской области Андрей Гладченко 
говорит, что 19 марта займется ана-
лизом итогов выборов. 

В то же время по инициативе пе-
тербургской прокуратуры в школах 
и вузах города началось тестирова-
ние: старших школьников, студен-
тов и преподавателей проверяют 
на предмет знания законодательст-
ва о митингах. Эту информацию 

”
Ъ“ 

подтвердили в трех высших учеб-
ных заведениях. В прокуратуре от 
комментариев отказались. 

Отдел политики

Всемирный конгресс 
татар отказался 
от нейтралитета
И призвал голосовать  
за Владимира Путина 

Всемирный конгресс татар (ВКТ), 
штаб-квартира которого нахо-
дится в Казани, призвал соотече-
ственников поддержать на пре-
зидентских выборах Владимира 
Путина. В организации заявили, 
что «свое будущее татарский на-
род связывает с национальным 
лидером». До сих пор ВКТ пы-
тался остаться политически ней-
тральным. Эксперты считают, 
что власти решили задейство-
вать ВКТ как «тяжелую артилле-
рию», опасаясь, что часть татар 
не поддержит президента. Обра-
щение конгресса совпало с визи-
том в Казань кандидата от КПРФ 
Павла Грудинина.

Обращение «Всемирный кон-
гресс татар за Путина!» было опубли-
ковано вчера на сайте организации. 
ВКТ заявил, что «многие века связы-
вают татар с Россией», однако «в усло-
виях мировых вызовов Россия пере-
живает непростое время»: «недру-
ги» нашей страны «ставят под сом-
нение наши цивилизационные цен-
ности — то, что нас объединяет, и 
прежде всего единство народов Рос-
сии». Внешние угрозы «сплачива-
ют нас, укрепляют понимание того, 
что наша Россия должна быть силь-
ным государством с авторитетным и 
сильным лидером во главе», считает 
ВКТ. «Татары плоть от плоти патри-
оты и государственники. Во все са-
мые сложные времена мы проявля-
ли преданность своей Родине,— го-
ворится в обращении.— Cвое буду-
щее татарский народ связывает с на-
шим национальным лидером». На-
кануне выборов «раздаются самые 
разные обещания и призывы», заяв-
ляет ВКТ, однако «прежде всего нуж-
ны стабильность и развитие». Кон-
гресс призвал соотечественников 
принять активное участие в выборах 
и проголосовать «за сильного прези-
дента — за Путина!».

Это уже второе обращение ВКТ по 
поводу выборов президента 18 мар-
та. Однако прежде национальная ор-
ганизация старалась оставаться по-
литически нейтральной. Президи-

ум Милли-шуры ВКТ (ее возглавля-
ет вице-премьер Татарстана Василь 
Шайхразиев) в феврале призывал 
татар «принять активное участие» в 
избирательной кампании «во имя 
высших интересов страны и наше-
го народа». При этом члены прези-
диума отмечали, что у татар «могут 
быть разные политические взгляды 
и убеждения», обращение не содер-
жало агитации за какого-либо кан-
дидата. В ходе выборов Милли-шу-
ра призывала «смело ставить все во-
просы, касающиеся межнациональ-
ных отношений и национальных 
интересов народов страны». Напом-
ним, что в 2017 году взаимоотноше-
ния между Татарстаном и федераль-
ным центром были непростыми. Ле-
том истек срок действия договора о 
разграничении полномочий между 
Казанью и Москвой, федеральный 
центр отказался его продлевать. А 
осенью прокуратура по поручению 
Владимира Путина начала проверки 
в школах. Надзорные органы потре-
бовали исключить татарский язык 
из обязательной части школьной 
программы.

Политолог Руслан Айсин счита-
ет, что первого обращения ВКТ «по 
явке» было достаточно: «Возможно, 
закрытая социология показала, что 
голосов татар за Путина не так мно-
го. Власти решили задействовать тя-
желую артиллерию в виде конгрес-
са татар». Господин Айсин не пом-
нит, чтобы прежде ВКТ так «явно аги-
тировал» за какого-либо кандидата: 
в основном были призывы участво-
вать в выборах. При этом, по его мне-
нию, Владимир Путин и так бы одер-
жал победу в республике. Политолог 
не исключил, что обращение ВКТ 
принято «наспех» в связи со вчераш-
ним приездом в Казань кандидата от 
КПРФ Павла Грудинина. 

На прошлой неделе поддержать 
на выборах Владимира Путина ре-
шила крупнейшая в Марий Эл на-
циональная организация «Марий 
ушем». Ранее «Марий ушем» была со-
юзником КПРФ. 

Кирилл Антонов, Казань

Генштаб нанес звонки на карту

«Последствия будут самыми тяже-
лыми»,— заявил вчера глава МИДа 
Сергей Лавров. При этом генерал Ге-
расимов напомнил, что в Дамаске на-
ходятся российские военные совет-
ники, представители Центра прими-
рения враждующих сторон и воен-
ные полицейские, и пригрозил: «В 
случае возникновения угрозы жизни 
нашим военнослужащим будут при-
няты ответные меры воздействия как 
по ракетам, так и носителям, которые 
их будут применять». Таким образом, 
начальник Генштаба впервые причи-
слил американские эсминцы и ави-
ацию к потенциальным целям для 
уничтожения в случае их задейство-
вания для обстрела Дамаска.

По словам военно-дипломатиче-
ского собеседника 

”
Ъ“, информация 

о готовящейся провокации была по-
лучена российской стороной по раз-
ведывательным каналам, а затем пе-
репроверена через агентурную сеть. 
По его словам, возможности россий-
ской ПВО в Хмеймиме (там располо-
жены дивизион С-400 «Триумф» и зе-
нитные ракетно-пушечные комплек-
сы «Панцирь-С1») и Тартусе (батарея 
С-300В4) позволяют гарантирован-

но прикрывать российские военные 
объекты с воздуха. С Дамаском же си-
туация сложнее, признается собе-
седник 

”
Ъ“: несмотря на то что рос-

сийские специалисты еще в 2015 го-
ду помогли вооруженным силам Си-
рии провести ремонт советских сис-
тем ПВО (типа С-125 и С-200), их воз-
можностей не хватит для отраже-
ния массированного ракетного уда-
ра. Именно поэтому Россия и преду-
предила США о нанесении ударов не 
только по ракетам, но и по их носи-
телям. При этом группировку ВМФ 
РФ в Средиземном море в ближай-
шее время пополнит фрегат Черно-
морского флота «Адмирал Григоро-
вич», на борту которого находятся  
крылатые ракеты «Калибр-НК». Прав-
да, как утверждает источник 

”
Ъ“ в 

Главном штабе ВМФ РФ, это плановая 
ротация кораблей группировки: «Но 
американцы должны отдавать себе 
отчет, что такая ракета способна по-
ражать и морские цели, в том числе 
эсминцы». Впрочем, уже вечером ге-
нерал Герасимов позвонил председа-
телю комитета начальников штабов 
ВС США Джозефу Данфорду, обсудив 
с ним ситуацию в Восточной Гуте, до-
говорившись, как сообщили в Мино-
бороны РФ, «продолжать контакты».

Эксперты оценивают вероят-
ность прямого военного столкно-
вения России и США как низкую. 
Политолог Михаил Троицкий счи-
тает, что президенту США Дональ-
ду Трампу надо показать собствен-
ную решительность, но симметрич-
но реагировать на обстрел Москва, 
скорее всего, не будет, «особенно 
если Вашингтон заблаговременно 
предупредит о своих планах». «Уда-
ры США по России и обратно нано-
сятся через телевидение и СМИ, но 
на реальной арене боевых действий 
американцы очень стараются даже 
случайно не задеть представителей 
РФ, да и для нас вариант эскалации 
неприемлем»,— уверен полковник 
запаса Виктор Мураховский. А глав-
ный редактор Moscow Defence Brief 
Михаил Барабанов, вспоминая об 
ударе по Шайрату, считает, что в за-
явлениях сторон есть доля ритори-
ки. «Но в данном случае все серьез-
нее из-за предстоящих выборов,— 
отмечает эксперт.— До 18 марта аме-
риканцы на обстрел не пойдут, а к 
тому времени Москва и Дамаск над-
еются окончательно дожать 

”
котлы“ 

в Восточной Гуте».
Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Совет по правам человека  
вступился за адвокатов
Президенту пожаловались на Минюст

Член Совета по правам человека 
(СПЧ) Юрий Костанов обратился 
к президенту Владимиру Пути-
ну с критикой «негативных тен-
денций» деятельности Минюста 
в сфере адвокатуры. «Озаботив-
шись внедрением рыночных от-
ношений в сферу правосудия, 
Минюст годами не решает за-
висящие от него насущные про-
блемы адвокатской деятель-
ности»,— говорится в письме. 
В Минюсте сообщили, что рабо-
та по поставленным СПЧ вопро-
сам «организована».

Обращение Юрия Костанова по-
священо реализации итогов заседа-
ний СПЧ с участием Владимира Пу-
тина, на которых обсуждались про-
блемы адвокатуры и реформы пра-
вовой помощи гражданам в РФ. Член 
СПЧ сообщает президенту о «нега-
тивных тенденциях» в деятельности 
Минюста по обеспечению адвокат-
ской деятельности. В СИЗО «продол-
жают отказывать в предоставлении 
адвокатам свиданий с подзащитны-
ми, без предъявления разрешений 
следователя либо суда», вопреки 
вступившему в силу в апреле 2017 
года закону, запрещающему требо-
вать от адвоката «иных документов, 
кроме удостоверения и ордера», со-
общает член СПЧ. В 2015 году госпо-
дин Костанов на встрече с президен-
том уже ссылался на «переписку с 
Минюстом», где «невозможно дой-
ти выше директора ФСИН, который 
оголтело защищает своих». Влади-
мир Путин тогда заявил, что «впер-
вые услышал» о проблемах с досту-

пом адвокатов к подзащитным, и по-
просил члена СПЧ представить свои 
«предложения, наблюдения и ана-
лиз реальной текущей ситуации су-
дебной практики».

Через год господин Костанов со-
общил президенту, что предложе-
ния переданы в президентскую ад-
министрацию, но «положение стало 
хуже». Владимир Путин согласился, 
что нужны «системные изменения», 
и пообещал «посмотреть, где нахо-
дится тот пакет, почему он не двига-
ется, кто там возражает и по каким 
основаниям». В новом письме при-
водятся примеры массовых наруше-
ний прав адвокатов в СИЗО №2 (Ле-
фортово) ФСИН и СИЗО №4 УФСИН 
по Москве. Районные суды Москвы 
административные иски адвокатов 
отклоняют, за исключением единст-
венного случая, когда 31 января 2018 
года действия начальника СИЗО по 
иску адвоката Марины Мошко бы-
ли признаны незаконными, пишет 
господин Костанов. «Эффективные 
меры по наведению порядка Миню-
стом приняты не были, никто из со-
трудников ФСИН к ответственности 
не привлекался»,— подчеркивает 
он, ссылаясь на коллективные обра-
щения московских адвокатов в Ми-
нюст и Генпрокуратуру (есть у 

”
Ъ“).

В письме также говорится, что 
труд адвокатов, участвующих в уго-
ловном судопроизводстве по на-
значению, оплачивается по нищен-
ским ставкам, не обеспечен контр-
оль за соблюдением прав человека 
во ФСИН, остается нехватка рабочих 
кабинетов в СИЗО, не принимаются 

меры к исполнению решений ЕСПЧ 
и не решается вопрос об официаль-
ном переводе его решений. «Озабо-
тившись внедрением рыночных от-
ношений в сферу правосудия, Ми-
нюст годами не решает зависящие от 
него насущные проблемы адвокат-
ской деятельности»,— пишет госпо-
дин Костанов, критикуя разработан-
ную Минюстом Концепцию регули-
рования рынка профессиональных 
юридических услуг — так называе-
мой адвокатской монополии. Член 
СПЧ напоминает президенту, что 
еще в 2015 году он и судья Консти-
туционного суда в отставке Тамара 
Морщакова предупреждали о «недо-
пустимости коммерциализации ад-
вокатской деятельности» и «эта точ-
ка зрения была положительно оце-
нена президентом». Владимир Пу-
тин в 2015 году поручил руководите-
лю Главного правового управления 
АП Ларисе Брычевой напрямую про-
работать с госпожой Морщаковой 
представленные рекомендации.

Как сообщил 
”
Ъ“ глава СПЧ Миха-

ил Федотов, обращение Юрия Коста-
нова направлено в Минюст для «про-
работки» и последующего доклада 
президенту. Минюст уже сообщил 
СПЧ, что поставленные в письме во-
просы «обсуждены на межведомст-
венных совещаниях и организова-
на работа по реализации принятых 
решений». По данным 

”
Ъ“, Минюст 

обещает обустроить в Лефортово (где 
существует очередь для встреч адво-
катов и следователей с арестованны-
ми) еще два рабочих кабинета. Про-
ект Концепции регулирования рын-

ка юридических услуг «дорабаты-
вается с учетом поступающих заме-
чаний и предложений», пишет Ми-
нюст. Михаил Федотов недавно об-
ещал, что концепция Минюста будет 
обсуждаться на специальном заседа-
нии СПЧ.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ее поздравляет народный артист СССР, дирижер Владимир 
Спиваков:
— Дорогая Наина Иосифовна! Когда я думаю о Вас, мне всегда вспо-
минаются слова Нины Заречной из «Чайки» А. П. Чехова: «Главное не 
слава, не блеск, не то, о чем я мечтала, а умение терпеть… нести свой 
крест». В Вашем сердце полно доброты, благородства и милосердия. 
Долгого и доброго здоровья и радости от Ваших близких!

Его поздравляет председатель Совета муфтиев России, председатель 
Духовного управления мусульман Российской Федерации Равиль 
Гайнутдин:
— Уважаемый Рашид Бориспиевич! От имени Духовного управления 
мусульман Российской Федерации, Совета муфтиев России и от себя 
лично позвольте Вас поздравить с днем рождения! Искренне желаю 
Вам счастья, процветания и всевозможных успехов в Вашем нелегком 
деле. Вы занимаете ответственный пост главы красивой и процвета-
ющей республики, стараетесь на ее благо изо дня в день. На Ваших 
плечах сложная задача — обеспечить мирную и процветающую 
жизнь такому большому и многонациональному региону, как Карача-
ево-Черкесская Республика. И Вы трудитесь во имя этой цели не по-
кладая рук. Оставайтесь таким же трудолюбивым государственным 
деятелем, честным человеком и сильной личностью. От всей души 
желаю Вам, Вашим родным и близким крепкого здоровья и благопо-
лучия. С добрыми молитвами и благими пожеланиями, Муфтий 
Шейх Равиль Гайнутдин.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения у вдовы 
первого президента России  
Наины Ельциной

Сегодня исполняется 42 года 
главе Карачаево-Черкесской 
Республики Рашиду Темрезову

Генпрокуратура направи-
ла в Хамовнический райсуд 
Москвы уголовное дело в от-
ношении экс-заместителя 
председателя правления ОАО 
«Банк ”Российский кредит“» 
Юрия Парамонова. Бывший 
топ-менеджер банка, дыра 
в котором составляет более 
126 млрд руб., обвиняется 
в фальсификации передан-
ной в Центробанк финансовой 
отчетности «Российского кре-
дита». Расследование дела 
о хищении из банка денежных 
средств, главным фигуран-
том которого является нахо-
дящийся в международном 
розыске его бывший владе-
лец Анатолий Мотылев, про-
должается.

СКР завершил расследование 
одного из трех уголовных дел в 
отношении бывших топ-менед-
жеров банка «Российский кре-
дит». Перед судом предстанет экс-
заместитель председателя прав-
ления этого кредитного учрежде-
ния 46-летний Юрий Парамонов. 
Он обвиняется в фальсификации 
финансовых документов учета и 
отчетности финансовой органи-
зации (ст. 172.1 УК РФ). 

Как следует из переданных в 
Хамовнический суд Москвы ма-
териалов, 22 июля 2015 года Цен-
тробанк направил в адрес «Рос-
сийского кредита» предписание, 
в соответствии с которым пред-
ложил его руководству сфор-
мировать резервы на «возмож-
ные потери по выданным ссу-
дам в размере не менее 18,9 мл-
рд руб. и в срок не позднее 15 час. 
00 мин. 23 июля 2015 года пред-
ставить отчетную документа-
цию». По большому счету это 
требование регулятора можно 
было считать формальностью, 
поскольку уже тогда было ясно, 
что спасти «Российский кредит» 
не получится. Впрочем, из посту-
пившего в Центробанк ответа за 
подписью господина Парамоно-
ва следовало, что дела в банке 
обстоят едва ли не идеально. Уже 
на следующий день у «Россий-
ского кредита» была отозвана 
лицензия. Крайняя мера воздей-
ствия была применена к этому 
кредитному учреждению в свя-
зи «с проведением высокориско-
ванной кредитной политики» и 
предоставлением «недостовер-
ной отчетности, скрывавшей на-
личие оснований для осущест-
вления мер по предупреждению 
несостоятельности (банкротст-
ва)». А Юрий Парамонов вскоре 
стал фигурантом уголовного де-
ла. По данным 

”
Ъ“, бывший топ-

менеджер «Российского креди-
та» в своих показаниях заявил 
следователю, что «заведомо не-
достоверные отчеты для сокры-
тия признаков банкротства» на-
правлял в Центробанк по указа-
нию фактического собственника 
банка Анатолия Мотылева.

За фальсификацию докумен-
тов господину Парамонову гро-
зит наказание от штрафа до че-
тырех лет лишения свободы. От-
метим, что в «Российском креди-

те» обвиняемый Парамонов яв-
лялся одним из старожилов. Ка-
рьеру в банке выпускник эконо-
мического факультета МГУ начал 
в 1998 году, заняв должность на-
чальника отдела международной 
финансовой отчетности, а в 2002 
году возглавил управление ва-
лютных, кассовых и внутрибан-
ковских операций финансового 
департамента. В 2010 году Юрий 
Парамонов вошел в состав прав-
ления банка, а еще через три года 
стал первым заместителем пред-
седателя правления «Российско-
го кредита».

Сейчас в отношении скрыва-
ющегося в Великобритании быв-
шего владельца целой банков-
ской империи Анатолия Мотыле-
ва СКР расследует два уголовных 
дела о мошенничестве в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). Фигурантом дела о хищении 
денег из признанного банкро-
том «Российского кредита» (ды-
ра в банке по состоянию на 1 но-
ября 2017 года составляла более 
126 млрд руб.) экс-владелец бан-
ков «Глобэкс», М-банка и ряда дру-
гих стал в декабре 2015 года. Од-
нако для следствия господин Мо-
тылев оказался недоступен. Как 
только у трех его кредитных уч-
реждений, включая «Российский 
кредит», отозвали лицензии, быв-
ший банкир перебрался в Лон-
дон. 3 ноября 2017 года по хода-
тайству следствия Басманный суд 
заочно арестовал Анатолия Мо-
тылева. Кроме того, по решению 
суда в счет погашения ущерба бы-
ла арестована недвижимость экс-
банкира в России — загородный 
дом, квартиры и машино-места 
в подземных паркингах, а также 
несколько земельных участков в 
Одинцовском районе Подмоско-
вья. Любопытно, что аресты иму-
щества в письменном виде Ана-
толий Мотылев обжаловал лич-
но, не став прибегать к услугам 
адвокатов, и даже добился сня-
тия обременения с небольшой 
части своей собственности. Тем 
не менее в феврале нынешнего 
года Арбитражный суд Москвы 
признал бизнесмена Мотылева 
банкротом.

Второе дело касается хище-
ния 700 млн руб. из М-банка. По 
версии следствия, оно было осу-
ществлено господином Моты-
левым весной 2014 года в сгово-
ре со своей помощницей Оль-
гой Ивановой и гендиректором 
ООО «Брокерские и депозитар-
ные услуги» Станиславом Марке-
евым. Суть махинаций, полагает 
следствие, была стандартной — 
выдача заведомо невозвратных 
кредитов фирмам-однодневкам. 
В итоге все деньги, считают в 
СКР, оказались в распоряжении 
Анатолия Мотылева. Эту версию 
косвенно подтверждает обвиня-
емый Маркеев. Правда, по его 
данным, обнародованным в су-
де, речь в этом случае можно вес-
ти лишь о техническом кредито-
вании М-банком структур, имев-
шим счета в «Российском креди-
те», а не о хищении средств.

Олег Рубникович

Анатолия Мотылева 
приняли  
в третье дело
По его указанию зампред 
«Роскредита» обманул Центробанк

Тело 68-летнего экс-замгендиректора «Аэроф-
лота» Николая Глушкова, заочно осужденного 
на родине за мошенничество, обнаружено в его 
доме в Лондоне. По некоторым данным, на тру-
пе имелись следы удушения, однако насильст-
венный характер смерти беглого россиянина 
полиция пока не подтверждает. Не связыва-
ет она и гибель господина Глушкова с отрав-
лением в Солсбери бывшего полковника ГРУ 
Сергея Скрипаля и его дочери. Впрочем, рас-
следование обоих инцидентов ведет антитер-
рористическое подразделение Скотленд-Ярда, 
а некоторым из получивших убежище в Англии 
россиянам уже предоставлена охрана.

Об обнаружении тела 68-летнего Николая Глуш-
кова в полицию в понедельник в 22:46 по местному 
времени сообщила его дочь Наталья, пришедшая на-
вестить отца. В последние годы господин Глушков, 
по словам его лондонских знакомых, жил в таунха-
усе на Кларенс-авеню в округе Кингстон на Темзе на 
юго-западной окраине Большого Лондона. Ни охра-
ны, ни прислуги у него не было. Якобы пришедшая 
в гости дочь обнаружила на теле отца следы удуше-
ния. Однако собеседники 

”
Ъ“ из окружения бывше-

го топ-менеджера «Аэрофлота» не смогли пояснить, 
было ли это внешне похоже на суицид, умышленное 
убийство или несчастный случай. Между тем пред-
ставители полиции пока осторожно назвали смерть 
господина Глушкова «необъяснимой», заявив, что 
о ее причинах можно будет говорить только после 
проведения ряда экспертиз. Соседи также не смогли 
помочь правоохранителям, сообщив, что ничего по-
дозрительного в последнее время не замечали. По 
их словам, Николай Глушков вел тихий образ жиз-
ни, появлялся на улице с собакой, а на Рождество да-
рил соседским детям подарки.

Надо отметить, что еще несколько месяцев на-
зад бизнесмен, общаясь с корреспондентом 

”
Ъ“ 

по телефону, не высказывал никаких опасений за 
жизнь, заявляя, что сейчас его мало интересуют 
действия российских правоохранителей, которые 
добились вынесения ему обвинительного пригово-
ра и объявили в международный розыск. Господин 
Глушков вспоминал своих бывших знакомых по 
АвтоВАЗу, с которыми давно не общался. Рассказы-
вал забавные случаи из своей жизни. Больше всего 
Николая Глушкова на тот момент интересовала под-
готовка к слушаниям в Высоком суде Лондона, ку-
да обратился «Аэрофлот» с иском о взыскании при-
чиненных ему действиями бывшего топ-менедже-
ра многомиллионных убытков (в самом «Аэрофло-
те» от комментариев вчера воздержались). На слу-
шаниях бизнесмен обещал обнародовать некие до-
кументы, подтверждающие его непричастность к 
хищениям. Примерно об этом 

”
Ъ“ заявил и друг по-

койного, эмигрант из СССР Александр Гольдфарб, 
возглавляющий «Фонд гражданских свобод». «По-
следний раз я с ним (Глушковым.— 

”
Ъ“) виделся в 

2016 году в Лондоне на слушаниях по делу Литви-
ненко,— рассказал господин Гольдфарб.— Он не 
выглядел подавленным, был в нормальной физи-
ческой форме, в общем, ни на что не жаловался. Но 
с той нашей встречи прошло два года. И я не могу 
сказать, что могло измениться за это время». По его 
словам, бывший топ-менеджер «Аэрофлота» никог-
да не говорил об угрозах в свой адрес. «Знаю, что его 
часто навещали родственники, с которыми у него, 
по моим данным, были хорошие отношения»,— 
сказал Александр Гольдфарб, бывший также хоро-
шим знакомым Бориса Березовского. Последнего, 
кстати, Николай Глушков называл в интервью СМИ 
«своим единственным другом». При этом он катего-
рически отрицал его самоубийство (23 марта 2013 
года), поясняя, что оно, несмотря на депрессию, 
совершенно не соотносилось с характером этого 
сильного человека.

Между тем представители английской полиции 
уже заявили, что пока никак не связывают смерть 
бывшего топ-менеджера «Аэрофлота» с отравлени-
ем в Солсбери экс-полковника ГРУ Сергея Скрипаля 
и его дочери. Тем не менее проверка обстоятельств 
гибели господина Глушкова, как и событий в Солс-
бери, снова поручена антитеррористическому по-
дразделению Скотленд-Ярда. При этом, по данным 
источников 

”
Ъ“, целому ряду граждан РФ, получив-

ших убежище в Великобритании, была предоставле-
на охрана. «После отравления в Солсбери под окном 
моего дома постоянно дежурит полицейская маши-
на»,— сказал один из российских политэмигрантов. 

Напомним, что последний приговор Николаю 
Глушкову был вынесен Савеловским райсудом Мо-
сквы заочно в июне прошлого года. Он был при-
знан виновным в особо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ) и приговорен к восьми годам ко-
лонии общего режима и штрафу в 1 млн руб. Кроме 
того, был частично удовлетворен гражданский иск 
«Аэрофлота» на $122 624 085,43. Эта сумма, эквива-
лентная на конец 90-х более 751 млн руб., проходи-
ла в уголовном деле как похищенная господином 
Глушковым и его подельниками в период с апре-
ля 1996-го по апрель 1999 года. Представители «Аэ-
рофлота» как потерпевшей стороны требовали так-
же взыскать проценты за пользование деньгами, но 
суд предложил им подать такой иск в рамках гра-
жданского судопроизводства. Адвокат господина 
Глушкова подал апелляционную жалобу на приго-
вор, считая, что, вынося его, суд не учел такие смяг-
чающие вину обстоятельства, как возраст и состоя-
ние здоровья. Кроме того, адвокатом было отмече-
но, что у господина Глушкова имелись соучастники, 
но суд постановил взыскать сумму похищенного с 
него одного, а также тот факт, что «Аэрофлот» успел 
обратиться в Высокий суд Лондона с исковыми тре-
бованиями «фактически на ту же сумму», что была 
взыскана в российском суде.

По версии следствия, позже подтвержденной не-
сколькими решениями судов, в середине 90-х го-

дов Борис Березовский ввел в руководство «Аэроф-
лота» нескольких своих приближенных лиц, вклю-
чая Александра Красненкера, Лидию Крыжевскую и 
Николая Глушкова. С последним скандальный оли-
гарх вместе работал еще с 80-х годов — сначала в АО 
«ЛогоВАЗ», а затем на АвтоВАЗе. В 1999 году все они, 
включая Бориса Березовского, стали фигурантами 
уголовного дела, в котором речь шла о направлении 
в 1996 году $252 млн в швейцарскую фирму Andava, 
совладельцами которой были Николай Глушков и 
Борис Березовский, валютной выручки «Аэрофло-
та», которая была похищена.

С господина Березовского обвинения вначале 
сняли, а остальных троих в 2004 году осудили только 
за злоупотребления полномочиями, дав сроки, соот-
ветствующие отсиженному в СИЗО, или амнистиро-
вав. Позже приговор был отменен, и процесс начал-
ся заново, но закончился для фигурантов условны-
ми сроками. Не был осужден только Александр Крас-
ненкер, умерший от рака. Господин Глушков после 
этого уехал в Британию, где получил политическое 
убежище в 2010 году. Между тем расследование «де-
ла 

”
Аэрофлота“» продолжалось. Сначала в 2007 году 

заочно в Москве на 6-летний срок был осужден Бо-
рис Березовский, а в прошлом году такой же «вирту-
альный» приговор был вынесен и Николаю Глушко-
ву. Сами они без особого интереса следили за проис-
ходящим в России, порой даже запрещая своим за-
щитникам участвовать в процессах, называя их «по-
литическим фарсом». 

Муса Мурадов, Сергей Сергеев,  
Владислав Трифонов

Удушение на Темзе 
Партнера и друга Бориса Березовского нашли мертвым в Лондоне

Арбитражный суд Санкт-Петербурга и Ленобла-
сти привлек к субсидиарной ответственности 
по долгам обанкротившегося Инкасбанка его 
экс-владельца Александра Гительсона и быв-
ших топ-менеджеров Татьяну Лебедеву и Люд-
милу Саморукову. С них было решено солидар-
но взыскать свыше 11 млрд руб. по требованию 
Агентства по страхованию вкладов (АСВ). За-
щита господина Гительсона считает вину бан-
кира недоказанной и собирается обжаловать 
это решение. Это уже третье разбирательство, 
в двух первых апелляционная инстанция воз-
вращала дело на новое рассмотрение.

Как выяснилось в ходе разбирательства, в АСВ по-
лагают, что своими действиями господин Гительсон 
и бывшие топ-менеджеры Инкасбанка нанесли кре-
дитной организации убыток, ставший причиной ее 
банкротства. По версии агентства, ущерб банку был 
нанесен в результате фиктивных операций с исполь-
зованием корреспондентских счетов ностро в бан-
ках-нерезидентах на основе подложных СВИФТ-сооб-
щений, а также предоставления невозвратных кре-
дитов организациям, подконтрольным господину 
Гительсону. В ходе судебного заседания представи-
тель АСВ настаивал, что экс-владелец банка руково-
дил этими действиями, ссылаясь на протоколы до-
проса господина Гительсона и показания свидетелей 
из уголовного дела банкира. «Непринципиально, 
кто рисует эти СВИФТ-сообщения: сам Гительсон или 
привлекаются сотрудники банка»,— подчеркнул он.

Адвокат господина Гительсона Валентин Варкен-
тин в суде утверждал, что обвинения в использова-
нии корреспондентских счетов и выводе денег из 
Инкасбанка Александру Гительсону не предъявля-
лись. «Если вы считаете, что это хищение, то есть Уго-
ловный кодекс,— сказал защитник.— Срок давности 
по таким преступлениям — десять лет, поэтому у АСВ 
есть возможность взыскания с Гительсона после уста-
новления степени его вины». По мнению адвоката, 
агентство «ленится это доказывать, исходя из фигу-
ры Гительсона и того факта, что он находится в розы-
ске и не может защититься».

В свою очередь, представители госпожи Лебеде-
вой и госпожи Саморуковой обратили внимание су-
да на отсутствие доказательств причинно-следствен-
ной связи между действиями их подзащитных и бан-
кротством Инкасбанка.

Инкасбанк входил в состав Восточно-Европей-
ской финансовой корпорации (ВЕФК), основанной 
господином Гительсоном. В 2009 году кредитная ор-
ганизация лишилась лицензии и была признана 
банкротом. В отношении банка открыли конкурс-
ное производство, а функции конкурсного управля-
ющего были переданы АСВ. Аналогичная участь по-
стигла и ряд других банков группы ВЕФК, включая 
Петро-Аэро-Банк, Русский торгово-промышленный 
банк, Уральский трастовый банк.

После судебного заседания господин Варкентин 
сообщил 

”
Ъ“, что будет обжаловать решение арбитра-

жа в апелляционной инстанции. «Если вы доказыва-

ете виновное поведение, то необходимо представить 
доказательства вины каждого. А здесь доказательст-
ва такие: Лебедева была руководителем, Саморукова 
исполняла обязанности в течение полутора месяцев, 
а Гительсон вообще самый главный в банке»,— заме-
тил он. Корреспондентские счета, которые использо-
вались банками группы ВЕФК, носили технический 
характер, и реального движения денежных средств 
не происходило, сказал адвокат. Представитель АСВ 
в суде отказался от комментариев.

Спор между сторонами продолжается уже не-
сколько лет и к настоящему моменту проходит тре-
тий круг. До этого события развивались по одному 
и тому же сценарию. Сначала суды первой и второй 
инстанции занимали сторону АСВ, после чего Арби-
тражный суд Северо-Запада дважды отправлял дело 
на новое рассмотрение.

Напомним, что ранее господин Гительсон был в 
совокупности осужден на пять лет и два месяца ли-
шения свободы по двум уголовным делам. Первое 
из них было связано с мошенничеством с деньгами 
правительства Ленобласти почти на 2 млрд руб., вто-
рое — с хищением 500 млн руб. у депутата Госдумы 
Аднана Музыкаева. Как сообщал 

”
Ъ“, после выхода 

на свободу бизнесмену было предъявлено обвине-
ние в хищении почти 10 млрд руб. из банка ВЕФК, 
совет директоров которого он возглавлял. По этому 
делу банкира объявили в федеральный розыск из-за 
неявки к следователю.

Константин Куркин, Санкт-Петербург

На банкира наложили солидарное взыскание
АСВ выиграло иск к Александру Гительсону  
и бывшим топ-менеджерам Инкасбанка на 11 млрд руб.

Обстоятельства смерти лондонского  
пенсионера Николая Глушкова (на фото) 
выясняют борцы с терроризмом 
ФОТО ПАВЛА СМЕРТИНА

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Н И К О Л А Й  Г Л У Ш К О В

Глушков Николай Алексеевич родился 24 декабря 1949 года 
в Майкопе (Адыгея). В 1972 году окончил РУДН по специаль-
ности «физика», в 1981-м — Академию внешней торговли по 
специальности «экономика».

С 1986 по 1988 год возглавлял отдел внешнеторгового объ-
единения «Продинторг». В 1988 году также — начальник сектора 
ВНИИ прикладных автоматизированных систем Госкомитета 
СССР по вычислительной технике и информатике. С 1989 года 
— заместитель гендиректора компании «ЛогоВАЗ» Бориса 
Березовского. В 1991–1995 годах руководил финансовым 
департаментом АвтоВАЗа.

В феврале 1996 года был назначен первым заместителем 
гендиректора «Аэрофлота». В январе 1999 года Генпрокуратура 
возбудила уголовное дело по материалам проверки компании, 
проведенной Счетной палатой. В частности, Николаю Глушкову 

и Борису Березовскому были предъявлены обвинения в неза-
конной предпринимательской деятельности и отмывании денег 
(позже заменили на «хищение в составе организованной группы 
путем мошенничества»).

В марте 2004 года господин Глушков был приговорен к трем 
годам и трем месяцам лишения свободы. Этот срок к тому 
времени он уже отсидел в СИЗО. Но в июне 2004 года по 
ходатайству Генпрокуратуры Мосгорсуд отменил этот приговор. 
В июле 2006 года Николай Глушков в группе лиц был признан 
виновным в хищении $7 млн и приговорен к двум годам условно. 
В 2010 году он уехал на постоянное место жительства в Лондон, 
где получил политическое убежище.

В марте 2017 года Савеловский райсуд Москвы, пере-
смотрев дело господина Глушкова, назначил ему восемь лет 
заключения заочно за хищение 123 млн руб.
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О том, как на самом деле исполняются 
во многих вузах майские указы прези-
дента по повышению заработной пла-
ты их сотрудникам, говорят результаты 
исследования, проведенного межреги-
ональным профсоюзом «Университет-
ская солидарность». Согласно прези-
дентскому указу 2012 года, с 2018 года 
зарплата преподавателей должна быть 
выше среднего дохода по региону в два 
раза. Профсоюз провел опрос препо-
давателей, которые указали на суще-
ственное отставание в повышении зар-
плат и ухищрения, которые используют 
администрации многих вузов для фор-
мального выполнения указа. В Мини-
стерстве образования и науки РФ го-
ворят, что регулярно ведут мониторинг 
исполнения майских указов.

Средняя зарплата преподавателей вузов 
в 2017 году «далеко не дотягивает до план-
ки, установленной майскими указами, со-
ставив примерно 113% от средней по народ-
ному хозяйству». Об этом говорится в заяв-
лении межрегионального профсоюза «Уни-
верситетская солидарность» (есть у 

”
Ъ“) по 

итогам собственного исследования реаль-
ного уровня доходов преподавателей, про-
веденного в феврале—марте 2018 года. В 
2012 году президент Владимир Путин по-
требовал к 2018 году довести уровень зара-
ботной платы вузовских преподавателей 
до 200% от средней по региону.

Согласно полученным результатам, по-
сле вычета подоходного налога в сентя-
бре—ноябре 2017 года педагоги в среднем 
по стране получали 32,9 тыс. руб. «По дан-
ным Росстата, среднемесячная зарплата по 
народному хозяйству в 2017 году составила 
39,1 тыс. руб.,— указывают в профсоюзе.— 
Несколько лучше выглядит картина по зар-
платам в декабре 2017 года, когда многие 
преподаватели получили различные до-
полнительные выплаты». В результате де-
кабрьская зарплата, по данным «Универси-
тетской солидарности», составила 57,6 тыс. 
руб. Авторы исследования отмечают, что 
не все респонденты получали дополни-
тельные выплаты в конце года, «но и повы-
шенная декабрьская средняя зарплата да-
леко не дотягивает до планки, установлен-
ной майскими указами, составив пример-
но 113%, что на 87% меньше установленно-
го президентским указом минимума».

Участники исследования отвечали на 
вопросы об уровне своей зарплаты в фор-
мате онлайн-опроса, подтверждая ответы 
фотографиями и сканами расчетных ли-
стов за последние несколько месяцев. Ин-
формация поступила из 29 регионов (в том 
числе Москвы, Санкт-Петербурга, Ивано-
во, Смоленска, Крыма, Челябинска, Буря-
тии, Томска), представляющих все феде-

ральные округа. Большинство участников 
исследования составляют доценты (54,4%), 
вторая по численности группа — старшие 
преподаватели (16,5%), отмечают в профсо-
юзе, «преобладание в выборке доцентов 
и старших преподавателей дает возмож-
ность делать выводы, приближающиеся 
к репрезентативным, поскольку работни-
ки именно этих должностей реально полу-
чают заработную плату, близкую к средней 
по профессорско-преподавательскому со-
ставу вуза».

«Исследование подтверждает, что ре-
ально выполнили указы лишь несколько 
ведущих вузов, подавляющая часть лишь 
делает видимость»,— говорит сопредседа-
тель профсоюза «Университетская солидар-
ность» Андроник Арутюнов. Администра-
ция высших учебных заведений часто при-
бегает к различного рода «ухищрениям для 
выполнения формальных требований ука-
за», отмечает господин Арутюнов. «Напри-
мер, переводят преподавателя с полной ра-
бочей ставки на частичную занятость или 
более высокую зарплату проректора счита-
ют как обычную преподавательскую»,— го-
ворит он. По его словам, почти все участни-
ки исследования указывают на значитель-
ный рост нагрузки. «В результате мы наблю-
даем отток лучших кадров из высшей шко-
лы: либо уходят в ведущие вузы, либо сов-
сем из профессии»,— говорит Андроник 
Арутюнов.

В Министерстве образования и науки РФ 
сообщили 

”
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торинг исполнения майских указов, «в це-
лом по РФ среднемесячная заработная пла-
та профессорско-преподавательского со-
става, реализующего программы высшего 
образования, выросла с 55 тыс. руб. (за ян-
варь—декабрь 2016 года) до 63,7 тыс. руб. 
(за январь—декабрь 2017 года) и по итогам 
2017 года составила 182% от среднемесяч-
ной заработной платы по РФ».

При этом в начале 2018 года препода-
ватели сразу нескольких вузов сообщили 
профсоюзным работникам, что получили 
непривычно высокие зарплаты. В частно-
сти, об этом заявили преподаватели МГУ 
имени Ломоносова. «В последние два меся-
ца были выплачены повышенные зарпла-
ты во многих университетах»,— подтвер-
ждает Андроник Арутюнов. Согласно сооб-
щению на сайте юридического факульте-
та МГУ, дополнительные выплаты сотруд-
никам в размере полутора должностных 
окладов были выплачены согласно прика-
зу ректора Виктора Садовничего от 20 фев-
раля 2018 года «за особые результаты в об-
ласти учебной и научно-исследовательской 
деятельности», а также в целях выполнения 
указа президента РФ от 7 мая 2012 года.

Анна Макеева

Преподаватели 
недосчитались указанного
«Университетская солидарность» провела 
исследование реальных зарплат в вузах

Жители Москвы смогут получать но-
вые водительские права взамен прос-
роченных не выходя из дома и не по-
сещая медкомиссии. Представители 
департамента информационных тех-
нологий (ДИТ) Москвы готовы реали-
зовать сервис, используя возможности 
электронных госуслуг. Для этого пона-
добятся поправки к федеральному за-
конодательству, отмечают столичные 
чиновники. Эксперты идею восприняли 
скептически.

О возможном появлении нового серви-
са рассказал глава аналитического подра-
зделения ДИТ Москвы Алексей Чукарин. 
«Мы точно знаем, когда у горожан заканчи-
вается действие водительских прав,— зая-
вил чиновник.— Сейчас у нас есть все дан-
ные, чтобы за два месяца до окончания дей-
ствия прав проинформировать об этом гра-

жданина и по всем доступным каналам на-
править ему эту информацию. А еще луч-
ше, если у водителя нет критического объе-
ма нарушений за прошедший период, что-
бы автоматически эти права пролонгиро-
вали свое действие».

Житель Москвы, пользующийся город-
скими электронными ресурсами (напри-
мер, mos.ru или одним из мобильных при-
ложений), рассказал 

”
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рин, получит соответствующее уведомле-
ние. Водитель сможет выбрать, продлевать 
права самостоятельно или доверить это но-
вому «полуавтоматическому» сервису. Фо-
тографию на удостоверение, сделанную на 
смартфон, можно прислать через приложе-
ние или на почту.

Опция, говорит Алексей Чукарин, бу-
дет доступна только гражданам, в отноше-
нии который ДИТ располагает необходи-

мой информацией. «С ГИБДД взаимодейст-
вие мы уже наладили, информация по сро-
ку действия прав москвичей у нас есть»,— 
говорит он. Потребуется также интеграция 
с московской Единой медицинской инфор-
мационно-аналитической системой, содер-
жащей «информацию о состоянии здоро-
вья гражданина и наличии у него справок».

При этом чиновник отметил, что о сро-
ках появления нового сервиса «говорить 
пока рано, это все пока на далекую пер-
спективу». По его словам, нужны измене-
ния в законодательство, включая поправ-
ки к КоАП, наделяющие регионы соответ-
ствующими полномочиями. Правительст-
во РФ, по его словам, сейчас готовит мас-
штабный проект по внесению изменений 
в более чем 60 нормативных актов, для это-
го создана специальная рабочая группа по 
цифровой экономике (
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об этом). «Проект должен пройти все проце-
дуры согласования, на конечные сроки по-
явления новых сервисов влияет очень мно-
го факторов»,— говорит он.

Главный эксперт Национального экс-
пертного совета по обучению и тестиро-
ванию водителей Александр Лыткин го-
ворит, что реализовать идею «нереально 
по многим причинам». В частности, у ДИТ 
должен быть доступ к единой информаци-
онной системе Госавтоинспекции. «Про-
сто так этот доступ дать гражданским ли-
цам не могут,— поясняет господин Лыт-
кин.— Доступ к системе есть, к примеру, у 
Московской административной дорожной 
инспекции, но для этого между МВД и пра-
вительством Москвы заключено соглаше-
ние». МВД, по мнению господина Лытки-
на, наверняка будет против упрощенного 
порядка продления прав. «Заявления чи-

новников о том, что по линии ГИБДД вза-
имодействие уже налажено, очень стран-
ное, здесь может иметь место нарушение 
ведомственных инструкций»,— предпо-
лагает он. С медсправками ситуация еще 
сложнее, говорит он, у Минздрава пока 
нет единой информационной системы, ак-
кумулирующей данные о выданных справ-
ках. «Даже если они организуют сбор ин-
формации в Москве, гражданин может по-
лучить справку в любом регионе страны, и 
ДИТ ничего об этом знать не будет»,— гово-
рит Александр Лыткин. 

Отметим, что ГИБДД России в 2017 году 
критиковала Минздрав за то, что ведомство 
не предоставляет автоинспекции данные о 
стоящих на учете наркоманах, алкоголиках 
и эпилептиках, последние в результате ока-
зываются за рулем.

Иван Буранов

Продление водительских прав автоматизируют
Московские власти обменяют водительские удостоверения по электронной почте

Вчера президиум РАН горячо обсудил 
предварительные итоги глобальной ре-
визии академических институтов, ре-
зультаты которой будут объявлены в 
конце марта. Многих академиков край-
не возмутило, что эксперты, не состоя-
щие в РАН, оценили работу их институ-
тов не так уж высоко — дискуссия дошла 
до обвинений в сговоре и невежестве. 
Часть президиума потребовала вернуть-
ся к прошлой системе, когда академия 
сама оценивала свою работу. Президент 
РАН Александр Сергеев согласился, что 
критерии проверки надо менять, но дал 
понять, что участие внешних экспертов 
останется обязательным условием.

Вопрос о независимой оценке работы РАН 
много лет был для академиков одним из са-
мых болезненных: они расценивали идею 
подобной ревизии как попытку неспециали-
стов вмешаться во внутренние дела ученых. 
Бывший министр образования Андрей Фур-
сенко лишь в 2008 году смог добиться поста-
новления правительства об оценке госорга-
низаций гражданской науки. Там были пере-
числены критерии (количество научных пу-
бликаций, процент молодых сотрудников и 
т. д.), по которым научные учреждения дели-
ли на лидеров, середняков и отстающих. Од-
нако оценивать должна была сама РАН. В ян-
варе 2013 года академия закончила аудит и за-
явила, что из 370 научных учреждений лишь 
одно работает неудовлетворительно, 12 — на 
среднем уровне, все остальные — блестяще. 
По данным 
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результаты вызовом со стороны РАН, что зна-
чительно ускорило планы по ее реформе (см. 
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Ъ“ от 6 августа 2013 года).

В 2017 году ФАНО инициировало провер-
ку работы 513 научных учреждений объеди-
ненной академии: чиновники решили оце-
нить их работу за 2013–2015 годы. Для этого 
были привлечены независимые эксперты — 
ученые, не входящие в систему РАН. По ито-
гам ревизии институты планируется разде-
лить на три категории. Результаты объявят 
только в конце месяца, но предварительные 
оценки президиуму уже известны. Член пре-
зидиума РАН Геннадий Месяц заявил вчера, 
что не согласен с ними. «Ряд наших институ-
тов являются, безусловно, институтами миро-
вого уровня. Но их отнесли ко второй катего-
рии,— пожаловался он коллегам.— Наше от-
деление физических наук подготовило спи-
сок с разделением институтов на три катего-
рии. А в экспертных комиссиях все перевора-
чивают — вторых переводят в первые, пер-
вых во вторые». Он потребовал тщательно ра-
зобраться в этих фактах и допустил возмож-
ность сговора экспертов. Кроме того, акаде-
мик заявил, что оценка научных институтов, 
настолько различных по профилю, не может 
производиться по одинаковым критериям.

В итоге господин Месяц предложил вер-
нуться к прошлой системе внутренней оцен-
ки и использовать для этого поправки к зако-
ну о РАН, которые в феврале Владимир Пу-
тин внес в Госдуму: «Там записано, что акаде-
мия осуществляет научное и научно-методи-
ческое руководство над институтами. И по-
правка должна дать нам право делать оцен-
ку институтов своими силами».

Его поддержал бывший президент РАН 
Владимир Фортов: «Важно не допустить, что-
бы это деление по категориям скатилось к 
соответствующему изменению финансиро-
вания». «Это уже делается!» — раздался воз-
глас из зала. Действующий глава РАН Алек-
сандр Сергеев напомнил коллегам, что РАН 
«сама затянула с проверкой», и успокоил: 
«Есть договоренность с Минобрнауки и ФА-
НО, что по результатам проверки в этом го-
ду никаких организационных решений не 
будет». «Это прежде всего знак нам самим, 
что в академии есть институты третьей ка-
тегории. Мы должны посмотреть, как им по-
мочь»,— объяснял президент РАН.

Академик Роберт Нигматулин, участвую-
щий в проверке ФАНО со стороны РАН, при-
знал, что у него «масса критических замеча-
ний по некоторым решениям». «Как это про-
исходило: выслушивали главу экспертно-
го совета, который, как правило, был не из 
РАН. Дальше было краткое обсуждение, по-
сле чего голосованием принималось реше-
ние,— пожаловался он.— Коллеги, ну пред-

ставьте, что с тематикой (института.— 
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два-три человека как-то были знакомы, а 
остальные так, на слух ориентировались». 
Вместе с тем он подчеркнул, что ему было 
очень интересно услышать мнение ученых 
не из системы РАН. «Порой я был с ними не 
согласен, но на результаты посмотреть по-
лезно»,— сказал он.

Вице-президент РАН Алексей Хохлов на-
помнил, что голосование по разделению ин-
ститутов на категории еще продолжается. 
«Институты, о которых вы говорили, были 
отнесены ко второй категории по решению 
экспертного совета,— сказал он Геннадию 
Месяцу.— Я смотрел состав совета, это очень 
уважаемые специалисты».

— Да они ничего не понимают…— отмах-
нулся господин Месяц.

— Ну как так, коллега, подождите…— 
укоризненно ответил вице-президент РАН.

— Ну как они могут оценивать, когда они 
ничего не понимают?

— Это шестнадцать очень уважаемых че-
ловек, пять из которых — члены РАН,— заве-
рил его Алексей Хохлов.— Но еще не вечер, 
будут еще заседания, будем стараться под-
нять категорию.

«Я предлагаю спокойно двигаться по век-
тору, который поддержало руководство стра-
ны,— призвал коллег Александр Сергеев.— 
Надо в этом направлении хорошо себя пока-
зать, чтобы дальше мы еще что-то получили». 
Позже он пояснил, что имеет в виду: «Я над-
еюсь, что мы сможем сами выполнять науч-
ные исследования, получать деньги напря-
мую в академию и организовывать в том чи-
сле и оборонные исследования».

Александр Черных

Академики расстроены 
полученными оценками
Президиум РАН требует изменить критерии проверки институтов

Президент РАН Александр  
Сергеев (в центре) заверил коллег, 
что проверка ФАНО не приведет  
к урезаниям и сокращениям 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА



Вещество нервно-политического действия
Британия и ее союзники готовят новые санкции против России

Британский премьер Тереза Мэй сегод-
ня, как ожидается, обнародует жесткие 
меры в отношении России, которую на-
кануне обвинила в «незаконном приме-
нении военной силы» против своей стра-
ны. В Москве заранее дали понять, что 
не намерены удовлетворять ультима-
тум госпожи Мэй, предоставляя «прав-
доподобное объяснение» отравлению 
в Солсбери экс-полковника ГРУ, быв-
шего агента британской разведки Сер-
гея Скрипаля. В МИД РФ заявили: вна-
чале британцы должны предоставить 
образцы химического вещества, кото-
рым, предположительно, отравили пе-
ребежчика. Между тем западные поли-
тики вчера давали понять, что версию 
Лондона считают приоритетной и могут 
поддержать новые меры правительства 
 Терезы Мэй в отношении Москвы.

«Безответственная сила»
Сразу после выступления в британском пар-
ламенте (см. вчерашний 

”
Ъ“) Тереза Мэй на-

чала переговоры с европейскими коллегами 
о том, как привлечь Россию к ответственно-
сти в связи с отравлением Сергея Скрипаля 
и его дочери. Напомним, британский премь-
ер сочла «весьма вероятным, что ответствен-
ность за покушение несет Россия».

Еще в понедельник вечером госпожа Мэй 
договорилась с президентом Франции Эм-
манюэлем Макроном «тесно координиро-
вать свои действия по мере развития рассле-
дования». При этом участники телефонного 
разговора, как сообщили в офисе британско-
го премьера, отметили «агрессивное поведе-
ние России». Источник в британских дипло-
матических кругах рассказал 

”
Ъ“, что Лон-

дон намерен склонять Париж к пересмотру 
планов посещения президентом Макроном 
майского Петербургского международного 
экономического форума (впрочем, собесед-
ник 

”
Ъ“ в дипломатических кругах Франции 

заверил, что пока никаких признаков отме-
ны визита «не наблюдается»).

Вчера о готовности сотрудничать с Ве-
ликобританией по делу Скрипаля заяви-
ли в НАТО и ЕС. При этом замглавы Евро-
комиссии Валдис Домбровскис заверил: 
Евросоюз «проявит солидарность с Брита-
нией». Глава МИД ФРГ Зигмар Габриэль «ре-
шительно осудил» нападение, отметив: 
«Преступники должны быть привлечены 
к ответственности».

Наиболее прямолинейно вчера выска-
зывался Рекс Тиллерсон. За несколько ча-
сов до увольнения с поста госсекретаря США 
он возложил ответственность на Кремль, на-
звав Россию «безответственной силой, не-
сущей нестабильность миру». Чуть позднее 
выступил и президент США Дональд Трамп, 
но он призвал воздержаться от окончатель-
ных выводов. «Как только мы получим (от 
Британии.— 

”
Ъ“) факты, и если мы согла-

симся с ними, то осудим Россию, или кто там 
за этим стоит»,— объяснил американский 
президент.

«И Скрипаля устранить, 
и предупреждение послать»
В Британии активно обсуждаются несколь-
ко версий произошедшего. Как рассказал 

”
Ъ“ старший научный сотрудник Королев-

ского объединенного института оборонных 
исследований (RUSI, Лондон) Шашанк Йо-

ши, согласно первой из них, Москва столь 
демонстративным и циничным способом 
посылает предупреждение всем находя-
щимся за пределами РФ хранителям россий-
ских гостайн, чтобы они не смели сотрудни-
чать с властями других стран или частными 
разведывательными компаниями. Соглас-

но второй версии, российские власти про-
сто мстили бывшему перебежчику, посколь-
ку «не прощают подобные действия». «А мо-
жет, Москва хотела и Скрипаля устранить, 
и одновременно другим предупреждение 
послать: у нас долгая память и длинные ру-
ки»,— заявил собеседник 

”
Ъ“.

В западных СМИ получила широкое рас-
пространение фраза президента РФ Влади-
мира Путина из интервью обозревателю ВГ-
ТРК Андрею Кондрашову. Российский ли-
дер сказал, что умеет прощать, но не может 
простить предательство. Один из прожива-
ющих в Великобритании выходцев из РФ, 
осужденных за шпионаж в пользу Лондо-
на, на условиях анонимности сказал 

”
Ъ“, 

что сомневается в том, что Сергея Скрипа-
ля пытались отравить по «прямому указа-
нию российского руководства». Бывший ге-
нерал-майор КГБ Олег Калугин, живущий 
в Америке с середины 1990-х и заочно осу-
жденный в РФ за госизмену, в беседе с 

”
Ъ“, 

однако, допустил, что российские влас-
ти могли организовать попытку устране-
ния Сергея Скрипаля из соображений ме-
сти. «До европейских стран 

”
рука Москвы“ 

вполне может дотянуться. В США в этом 
плане можно чувствовать себя в большей 
безопасности»,— отметил он. Между тем 
Шашанк Йоши отметил, что момент поку-

шения «вызывает вопросы» (Сергей Скри-
паль жил в Британии с 2010 года и давно не 
имел доступа к секретной информации), 
и признал, что вокруг этого дела «сейчас 
много спекуляций».

Тереза Мэй же сказала, что отравление 
может быть квалифицировано как прямой 
враждебный акт РФ против Великобрита-
нии, но допустила, что российские власти 
могли утратить контроль над разработан-
ным на территории страны нервно-парали-
тическим веществом военного происхожде-
ния, известным под названием «Новичок».

Глава российского МИДа Сергей Лав-
ров назвал информацию о причастности 
РФ к отравлению «слухами, раздуваемы-

ми практически всеми членами англий-
ского руководства», и заявил: невозмож-
но выполнить требование Терезы Мэй, со-
гласно которому Россия до вечера вторни-
ка должна была предоставить «правдопо-
добное объяснение» произошедшего. По 
словам господина Лаврова, Лондон от-
казывается предоставить России образ-
цы «Новичка» и тем самым нарушает Кон-
венцию о запрещении химического ору-
жия, предусматривающую доступ к образ-
цам отравляющего вещества по запросу 
стран—членов Организации по запреще-
нию химического оружия.

Таким образом, заранее стало понятно, 
что ультиматум Терезы Мэй останется не-
выполненным. Сегодня она вновь высту-
пит в парламенте, где расскажет, как бри-
танские власти ответят на покушение. Хо-
тя список санкций хранят в тайне, в СМИ 
попала информация о возможных вариан-
тах. Например, в публикации The Guardian 
говорилось, что власти страны рассматри-
вают несколько способов наказать Россию: 
лишить канал RT и ряд других российских 
СМИ лицензии на работу в Великобрита-
нии, выслать из страны российских дипло-
матов — вплоть до посла, нарастить воен-
ное присутствие НАТО на границах с Рос-
сией, способствовать отключению россий-
ских банков от системы Swift, включить 
РФ в список стран—спонсоров терроризма 
и бойкотировать на официальном уровне 
чемпионат мира по футболу.

В ответ российский МИД заявил: «Любые 
угрозы принятия 

”
санкционных“ мер не 

останутся без ответа». А посольство в Вели-
кобритании попросило Лондон взвесить по-
следствия применения в отношении РФ «на-
ступательного кибернетического потенциа-

ла» (кибератак). О такой возможности ранее 
заявил ряд британских депутатов и источни-
ков СМИ в правительстве Терезы Мэй.

Нереализованное 
сотрудничество
Так или иначе, уже сейчас можно говорить: 
по отношениям двух стран — и без того 
крайне напряженным с момента отравле-
ния в 2006 году экс-сотрудника КГБ и ФСБ 
Александра Литвиненко — нанесен серьез-
ный удар. Новый кризис фактически пере-
черкнул надежды на нормализацию отно-
шений между Москвой и Лондоном в обо-
зримом будущем. О такой возможности, 
в частности, говорилось в совместном до-
кладе Российского совета по международ-
ным делам (РСМД) и Королевского объеди-
ненного института оборонных исследова-
ний (RUSI), который был представлен в Лон-
доне за несколько часов до выступления Те-
резы Мэй. Документ (есть в распоряжении 

”
Ъ“) будет обнародован в Москве 5 апреля.

Авторы доклада отмечают: полнофор-
матной перезагрузки отношений ожидать 
не стоит, но конкретные шаги навстречу 
друг другу возможны. Среди них — расши-
рение прав и полномочий военных атташе 
РФ и Британии, обмен информацией о пла-
нах учений, сотрудничество Минобороны 
двух стран в областях, не имеющих полити-
ческой составляющей (например, совмест-
ное проведение спасательных работ при 
различных катастрофах). Среди внешне-
политических тем, по которым авторы до-
клада призывают искать точки соприкос-
новения,— северокорейская ядерная угро-
за. Речь могла бы идти и об усилении кон-
тактов между представителями бизнеса — 
в частности, по противодействию кибер-
преступлениям. Среди предложенных ини-
циатив — создание горячих линий по пре-
дотвращению кризисных ситуаций в воен-
ной и киберсферах, а также в области про-
тиводействия криминалу. Авторы отмеча-
ют, что последняя мера была бы особенно 
актуальной, учитывая стартующий в РФ 14 
июня чемпионат мира по футболу.

Британский диписточник рассказал 
”
Ъ“, 

что в последние месяцы отношения меж-
ду Лондоном и Москвой начали активи-
зироваться и это «во многом связано как 
раз с тесным сотрудничеством правоохра-
нительных органов двух стран в преддве-
рии чемпионата». Он напомнил, что в кон-
це прошлого года Россию впервые за пять 
лет посетил глава МИД Великобритании. Не 
исключалось, что в этом году Сергей Лавров 
нанесет ответный визит Борису Джонсону. 
В начале февраля Москву посетила замгла-
вы британского МИДа Карен Пирс, и ожи-
далось, что в ближайшие месяцы стороны 
продолжат обмениваться визитами на вы-
соком уровне — вплоть до того, что на чем-
пионат мира должен был приехать принц 
Гарри. При этом, по данным 

”
Ъ“, британ-

ская сторона неофициально высказыва-
ла готовность к консультациям с Россией 
в сферах, по которым на текущий момент 
никакого диалога нет (прежде всего, по ки-
бербезопасности). А теперь, по всей види-
мости, и не предвидится.

Екатерина Мареева,  
Елена Черненко,  
Павел Тарасенко,  
Галина Дудина

Отравление Сергея Скрипаля 
и его дочери в городе 
Солсбери (на фото) грозит 
обернуться сворачиванием 
планов по восстановлению 
взаимодействия Москвы 
и Лондона  ФОТО AFP

Си Цзиньпин перестраивает  
Китай под себя
В стране пройдет крупнейшая за 20 лет реформа госаппарата

Власти Китая проведут масштабную 
 реформу госаппарата, сократив  число 
министерств на восемь, агентств — 
на семь и создав отдельные службы 
по делам ветеранов, экологии и иммиг-
рации, а также китайский аналог МЧС. 
В прошлый раз столь крупная рефор-
ма проводилась в 1998 году, когда было 
упразднено 15 ведомств. Лидер Китая 
Си Цзиньпин перекраивает под себя го-
саппарат страны всего через несколько 
дней после того, как парламент позво-
лил ему править страной пожизненно, 
отменив ограничения на число сроков 
на посту председателя КНР.

Затеянная в Китае реформа поистине мас-
штабна: последний раз подобное сокраще-
ние госаппарата предпринял премьер Чжу 
Жунцзи в 1998 году. Среди наиболее серьез-
ных изменений, которые будут официально 
одобрены ближе к концу недели,— сокраще-
ние числа министерств на восемь, государст-
венных агентств — на семь, а также создание 
ряда новых структур. Их общее число, таким 
образом, составит 26.

Направленность реформы свидетельству-
ет о том, что Си Цзиньпин намерен перестро-
ить госаппарат под собственную повестку. 
Внимание будет сконцентрировано на тех 
направлениях, которые лидер КНР сделал 
приоритетом еще в первую пятилетку прав-
ления: финансовая стабилизация, реформа 
армии, улучшение экологии, борьба с кор-
рупцией, новая внешняя политика.

Впервые в КНР будет создано министерст-
во по чрезвычайным ситуациям. До того за 
борьбу с ними отвечали отраслевые ведом-
ства, а человеческие ресурсы поставляли по-
дразделения Народно-освободительной ар-
мии Китая (НОАК). Вышедшими в отставку 
солдатами и офицерами займется министер-
ство по делам ветеранов, чьи функции будут 

схожи с аналогичным американским ведом-
ством: администрирование пенсий, посо-
бий и льгот для ветеранов и их семей, трудо-
устройство уволенных из армии. Подобный 
орган, по всей видимости, стал необходим 
в свете проводимой с 2015 года реформы ар-
мии, в ходе которой численность НОАК уже 
была сокращена на 300 тыс. человек. Уволен-
ных обещали трудоустроить, но не везде это 
удалось: в 2016 и 2017 годах требовавшие об-
ещанных компенсаций отставные военные 
устраивали митинги по всей стране.

Народный (Центральный) банк Китая бу-
дет значительно усилен: ему отдадут боль-
шую часть стратегических функций страхо-
вого и банковского регуляторов. Ранее на 
должность его главы был назначен друг и со-
ратник Си Цзиньпина Лю Хэ, который не так 
давно представлял экономическую програм-
му в Давосе. Усиление органа призвано по-
мочь стабилизировать финансовый сектор 
КНР, который последние три года борется 
с целым рядом проблем вроде «теневого кре-
дитования», продажи рискованных финан-
совых инструментов в форме страхования 
жизни, а также растущей пирамидой регио-
нальных и корпоративных долгов.

Впервые будет создано отдельное агентст-
во по международному сотрудничеству, ко-
торое заберет часть функций у МИДа и Мин-
фина и поможет «проводить политику пре-
доставления помощи развитию, более со-
ответствующую статусу великой державы». 
Предположительно, министерство будет ак-
тивным образом участвовать во флагман-
ском проекте Си Цзиньпина «Пояс и путь», 
так как деньги на многие проекты в его рам-
ках предоставляются по ставке ниже рыноч-
ной, а значит, по международным стандар-
там могут быть причислены к помощи раз-
витию. Три природоохранных ведомства со-
льются в министерство природных ресур-

сов, что позволит усилить набирающую обо-
роты кампанию за чистоту окружающей сре-
ды. Новое миграционное ведомство позво-
лит усилить контроль за иностранцами, «чи-
сленность которых в последние годы в Китае 
значительно увеличилась».

Третье чтение прошел закон о создании 
нового антикоррупционного суперведомст-
ва — государственной надзорной комиссии. 
«Перед лицом трудной ситуации наши суще-
ствующие надзорные институты оказались, 
очевидно, неспособны в достаточной мере 
вести бескомпромиссную борьбу против кор-
рупции и за чистоту партии»,— обосновал не-
обходимость создания нового органа замгла-
вы парламента КНР Ли Цзяньго. Новый ор-
ган будет сочетать функции партийной и гра-
жданской надзорных комиссий, а также про-
куратуры. Он получит права на проведение 
досудебных обысков, задержания на срок до 
шести месяцев, заморозку средств.

«Реформа укладывается в логику пре-
дыдущих китайских аналогичных реформ 
2008 и 1998 годов: устранение параллелиз-
ма функций, укрепление ведомств, избав-
ление от дублирующих полномочий»,— по-
яснил 

”
Ъ“ ведущий научный сотрудник ИДВ 

РАН Василий Кашин. «Реструктуризация 
правительства — это нормальный процесс, 
с которого начинается любой политический 
цикл,— согласен научный сотрудник Цент-
ра азиатско-тихоокеанских исследований 
ИИАЭ ДВО РАН Иван Зуенко.— Проблема 
в том, что ни одна из реформ с начала 1980-
х не приводила к заявленным целям. В тече-
ние пяти лет вместо сокращенных ведомств 
вырастали новые, количество чиновников 
не уменьшалось, а увеличивалось. Весь этот 
процесс похож на постройку песчаного до-
мика на берегу, когда его подмывает с ка-
ждой новой волной».

Михаил Коростиков

В Госдепартамент  
пришли из ЦРУ

Итоги работы Рекса Тиллерсона госпо-
дин Трамп подвел в финальном абзаце сво-
его заявления, сделав это подчеркнуто су-
хо: «В завершение я хочу поблагодарить 
Рекса Тиллерсона за его работу. За послед-
ние 14 месяцев было достигнуто много, и 
я желаю ему и его семье всего хорошего». 
Что именно можно зачислить в актив быв-
шего госсекретаря, президент не уточнил. 
Чуть позднее Дональд Трамп объяснил свое 
решение о замене госсекретаря телекана-
лу CBS. «Мы с Рексом (Тиллерсоном.— 

”
Ъ“) 

говорили об этом уже давно. Мы достаточ-
но хорошо ладили, но по некоторым ве-
щам были разногласия,— сказал господин 
Трамп.— Взять, например, иранскую (ядер-
ную.— 

”
Ъ“) сделку. Я думаю, что она ужас-

на, а он, кажется, думал, что с ней все в по-
рядке. Я хочу либо разорвать ее, либо что-
то с ней сделать, а он думал немного иначе. 
Мы не думали в одном направлении». При 
этом газета The Washington Post сообщила, 
что Дональд Трамп отправил Рекса Тиллер-
сона в отставку именно сейчас, поскольку 
подготовку к встрече с северокорейским 
лидером Ким Чен Ыном глава Белого дома 
хотел поручить Майку Помпео, выступаю-
щему за жесткий курс в отношении КНДР. 
Господин Тиллерсон же, по мнению прези-
дента, выступал со слишком мягких пози-
ций по отношению к Пхеньяну.

Не совпадали позиции Дональда Трампа 
и Рекса Тиллерсона по России. Госсекретарь 
часто делал гораздо более резкие заявления 
в адрес Москвы, чем президент. В ходе про-
щального брифинга в Госдепе Рекс Тиллер-
сон помимо прочего в очередной раз рас-
критиковал внешнюю политику РФ. «Рос-
сия должна внимательно оценить, отвечают 
ли ее действия интересам россиян и более 
широко — миру. Продолжение движения 
по нынешней траектории будет вести к еще 
большей изоляции России»,— отметил он.

Накануне своей отставки Рекс Тиллер-
сон пообщался со своим британским кол-
легой Борисом Джонсоном, обсудив с ним 
дело об отравлении экс-полковника ГРУ 
Сергея Скрипаля. Позже он обрушился на 
Москву с обличительной тирадой: «От Ук-
раины до Сирии — а теперь и Великобри-
тании — Россия продолжает оставаться 
безответственной силой, несущей неста-
бильность миру, действуя с открытым пре-
небрежением к суверенитету других госу-
дарств и жизни их граждан». Отметим, что 
на своем предыдущем посту — главы неф-
тяной корпорации Exxon — Рекс Тиллер-
сон тесно работал с Россией и даже стал ка-
валером российского ордена Дружбы.

Пришедший в дипломатию из бизнеса 
Рекс Тиллерсон проработал на посту гос-
секретаря США весьма короткий срок — 
14 месяцев. Для сравнения, оба его пред-
шественника на посту главы Госдепа в пе-
риод правления президента Барака Об-
амы — Хиллари Клинтон и Джон Керри 
— возглавляли ведомство по четыре го-
да каждый. О предстоящей отставке Рек-
са Тиллерсона в Вашингтоне рассуждали 
с лета прошлого года — то есть на протя-
жении большей части его срока на посту 
госсекретаря.

Майк Помпео также не имеет опыта ди-
пломатической работы: до прихода в ад-
министрацию он работал в аэрокосмиче-
ской отрасли, а также был президентом 
компании Sentry International, занимаю-
щейся продажей оборудования для нефте-
газовой отрасли. За время же работы на по-
сту главы ЦРУ Майк Помпео успел сделать 
немало жестких заявлений в адрес России. 
Последнее из них прозвучало 10 марта в 
интервью телеканалу Fox News: Майк Пом-
пео назвал «неправдой» заверения прези-
дента РФ Владимира Путина о том, что 
Кремль не вмешивался в американские 
выборы 2016 года.

Сергей Строкань

с1
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Глава российского МИДа Сергей Лавров  
назвал информацию о причастности РФ 
к отравлению Сергея Скрипаля «слухами, 
раздуваемыми практически всеми членами 
английского руководства»
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21968,10 (+144,07)
РТС 1285,8 (+2,62)
FTSE 100 7138,78 (–75,98)

DAX 30* 12221,03 (–197,36)
DJIA* 25177,55 (–1,06)
NASDAQ Composite* 7560,799 (–27,526)

*На 20:32.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.03.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.03.18
Австралийский доллар 44,7915
Английский фунт 79,1181
Белорусский рубль** 29,1009
Датская крона* 94,2320

Доллар США 56,9359
Евро 70,1564
Индийская рупия*** 87,6038
Казахский тенге*** 17,7059

Канадский доллар 44,2874
Китайский юань* 89,9589
Норвежская крона* 73,4145
СДР 82,5189

Сингапурский доллар 43,3335
Новая турецкая лира 14,7533
Украинская гривна* 21,9724
Шведская крона* 69,0836

Швейцарский франк 60,0780
Японская иена*** 53,2435
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Недавно стало известно о запуске 
сразу двух онлайн-видеоплатформ 
на технологиях блокчейн: одну 
разрабатывает онлайн-кинотеатр 
Tvzavr, другую — кинодистрибутор 
Сэм Клебанов. Оба проекта будут 
представлены весной в Канне и уже 
заключили первые контракты с ев-
ропейскими дистрибуторами.

Предполагается, что блокчейн 
для этих проектов — не просто мод-
ное слово. Его применение долж-
но упростить жизнь пользовате-
лям и правообладателям, которые 
смогут сами выгружать фильмы 
на платформу и продавать их зри-
телям напрямую. Помимо досту-
па к мировой аудитории блокчейн 
призван обеспечить и прозрач-
ность трансакций. Сейчас онлайн-
видеосервисы сначала собирают 
деньги пользователей, а уже потом 
направляют правообладателю от-
четы и выплачивают роялти. При 
использовании блокчейна плате-
жи от пользователей будут отобра-
жаться в реальном времени и сразу 

распределяться. В обычном прока-
те правообладатели должны внача-
ле найти локального дистрибутора 
в каждом отдельном регионе, ина-
че картина выйти не может.

Идея собрать ранее недоступный 
для зрителей контент интересна, 
особенно если учесть, что в россий-
ский прокат каждый год не выходят 
десятки признанных зарубежных 
фильмов, которые местные прокат-
чики считают неперспективными. 
Например, в 2017 году российские 
зрители не увидели в кинотеатрах 
«Фантастическую женщину» режис-
сера Себастьяна Лелио, на днях вы-
игравшую «Оскар» за лучший фильм 
на иностранном языке. Годом ранее 
мимо отечественного проката про-
летел и фантастический триллер 
«Из машины» Алекса Гарленда, так-
же получивший «Оскар».

Более того, чиновники посто-
янно пытаются ужесточить доступ 
к отечественному прокату для зару-
бежных фильмов, ссылаясь на то, 
что в России выходит слишком мно-
го некачественных иностранных 
картин. Для этого в 2017 году в Мин-
культе планировали увеличить сто-
имость прокатного удостовере-
ния с 3,5 тыс. до 5 млн руб. для всех 
фильмов, расписанных более чем 
100 сеансами (пока министерство 
от этой идеи отказалось).

Впрочем, не исключено, что 
именно у российской аудитории 
признанные за рубежом, но не по-
павшие в отечественный прокат 
кинопроекты действительно не вы-
зовут энтузиазма: в тех же онлайн-
кинотеатрах говорят, что артхаус 
смотрит не более 1% всех пользо-
вателей. Проблемы могут возник-
нуть и с продажей контента: как 
известно, российские пользовате-
ли не очень любят платить за му-
зыку, книгу или фильмы. Хотя как 
раз этот тренд постепенно удается 
переломить: по итогам 2017 года 
доходы отечественных онлайн-ви-
деосервисов от продажи и аренды 
фильмов впервые превысили дохо-
ды от бесплатного просмотра по ре-
кламной модели.

правила  
игры

В российский прокат 
каждый год не выхо-
дят десятки признан-
ных зарубежных филь-
мов, которые местные 
прокатчики считают 
неперспективными

в кинопоказ на блокчейне изучает 
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Елизавета 
Макарова

Мясники не хотят быть опасными
Они просят изменить экологические нормы для их предприятий
Национальная мясная ассоциация 
просит российские власти продлить 
участникам рынка сроки приведения 
их предприятий в соответствие новым 
требованиям экологической безопасно-
сти. В соответствие с ними, например, 
большинство свиноводческих произ-
водств и предприятий по убою стали от-
носиться к наивысшей категории опас-
ности. Из-за этого им придется к 2019 
году установить самые передовые тех-
нологии, которые смогут позволить 
себе не все производители.

Национальная мясная ассоциация (НМА, 
объединяет более 30 агропромышленных 
компаний) направила обращение министру 
по вопросам «Открытого правительства» Ми-
хаилу Абызову, в котором попросила его пе-
ренести для участников рынка сроки пере-
вода их предприятий на комплексное пре-
дотвращение загрязнения окружающей сре-
ды. Оно стало необходимым после принятия 
в 2015 году изменений в природоохранном 
законодательстве, в числе которых разрабо-

танные Минприроды критерии категориро-
вания предприятий сельского хозяйства и пи-
щевой промышленности по степени влияния 
их деятельности на экологию. За основу рос-
сийской системы категорирования, следует 
из письма НМА (копия есть у 

”
Ъ“), взяли ди-

рективу ЕС, но допустили ряд технических 
ошибок и недочетов перевода. В частности, 
при оценке степени «вредности» вместо фак-
тической мощности предприятий была взя-
та проектная. В ассоциации считают необхо-
димым провести полноценные научные ис-
следования о фактическом влиянии предпри-
ятий АПК на экологию и только после этого 
определять критерии категорирования.

В результате изменений в законодательст-
ве 78% российских свиноводческих предпри-
ятий стали относиться к первой (высшей) ка-
тегории опасности, говорится в обращении. 
В ту же категорию попало 100% предприятий 
по убою. Это обяжет их с 1 января 2019 года 
применять наилучшие доступные техноло-
гии (НДТ, технологии производства с приме-
нением техники для охраны окружающей 

среды). НМА также отмечает, что для испол-
нения новых требований экологической без-
опасности еще не изданы все сопутствующие 
регламенты, положения и методики. Приме-
нение НДТ, по мнению ассоциации, может 
грозить компаниям полным изменением 
производственных процессов, а также потре-
бует дополнительных инвестиций и постоян-
ных издержек на администрирование и взаи-
модействие с территориальными управлени-
ями Росприроднадзора.

Наибольший ущерб будет нанесен малым 
формам хозяйств и микропредприятиям, го-
ворит 

”
Ъ“ заместитель руководителя исполко-

ма ассоциации Максим Синельников. «Даже 
отнесение их ко второй категории опасности 
не улучшит ситуацию»,— считает он. Госпо-
дин Синельников полагает, что малые пред-
приятия не будут готовы понести необходи-
мые затраты и не смогут полностью выпол-
нить необходимые требования.

Представитель крупнейшего российского 
производителя свинины «Мираторг» заявил, 
что в компании разделяют позицию НМА. 

По его словам, ассоциация отражает мнение 
всех ее участников. Гендиректор Националь-
ного союза свиноводов Юрий Ковалев также 
поддерживает НМА, считая, что ужесточение 
природоохранного законодательства станет 
дополнительной нагрузкой на бизнес. «Оце-
нить возможные инвестиции в применение 
НДТ пока сложно, в том числе из-за отсутствия 
всех необходимых регламентов и методик»,— 
сказал господин Ковалев.

В аппарате господина Абызова подтвер-
дили получение письма НМА, пояснив, что 
в настоящее время оно анализируется на пло-
щадке «Открытого правительства». Анало-
гичные обращения НМА направляла также 
в Минприроды, Минэкономики, Минпром-
торг и Минсельхоз. В Минприроды сообщи-
ли, что пока не могут подтвердить получение 
письма. В Минпромторге сказали, что получи-
ли и рассмотрели письмо, но инициатива на-
ходится в компетенции Минсельхоза и Мин-
природы. В других министерствах на запро-
сы 

”
Ъ“ не ответили.

Мария Котова

Черные списки дополнят исключением
Пострадавшим банковским клиентам расширяют возможности реабилитации 
ЦБ приступил к созданию межведом-
ственной комиссии, которая будет рас-
сматривать жалобы клиентов финансо-
вых организаций, попавших в черный 
список отказников. Это второй уровень 
механизма реабилитации для тех, кому 
в исключении из списка отказал банк. 
Однако чтобы пожаловаться в комис-
сию, клиент должен принести из кре-
дитной организации мотивированный 
отказ, а давать такие документы банки 
сейчас не обязаны и зачастую не гото-
вы. Устранить эту коллизию регулято-
ру придется до 30 марта, когда система 
должна заработать.

Банк России опубликовал проект ука-
зания о работе межведомственной комис-
сии, которая будет рассматривать жалобы 
клиентов финансовых организаций, попав-
ших в черный список. Это очередной шаг 
ЦБ на пути в решении проблемы реабили-
тации таких клиентов. В ноябре прошлого 
года ЦБ рекомендовал банкам реабилитиро-
вать клиентов добровольно, однако к 1 марта 
было реабилитировано лишь 2,4 тыс. клиен-
тов. Всего таких клиентов, по данным ассоци-
ации «Россия», более 500 тыс. В конце прош-
лого года регуляторы сообщили о начале ра-

боты над двухуровневой системой реабили-
тации отказников. Межведомственная ко-
миссия ЦБ и Росфинмониторинга станет вто-
рым уровнем этой системы после рассмотре-
ния вопроса банком. Соответствующие по-
правки вступят в силу с 30 марта 2018 года.

• Черный список отказников ЦБ рассылает 
банкам и другим финансовым организациям 
с июня 2017 года. В него попадают клиенты, 
которым банки отказали в обслуживании или 
проведении операций из-за подозрений в нару-
шении антиотмывочного законодательства. 
С компаниями и физлицами из списка кредит-
ные организации предпочитают не иметь дел 
(см. 

”
Ъ“ от 6 октября 2017 года). При этом ме-

ханизма реабилитации — исключения из спи-
ска клиентов, попавших туда, например, 
по ошибке, до последнего времени не было.
Согласно опубликованному ЦБ проек-

ту, если клиент не смог доказать банку, что 
он не вовлечен в сомнительную деятельность 
и получил отказ в реабилитации, в игру всту-
пает межведомственная комиссия. Клиенту 
следует запросить у банка письменный отказ 
и подать его вместе с жалобой в ЦБ. Комиссия 
рассмотрит заявление в срок до 20 рабочих 
дней. Если и ЦБ, и Росфинмониторинг при-
ходят по конкретной жалобе к общему мне-

нию, то решение выносится заочно. Если есть 
разногласия, то проходит очное заседание ко-
миссии. Участие клиента в заседании комис-
сии возможно «в исключительных случаях», 
но каких именно, в проекте ЦБ не указано.

В ЦБ пояснили 
”
Ъ“, что с его стороны «ра-

бота по рассмотрению обращений заявите-
лей и оценке конкретных кейсов будет осу-
ществляться совместно службой по защите 
прав потребителей и обеспечению доступно-
сти финансовых услуг и департаментом фи-
нансового мониторинга и валютного контр-
оля». От более детальных комментариев 
по работе комиссии в ЦБ отказались, сослав-
шись на то, что механизм до конца не прора-
ботан и в настоящее время «Банк России го-
товит ряд нормативных актов о работе меж-
ведомственной комиссии, об информирова-
нии о принятых ею решениях».

Это, впрочем, не помешало Банку Рос-
сии совместно с Росфинмониторингом пре-
зентовать новый механизм реабилитации 
на прошедшем вчера выездном заседании со-
вета межведомственной комиссии по ПОД/
ФТ и ФРОМ. Там банкирам сообщили, что 
они должны будут выдавать отказникам до-
кумент, в котором будет изложено мотиви-
рованное разъяснение о причинах отказа 

в проведении операций или в обслужива-
нии. «При этом ранее регуляторы несколько 
иначе презентовали данный механизм: тог-
да комиссия должна была сама запрашивать 
пояснения от банка»,— отметил сопредседа-
тель комитета Ассоциации российских бан-
ков по вопросам ПОД/ФТ и комплаенс-ри-
скам Алексей Тимошкин. Готовы ли кредит-
ные организации давать подобные справ-
ки — вопрос. «Полагаю, что нет,— отметил 
общественный омбудсмен по защите прав 
предпринимателей на рынке финуслуг Олег 
Иванов.— Ранее банки таких справок не дава-
ли, юридических механизмов заставить вы-
дать подобный документ нет, оперативно пе-
рестроиться они вряд ли смогут». По мнению 
главы коллегии адвокатов «Старинский, Кор-
чаго и партнеры» Евгения Корчаго, логичнее 
было бы, если бы ЦБ пошел по изначально-
му пути и комиссия сама запрашивала банк.

Успеет ли ЦБ доработать механизм реаби-
литации к 30 марта — вопрос. «Механизм ре-
абилитации нужен, правда, сейчас он немно-
го похож на дырявый корабль, который регу-
лятор будет латать уже во время плавания»,— 
отметил Алексей Тимошкин.

Вероника Горячева, 
Виталий Солдатских 

Как и предполагал 
”
Ъ“, сделка 

по покупке китайской частной 
CEFC 14,2% акций «Роснефти» 
у консорциума QIA и Glencore 
заморожена из-за финансо-
вых вопросов. Вложение CEFC 
$9,1 млрд в пакет акций рос-
сийской компании может при-
вести к серьезному росту дол-
говой нагрузки. Китайский 
инвестор, у которого возни-
кли и политические пробле-
мы, просто не в силах ее обслу-
живать. Эксперты считают, 
что CEFC сгубил «финансовый 
авантюризм». При этом, по дан-
ным 

”
Ъ“, отказ от сделки все 

равно грозит компании серьез-
ными потерями.

CEFC отложила на неопределен-
ный срок объявленную в сентябре 
2017 года сделку на $9,1 млрд по по-
купке 14,16% акций «Роснефти», сле-
дует из сообщения китайского рей-
тингового агентства Chengxin. Про-
давцом бумаг выступает консорци-
ум катарского фонда QIA и швейцар-
ского трейдера Glencore, которые 
купили у РФ 19,5% акций «Роснеф-
ти» в конце 2016 года. Сделка сильно 
(более чем на 50%) зависит от внеш-
них заимствований и поэтому мо-
жет привести к существенному ро-
сту долга CEFC, считает Chengxin.

Условия финансирования сдел-
ки исходно были достаточно жест-
кими: так, бридж-кредит ВТБ в раз-
мере €5 млрд предполагал залог 
всех бумаг, но CEFC так и не вос-

пользовалась этими средствами, по-
скольку не смогла привлечь остав-
шуюся сумму. По данным Chengxin, 
компания сама столкнулась с про-
блемами с ликвидностью и была го-
това брать краткосрочные займы 
под высокие проценты.

В результате сделка неоднократ-
но откладывалась, но продавцы все 
же надеялись завершить ее в пер-
вом полугодии, об этом, в частно-
сти, говорилось в опубликован-
ном 22 февраля отчете Glencore. По-
сле сообщения Chengxin в «Роснеф-

ти», Glencore, QIA и CEFC на запро-
сы по сделке не отвечали. Источник 

”
Ъ“, близкий к одной из сторон, уве-

ряет, что китайская компания до сих 
пор надеется завершить сделку.

Действительно, отказаться от нее 
может быть не так уж просто. По сло-
вам источников 

”
Ъ“, CEFC уже вне-

сла начальный платеж для сделки, 
такие данные есть и у «Ведомостей». 
Один из собеседников 

”
Ъ“ считает, 

что если Китай откажется от сделки, 
то потеряет крупную сумму в виде 
неустойки, которая может быть рав-
на внесенному авансу. При заемном 
характере финансирования сдел-
ки аванс китайской компании мог 
составить до 30% от общего объе-
ма, то есть $2,7 млрд, говорит ин-
вестбанкир. Если сделка не состоит-
ся, CEFC возьмет на себя «огромные 
потери от инвестиций», приводит 
Bloomberg слова Chengxin со ссыл-
кой на саму компанию.

Тем временем финансовые про-
блемы CEFC усугубляются поли-
тическими. В начале марта китай-
ские СМИ сообщали о задержа-
нии владельца компании Е Цзянь-
мина по подозрению в корруп-
ции, что отрицали в самой CEFC, 
и даже о переходе управления 
компанией местным властям. За-
тем стало известно, что 36% в CEFC 
Hainan, на которую покупается 
пакет «Роснефти», получила госу-
дарственная China Huarong Asset 
Management (специализируется 
на проблемных активах).

«Сложно сказать, насколько се-
рьезно здесь замешана политика, 
однако, учитывая связи Е Цзяньми-
на со спецслужбами, его дело мо-
жет иметь отношение к кампании 
Си Цзиньпина по зачистке силово-
го блока, которая продолжается уже 
не первый год»,— полагает стар-
ший научный сотрудник Центра ис-
следований Восточной Азии и ШОС 
МГИМО Игорь Денисов. Он подчер-
кивает, что компания проводила аг-
рессивную экспансию на зарубеж-
ных рынках и «любой провал здесь 
мог быть ударом и по имиджу Ки-
тая, в том числе флагманской ини-
циативе 

”
Пояса и пути“, которая не-

посредственно связывается с име-
нем Си Цзиньпина».

Эксперт по китайскому рынку, ве-
дущий аналитик ООО «Корпоратив-
ные стратегии» Леонид Ковачич от-
мечает, что CEFC со второй полови-
ны 2017 года стала привлекать заем-
ные средства в структурах так назы-
ваемого теневого банкинга, причем 
зачастую под очень высокие про-
центы. Видимо, так компания боро-
лась с разрывом ликвидности, ре-
финансируя старые задолженности, 
что «начало напоминать пирами-
ду», считает он. Учитывая, что в по-
следнее время власти уделяют повы-
шенное внимание борьбе с финан-
совыми рисками, добавляет эксперт, 
«экономический авантюризм CEFC 
не мог остаться незамеченным».

Дмитрий Козлов, 
Михаил Коростиков

«Роснефть» оказалась 
не по карману китайцам
CEFC подвел финансовый авантюризм
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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В этом году крупнейшие управля
ющие компании (УК) намерены 
значительно нарастить реклам
ную активность и увеличить бюд
жеты на эти цели. Отрасль спе
шит воспользоваться благопри
ятной рыночной конъюнктурой, 
сформировавшей повышенный 
спрос со стороны частных инвес
торов. Привлекать граждан ком
пании будут рекламой на телеви
дении и в интернете.

Как стало известно 
”
Ъ“, на следую-

щей неделе УК «Альфа-Капитал» запу-
скает масштабную рекламную кампа-
нию «Сделай больше онлайн». Кампа-
ния будет проходить в весенне-летний 
период на телевидении и в интернете. 
Бюджет ее составит около 200–300 млн 
руб., что втрое больше расходов на ре-
кламу за весь прошлый год. Как пояс-
нила 

”
Ъ“ гендиректор компании Ири-

на Кривошеева, до конца года плани-
руется привлечь около 50 тыс. новых 
клиентов, что увеличит базу в два раза. 
Таким образом, привлечение одного 
нового клиента обойдется в 6 тыс. руб. 
Эта цена меньше той, что заплатила 
УК «Альфа-Капитал» при покупке пае-
вых фондов «Ренессанс Капитала» в 
2013 году. Тогда за четыре фонда со сто-
имостью чистых активов 660 млн руб. 
и почти 1 тыс. активных счетов компа-
ния заплатила, по оценкам 

”
Ъ“, 13 млн 

руб., то есть привлечение одного кли-
ента обошлось в 13 тыс. руб.

В последний раз управляющие 
компании проводили масштабные ре-
кламные кампании с привлечением 
телевидения перед кризисом 2008 го-
да. Тогда расходы на рекламу круп-
нейших розничных компаний соста-
вили в среднем около 50 млрд руб. на 
одну УК. Продолжалась такая ситуа-
ция недолго, финансовый кризис 
2008 года ударил по экономике в це-
лом и по рынку коллективных инвес-
тиций в частности. Спрос на инвести-
ционные продукты начал восстанав-
ливаться только во второй половине 
2015 года — по итогам года приток 

средств инвесторов в открытые пае-
вые инвестиционные фонды (ОПИ-
Фы) составил 1,4 млрд руб. В 2016 году 
этот показатель вырос до 15 млрд руб., 
а в 2017 году составил рекордные 
73,2 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 26 февраля).

Рост притоков средств розничных 
инвесторов в ОПИФы стимулировали 
не только восстановление экономиче-
ской ситуации, но и резкое падение 
доходности традиционного инстру-
мента сбережений граждан — вкла-
дов. По данным ЦБ, за третью декаду 
февраля среднее арифметическое 
максимальных ставок десяти круп-
нейших банков по вкладам составило 
6,91% против 8,4% на начало 2017 года. 
Для сравнения: доходность наиболее 
популярной у инвесторов категории 
— фондов облигаций — за 2017 года 
составила 10–14%. «На рынке склады-
ваются уникальные возможности для 
значительного наращивания числа 
частных инвесторов, в том числе бла-
годаря снижению доходности депози-
тов»,— отмечает Ирина Кривошеева.

В таких условиях расходы на ре-
кламу увеличивают большинство 
крупных компаний. «Да, видя ситуа-
цию на рынке, мы еще при планиро-
вании бюджета в прошлом году уве-
личили сумму расходов на рекламу 
более чем вдвое»,— отмечает управля-
ющий директор «Сбербанк Управле-
ние активами» Василий Илларионов. 
В УК «Уралсиб» в 2018 году планируют 
почти втрое увеличить расходы на 

маркетинговые коммуникации. «На 
фоне снижения депозитных ставок и 
при позитивной (нейтральной) дина-
мике фондового рынка большинство 
игроков продолжат активно предла-
гать своим клиентам комплексные 
продуктовые предложения, исполь-
зуя самые разнообразные способы 
маркетингового продвижения»,— от-
мечает гендиректор УК «Уралсиб» Ан-
дрей Никитченко.

При этом в большинстве управля-
ющих компаний делают ставку на ре-
кламу в интернете. Андрей Никит-
ченко отмечает склонность клиентов 
игнорировать прямую рекламу. «Бо-
лее эффективна реклама, которая ло-
гично вплетается в контент сайта или 
поисковой системы и не бросается в 
глаза, будет для пользователя полез-
ной информацией 

”
здесь и сей-

час“»,— считает господин Никитчен-
ко. По словам председателя совета ди-
ректоров «ВТБ Капитал Управление 
активами» Владимира Потапова, зна-
чительную часть рекламных ресур-
сов в компании направят на развитие 
и продвижение инвестиционных 
услуг в интернете, в том числе через 
рыночные маркетплейсы. «Дигитали-
зация вывела нашу индустрию на но-
вый технологический уровень, что со-
здает дополнительные предпосылки 
для масштабного притока средств 
частных инвесторов»,— резюмирова-
ла госпожа Кривошеева.

Виталий Гайдаев

Реклама — двигатель портфеля
Управляющие компании вовлекают граждан  
в коллективные инвестиции

ЦБ намерен решить проблему 
вывода активов, принятых в за
логовое обеспечение банками. 
В частности, регулятор хочет за
претить банкам изменять и пре
кращать договоры залога, а так
же ввести уголовную ответствен
ность за нарушение такого зап
рета. Эксперты опасаются, что 
меры не будут эффективны: те, 
кто решил вывести активы, все 
равно смогут это сделать, а до
бросовестные игроки рискуют 
вообще не вернуть выданные 
клиентам средства.

ЦБ обнародовал новые подходы к 
оценке залогов по банковским креди-
там, опубликовав доклад «О совер-
шенствовании регулирования зало-
гового обеспечения». «Банки часто 
уделяют большее внимание оценке 
именно залога, а не оценке качества 
кредита и кредитного качества контр-
агента»,— говорится в докладе. При 
оценке способности заемщика вер-
нуть кредит банки часто полагаются 
исключительно на имеющееся обес-
печение. ЦБ считает, что банковский 
сектор, основанный на таком прин-
ципе, стремится потерять признаки 
банковского и постепенно начинает 
функционировать по типу ломбарда. 
Банкам следует учитывать, что обес-
печительная функция залога не всег-
да реализуема. Даже высокое качест-
во залога на момент заключения дого-
вора не является гарантией возврата 
заемных средств, пишет ЦБ.

По данным регулятора, объем ре-
зерва на возможные потери, умень-
шенный в связи с наличием залога, в 
целом по банковскому сектору на 1 
января 2018 года составил 0,9 трлн 
руб. (13,6% от величины общего рас-
четного резерва). В целом расчетный 
резерв на возможные потери по акти-
вам, оцениваемым на индивидуаль-
ной основе, составил 6,4 трлн руб. 
Кроме того, у большого количества 
банков показатель, характеризую-
щий отношение резервов, покрытых 

залогом, к расчетным резервам на 
возможные потери, превышает 50%. 
Исключение стоимости обеспечения 
из расчета, требуемого для формиро-
вания резерва и нормативов достаточ-
ности капитала, привело бы к сниже-
нию таких нормативов на 1 процент-
ный пункт. Для ряда банков подобная 
корректировка может оказать крити-
ческое влияние на оценку их финан-
совой устойчивости, и это свидетель-

ствует о том, что обеспечение часто 
играет ключевую роль в создании ви-
димости финансовой устойчивости 
банка, указано в материалах ЦБ.

Реформу предполагается провести 
в несколько этапов. На первом ЦБ хо-
чет изменить подходы к формирова-
нию банками резервов, поделив зало-
ги на три категории качества (сейчас 
— две категории). Так, в третью кате-
горию предлагается перенести наи-
менее ликвидные залоги с макси-
мальным дисконтном: банки для 
уменьшения размера формируемых 
резервов смогут использовать только 
20% стоимости такого обеспечения. 
На втором этапе (через три—пять лет) 
предполагается ввести запрет на из-
менение и прекращение договоров 

об обеспечении и обязательное согла-
сие ЦБ на учет залога при формирова-
нии резерва. За нарушение этих за-
претов ЦБ предлагает ввести уголов-
ную ответственность.

Вектор правильный, надо сни-
жать значимость залога при кредито-
вании, считает предправления СДМ-
банка Максим Солнцев. «Во-первых, 
по его словам, нередки ситуации, 
когда руководители банков по дого-
воренности с заемщиками соверша-
ют с залогами всяческие манипуля-
ции, что бросает тень на весь банков-
ский сектор,— говорит он.— Во-вто-
рых, не беря во внимание другие 
критерии качества, кроме залога, 
кредит становится, по сути, ломбард-
ным, что в итоге может негативно от-
разиться на его погашении, как след-
ствие, ухудшит качество ссуды и за-
ставит создавать резервы».

Признаки вывода активов через 
залоги были зафиксированы в боль-
шинстве банков с отозванными ли-
цензиями, отметил юрист компании 
«Ильяшев и партнеры» Дмитрий Кон-
стантинов. «Добросовестные банки, 
наоборот, занижают оценку обеспе-
чения, понимая, что залог далеко не 
всегда можно реализовать, тем более 
по желаемой цене,— продолжает 
он.— В то же время нельзя умалять 
роль залога, особенно в ситуации, 
когда у большинства заемщиков—
юридических лиц нет кредитной 
истории. Поэтому часто заранее не-
возможно предсказать, насколько 
тщательно клиент будет вносить пла-
тежи по кредиту, а залог является 
определенной гарантией». Он счита-
ет, что банки, возможно, сами были 
бы рады не связываться с залогами, 
если бы для оценки кредитоспособ-
ности клиента было достаточно из-
учить его бизнес. «Однако для ЦБ та-
кая оценка со стороны банка пока яв-
ляется субъективной, а это является 
негативным фактором для качества 
ссуды»,— пояснил юрист.

Юлия Полякова

ЦБ готовит залоговую реформу
Регулятор поставит  
обеспечение по кредитам на учет

Как стало известно 
”
Ъ“, Минфин 

при участии Банка России начал раз
работку проекта поправок к Граждан
скому кодексу (ГК), регулирующих ли
зинговую отрасль. В частности, они 
призваны устранить противоречия 
в правовой базе и сложившейся судеб
ной практике, а также сократить число 
судебных разбирательств между лизин
годателями и лизингополучателями. 
Сейчас больше половины дел в судах 
высших судебных инстанций прихо
дится на споры при досрочном рас
торжении лизингового договора.

Поправки, регулирующие лизинговую от-
расль, разрабатываются Минфином и ЦБ по 
поручению первого вице-премьера Игоря Шу-
валова, сообщил его представитель 

”
Ъ“. В 

Минфине подтвердили работу над поправка-
ми к Гражданскому кодексу. «Они предусма-
тривают наделение договоров лизинга само-
стоятельной квалификацией, а также допол-
нительную защиту имущественных прав ли-
зингодателей,— пояснили в ЦБ.— Целью из-
менений является устранение противоречий 
между текущей правовой базой и сложившей-
ся судебной практикой на уровне высших су-
дебных инстанций, прежде всего, определе-
ние правовой природы договора лизинга».

ЦБ провел анализ судебной практики в 
лизинговой отрасли. Согласно полученным 
результатам, в прошлом году лизинговые 
компании участвовали в 250 делах, прохо-
дивших в кассационных судах, и почти в 
1 тыс. дел в апелляционных судах, число ар-
битражных дел в первой инстанции на ме-
стах исчисляется тысячами, уточнили в Бан-
ке России. Анализ показал, что инициатора-
ми разбирательств в два раза чаще, чем ли-
зингополучатели, становились лизинговые 

компании. При этом в 2017 году в высших су-
дебных инстанциях они проиграли 56% дел. 
В арбитражных судах преобладают два пред-
мета иска: 53% приходится на определение 
сальдо лизинговых операций при досроч-
ном расторжении договора и 34% — на взы-
скание задолженности. «На третьем месте 
(4%) находится спор вокруг возврата аванса, 
уплаченного клиентом при заключении до-
говора лизинга»,— уточнили в ЦБ.

• В 2014 году пленум Высшего арбитражного 
суда (ВАС) предложил смотреть на лизинг 
не как на аренду, а как на финансирование. 
По этому принципу ни лизинговая компания, 
ни лизингополучатель не должны извлекать 
из досрочного разрыва договора какие-либо 
выгоды. Решение по спорам выносится на 
 основе взаимных представлений — сальдо 
встречных обязательств лизингодателя 
и лизингополучателя. То есть сравниваются 
осуществленные платежи лизингополучате-
ля и стоимость возвращенного предмета ли-
зинга с предоставленным финансированием, 
сопутствующими расходами, а также убыт-
ками лизингодателя.
На данный момент основные вопросы вы-

зывает определение убытков лизингодателя: 
они рассчитываются по общим правилам, 

предусмотренным гражданским законода-
тельством, и включают как реальный ущерб, 
так и упущенную выгоду. Однако, как пояс-
нили в ЦБ, включение судами в расчет сальдо 
неполученных платежей в виде разницы 
между платой за финансирование до момен-
та возврата предмета лизинга и платой за фи-
нансирование, рассчитанной за весь срок ли-
зинга, является неправомерным: «Не учиты-
вается тот факт, что лизингодатель не может 
представить финансирование другому кли-
енту на тех же условиях, хотя процентные 
расходы в пользу кредиторов и инвесторов у 
лизингодателя сохраняются».

Другим спорным моментом является 
определение процентной ставки финанси-
рования по договору лизинга. Она рассчиты-
вается судами исходя из отношения суммы 
всех платежей по договору к объему финан-
сирования с учетом срока договора. Однако 
при этом игнорируется уменьшение суммы 
основного долга.

По мысли разработчиков поправок к ГК, 
должны быть уточнены и закреплены проце-
дуры определения сальдо встречных обяза-
тельств при досрочном расторжении догово-
ра лизинга. «Если сейчас споры при расторже-
нии лизингового договора урегулируются на 
основании постановления пленума ВАС, то в 
будущем можно ожидать, что урегулирова-
ние будет осуществляться на основе прямой и 
понятной нормы закона, что избавит отрасль 
от противоречий и избирательных толкова-
ний и разнящейся судебной практики»,— 
уверен гендиректор ЛК «Европлан» Алек-
сандр Михайлов. «Мы поддерживаем любые 
инициативы, направленные на развитие от-
расли»,— заявил гендиректор компании «Газ-
промбанк лизинг» Максим Агаджанов.

Илья Усов

Встречные обязательства впишут в кодекс
Минфин и ЦБ поправят правовую базу лизинга

Однако иногда, даже с такими послабле-
ниями, заемщик не может справиться со зна-
чительными платежами по ипотеке, тогда 
задолженность погашается посредством реа-
лизации заложенной квартиры. Должник 
может согласиться на добровольную реали-
зацию объекта залога, либо ее проведут в 
рамках судебных процедур взыскания за-
долженности.

По словам господина Аксенова, при до-
бровольной реализации залога заемщик 
продает квартиру по цене, превышающей 
цену, которая будет назначена при реализа-
ции квартиры на торгах после судебного ре-
шения. «Зачастую коллекторские агентства 
выступают не только консультантами и сво-
еобразным гарантом юридической чистоты 
сделки, но и могут содействовать в привле-
чении ипотеки для покупки недвижимости 
как для бывшего заемщика, так и для поку-
пателя»,— отмечает он. По итогам 2017 года 
количество залоговых квартир, купленных с 
привлечением нового ипотечного кредита, 
выросло в 2,4 раза по сравнению с 2016 го-
дом и достигло 20% в общем объеме реализо-
ванных квартир. «Для нового собственника 
основным преимуществом покупки кварти-
ры в обременении является ее стоимость, на 
практике она ниже на 15–20% по сравнению 
с реальной рыночной стоимостью на подоб-
ные объекты,— отмечает глава 

”
Юридиче-

ского бюро №1“ Юлия Комбарова.— А сни-
жение ипотечных ставок привлекает на этот 
рынок дополнительных покупателей».

Работа с ипотечными квартирами до-
вольно трудоемкий, но выгодный процесс. 
По словам господина Дмитракова, несмотря 
на высокий средний размер долга по ипо-

теке, банки передают на взыскание коллек-
торам наиболее сложные ипотечные кре-
диты, работа с которыми требует много вре-
мени и денежных затрат. «Агентское воз-
награждение коллектора за взыскание 
 ипотечного долга может достигать 40% от 
его размера»,— говорит господин Дмитра-
ков. По словам Юлии Комбаровой, для кол-
лекторов на сжимающемся рынке агент-
ского взыскания работа с ипотечными квар-
тирами — оправданная диверсификация 
деятельности.

Впрочем, афишировать привлечение кол-
лекторов к реализации залогов по ипотеке 
банки не спешат. Несмотря на то что закон о 
взыскании долгов физлиц дал коллекторам 
официальный статус и регулятора, крупные 
банки предпочитают справляться с такими 
деликатными вопросами самостоятельно. В 
ВТБ 

”
Ъ“ сообщили, что банк не передает за-

долженность по ипотеке коллекторским 
агентствам, так как объем просроченной за-
долженности по ипотечным кредитам нахо-
дится на предельно минимальных значени-
ях. «Мы работаем силами собственной служ-
бы взыскания»,— отметили там. По словам 
предправления Ланта-банка Дмитрия Шев-
ченко, банк прибегает к услугам коллектор-
ских агентств в основном при судебной реа-
лизации недвижимости. «Зачастую, стре-
мясь растянуть срок выселения из кварти-
ры, должники отказываются от ее добро-
вольной продажи, а если это единственное 
жилье, его реализация может сильно затя-
нуться, тогда банку удобнее привлечь к рабо-
те третьих лиц,— говорит он.— С теми, кто 
готов к конструктивным переговорам, на-
сколько мне известно, банкам проще ре-
шить вопрос самим».

Светлана Самусева

Коллекторы прикинулись 
риэлторами

Нужно работать  
с клиентами, разбираться  

в их бизнес-моделях,  
а не рассчитывать на то, 

что станете 
собственниками их активов

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 13 июля 2017 года

Ц И Т А Т А

2 триллиона рублей
составляют активы всех 
российских лизинговых 
компаний, по оценкам 
Банка России

Как рекламируются управляющие компании
Управляющая компания СЧА* по итогам Годовые расходы на рекламу (млн руб.)
 февраля 2018 года  2014 2015 2016 2017** 
 (млрд руб.)    
«Сбербанк Управление активами» 63,1 4,5 3,9 5,7 9,0

«Альфа-Капитал» 38,6 25,6 43,3 69,7 96,0

«Райффайзен Капитал» 34,8 3,0 2,7 4,6 6,2

«Газпромбанк Управление активами» 23,9 2,7 1,9 0,3 Н. д.

«ВТБ Управление активами» 12,3 13,6 61,6 26,4 Н. д.

УК «Уралсиб» 12,2 4,5 1,7 4,9 6,1

«ТКБ Инвестмент Партнерс» 2,3 4,5 5,0 3,8 5,0

Источник: годовая отчетность компаний, данные НРА. *Стоимость чистых активов розничных фондов УК. 
**Оценки компаний.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Власти Ульяновской области наме
рены этой весной открыть аэропорт 
 Баратаевка и запустить рейсы в Герма
нию, Китай и Турцию, а для поддержа
ния спроса выделять субсидии. Про
ект неоднозначный: в центре России 
аэропортов мало, пассажиры обычно 
летают через Москву. Сходный проект 
есть в Калуге, но там пассажиропоток 
в 2017 году составил символические 
20 тыс. человек. Эксперты в целом 
сомневаются в идее субсидировать 
 зарубежные рейсы: ими летают 
 вполне обеспеченные пассажиры.

В 2018 году аэропорт Ульяновска Барата-
евка примет первые зарубежные рейсы, счи-
тает глава департамента транспорта област-
ного правительства Юрий Чибисов. По его 
словам, первые рейсы будут в Германию (раз 
в неделю во Франкфурт-на-Майне самолета-
ми от 50 до 90 кресел) и Китай, переговоры 
идут с несколькими авиакомпаниями, в том 
числе с UTair и «Руслайн». Есть возможность 
полетов в Чехию и Данию, уточнил чинов-
ник. Рейсы в Западную Европу будут откры-
ты летом, чартеры в Турцию — весной, после 
открытия погранпункта. По словам господи-
на Чибисова, рейсы в Германию нужны в 
первую очередь инвесторам ОЭЗ, западным 
специалистам, а в Китай — для развития тур-
проекта «Красный маршрут» и бизнесменам. 
На начальном этапе «раскатки» рейса об-
ласть готова субсидировать перевозки, но 
объем дотаций и рекомендуемые цены на 
билеты не раскрываются до окончания пере-
говоров с перевозчиками.

Гендиректор АО «Аэропорт Ульяновск» 
Сергей Наконечный подтвердил 

”
Ъ“ перего-

воры с авиакомпаниями, но отметил, что 
для таких рейсов тем требуются гарантии 
рентабельности. В UTair 

”
Ъ“ сообщили, что 

заинтересованы в росте маршрутной сети 
из Ульяновска, а «субсидирование могло бы 
ускорить ввод рейсов». В «Руслайне» 

”
Ъ“ не 

ответили.

• Аэропорт Ульяновск-Центральный (Бара-
таевка) построен в 1970-е годы, в 2014 году 
получил статус международного. Тогда же 
область завершила реконструкцию аэровок-
зала. С 2016 года идет реконструкция аэро-
дрома стоимостью 1,5 млрд руб., на ее пери-
од рейсы перевели в аэропорт Ульяновск-Вос-
точный. Завершить реконструкцию предпо-
лагалось к концу 2016 года, но сроки не раз пе-
реносились, и «Аэрофлот» и лоукостер «Побе-
да» отложили открытие рейсов в Ульяновск. 
Пассажиропоток Баратаевки в 2015 году со-
ставлял около 180 тыс. человек. Власти реги-
она полагают, что при запуске международ-
ных рейсов к 2030 году аэропорт будет пропу-
скать до 640 тыс. человек в год.
Юрий Чибисов говорит, что аэропорт бу-

дет открыт в конце марта—начале апреля, 

погранпункт — в мае, документы уже на-
правлены руководителем работ (Ульянов-
ский институт ГА, на балансе которого нахо-
дится аэродром). Но источник 

”
Ъ“, близкий к 

проекту, пояснил, что документы на экспер-
тизу будут направлены только в начале апре-
ля, а это значит, что аэропорт смогут открыть 
для внутренних линий в лучшем случае в 
конце месяца, а для международных — не 
ранее июня.

Значительная часть областей вокруг Мо-
сквы сейчас не имеет своих аэропортов, пас-
сажиры летают через столицу. Локальный 
авиапроект развивают в Калуге (183 км от 
Москвы), там обслуживают ежедневные рей-
сы в Москву, Петербург, чартеры Volkswagen 
в Брауншвейг, рейсы бизнес-авиации. Пасса-
жиропоток в 2017 году — 20 тыс. человек, сю-
да летают UTair, S7, «Руслайн», «Саратовские 
авиалинии». Основные пассажиры — жите-
ли области, есть поток из Тулы и Орла (там аэ-
ропортов нет), рассказал 

”
Ъ“ гендиректор аэ-

ропорта Калуга Салават Кутушев. С конца 
апреля из Калуги откроют прямые рейсы в 
Симферополь, Краснодар, Сочи и Минводы.

Редактор портала «Авиа.ru» Роман Гуса-
ров не уверен в необходимости субсидиро-
вания международных рейсов: «Если есть 
пассажиропоток, то и субсидирования не 
надо, у тех, кто летит за границу, денег хва-
тает. Надо начать с чартеров, по которым 
видно, как дальше развивать направление». 
Исполнительный директор «Авиапорта» 
Олег Пантелеев говорит, что для Ульяновска 
с населением менее 1 млн человек содер-
жать два международных аэропорта нецеле-
сообразно, а основной пассажиропоток 
обеспечивают туристы в высокий сезон, тог-
да как доля деловых путешественников бу-
дет несравнимо меньше.

Елизавета Кузнецова;  
Сергей Титов, Ульяновск

Ульяновск оплатит 
выезд за границу
Регион хочет субсидировать  
авиарейсы за рубеж

Автоконцерны, у которых в 2018 году 
истекают льготные соглашения о пром
сборке, на фоне отсутствия ясности с но
вым инвестрежимом в автопроме выну
ждены уже сейчас на индивидуальных 
условиях договариваться с Минпром
торгом о льготах. Так, Hyundai объявила 
о строительстве в Петербурге завода по 
производству двигателей. Но источники 

”
Ъ“ уверены, что за счет одного этого 

проекта компания доступ к господдер
жке не получит, скорее всего, власти по
требуют дополнительных инвестиций.

Корейская Hyundai в 2021 году планирует 
построить завод двигателей мощностью 
150 тыс. штук в Петербурге, следует из презен-
тации компании, представленной вчера на 
Российском автомобильном форуме. В ней 
указано, что в проекте примут участие и «рос-
сийские поставщики компонентов двигате-
лей». Объем инвестиций не раскрывается. Ви-
це-губернатор Петербурга Игорь Албин вчера 
также заявил, что правительство города пла-
нирует подписать специнвестконтракт 
(СПИК) с Hyundai по выпуску «бензиновых, 
дизельных и гибридных двигателей» до кон-
ца года. По словам чиновника, у Hyundai заре-
зервирован участок в Петербурге площадью 
около 200 га.

• У Hyundai есть завод мощностью 200 тыс. 
машин в Петербурге, где выпускаются Hyundai 
Solaris, Hyundai Creta и Kia Rio. Концерн ведет 
крупноузловую сборку Genesis и Hyundai на «Ав-
тоторе». Доля рынка Hyundai Group в 2017 го-
ду — 10%, продажи выросли на 9%, до 158,9 тыс. 
машин. В 2018 году компания планирует нара-
стить продажи на 10%, до 175 тыс. машин.
По словам источника 

”
Ъ“, Hyundai спешит 

заключить СПИК, поскольку через полгода у 

концерна заканчивается соглашение о пром-
сборке. Другой источник 

”
Ъ“ утверждает, что 

Минпромторг не готов подписывать СПИК с 
компанией и, соответственно, допускать ее до 
госсубсидий только на условиях строительст-
ва завода двигателей и настаивает на построй-
ке завода трансмиссий. В феврале управляю-
щий директор «Хендэ Мотор СНГ» Алексей Ка-

лицев заявлял, что концерн рассматривает 
участок в Петербурге и как площадку для вы-
пуска трансмиссий. Собеседник 

”
Ъ“ также 

сомневается, что Hyundai сможет заключить 
СПИК только на условиях строительства заво-
да двигателей. «Они не могут сделать меньше, 
чем владельцы соглашений второй промсбор-
ки (например, Ford и VW Group, которые уже 
построили заводы двигателей в РФ.— 

”
Ъ“), и 

получить при этом аналогичный объем го-
споддержки»,— говорит он.

В 2018 году у автоконцернов начинают 
истекать соглашения о промсборке, которые 
позволяли по сниженным пошлинам ввозить 
автокомпоненты для сборки в РФ. В 2018 году, 
по данным 

”
Ъ“, истекает соглашение и у PSA 

Peugeot-Citroen. Компания также спешит за-
ключить льготное соглашение: в начале марта 
она заявила, что планирует принять решение 

по созданию производства двигателей «в лю-
бом случае в 2018 году в течение плюс-минус 
шести месяцев». Торопится, по словам источ-
ников 

”
Ъ“, заключить СПИК и BMW — «кон-

церн хочет успеть до новых правил», на более 
удобных и индивидуальных условиях, как 
Daimler. При этом компания боится уступить 
долю рынка бренду-конкуренту, который уже 
заручился господдержкой. Вчера Ford Sollers 
сообщил, что рассматривает возможность ор-
ганизации сборки коробок передач. Осталь-
ные концерны пока воздерживаются от заяв-
лений и ждут большей конкретики относи-
тельно нового инвестрежима (Минэкономи-
ки разрабатывает свой вариант). Почти все ин-
весторы выступали против подписаний СПИ-
Ков на индивидуальных условиях с Минпро-
мторгом. До выборов никаких решений пра-
вительства в отрасли не ждут.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» рас-
суждает, что завод двигателей для Hyundai, 
если он будет ориентирован на модельный ряд 
петербургского завода, легко переварит объе-
мы и простаивать не будет. Но вопрос с транс-
миссиями более сложный, уверен он, для эко-
номической целесообразности их производст-
ва нужны большие объемы. При этом не у всех 
производителей есть собственные компетен-
ции, не исключено, что Hyundai работает с 
внешними поставщиками трансмиссий, а их 
не заинтересуют объемы в 100 тыс. единиц под 
одного производителя — речь может идти об 
объемах от 500 тыс. единиц, оценивает экс-
перт. А у PSA для строительства завода двигате-
лей нет объемов, считает он, «и не факт, что они 
будут». Рынок вряд ли вырастет вдвое за пару 
лет, а для резкого роста доли рынка PSA серьез-
ных предпосылок аналитик не видит.

Яна Циноева

Корейцы заведут моторы в РФ
Hyundai построит завод двигателей

Государственное «Интер РАО» и власти 
Забайкалья ожидают энергодефицита 
в регионе и видят необходимость в но
вом блоке угольной Харанорской ГРЭС. 
По оценкам аналитиков, дополнитель
ная генерация может обойтись в 25 
 млрд руб. Но пока проект не обеспечен 
ни механизмом возврата инвестиций, 
ни спросом, и в такой ситуации Минэ
нерго РФ, «Системный оператор ЕЭС» 
и крупные потребители региона не ви
дят необходимости в новой генерации.

«Интер РАО» рассматривает возможность 
строительства четвертого блока на Харанор-
ской ГРЭС в Забайкалье, сообщили 13 марта 
власти региона со ссылкой на директора ГРЭС 
Сергея Кинерейша. Такую возможность под-
твердил и глава «Интер РАО» Борис Ковальчук. 
По его словам, холдинг готов рассматривать 
проект нового блока на ГРЭС (сейчас мощ-
ность 665 МВт), но только если под него будут 
инвестгарантии. Это могут быть механизм, 
аналогичный договорам на поставку мощно-
сти (ДПМ; использовались для строительства 
новых блоков в 2008–2017 годах, возвращают 
инвестиции из повышенных платежей потре-
бителей), конкурентный отбор новой генера-
ции (КОМ НГО; планируется использовать для 
закрытия локальных энергодефицитов). «По 
любому из этих механизмов мы готовы ид-
ти,— говорит господин Ковальчук.— У нас нет 
долговой нагрузки на группе, мы готовы вкла-
дывать деньги».

Поводом для расширения ГРЭС господин 
Кинерейш видит прогнозируемый рост по-
требления в крае на 100 МВт после 2019 года. 
Он отметил, что основными потребителями 

ГРЭС являются горнодобывающие предприя-
тия, железная дорога. «Вводы Быстринского 
ГОКа (

”
Норильского никеля“.— 

”
Ъ“), рудника 

№6 ППГХО (входит в 
”
Атомредметзолото“ 

”
Ро-

сатома“.— 
”
Ъ“), а также увеличение грузопе-

ревозок на Забайкальской железной дороге к 
2025 году приведут к отсутствию резерва в 
энергосистеме»,— считает директор ГРЭС. 
Проект поддержала губернатор региона Ната-
лья Жданова, следует из сообщения прави-
тельства края (вчера там не смогли предоста-
вить оперативных комментариев).

Под аналогом ДПМ Борис Ковальчук мог 
подразумевать предложенную Минэнерго 
программу модернизации старых ТЭС, кото-
рую в целом одобрил Владимир Путин в кон-
це 2017 года (сейчас механизм обсуждают в 
правительстве). Новый механизм также по-
дразумевает возврат инвестиций за счет по-
вышенных тарифов, ожидается, что проекты 
будут отбирать на конкурсах. Минэнерго 
предлагает до 2035 года направить на это до 
3,5 трлн руб., которые, по оценке министерст-
ва, «высвобождаются» после завершения вы-
плат по ДПМ. КОМ НГО пока редок, по этой 
схеме КрымТЭЦ расширяет Сакскую ТЭЦ, пла-
нируется строительство новой ТЭС в Тамани. 
По оценке Бориса Ковальчука, Харанорская 
ГРЭС формально попадает под требования 
Минэнерго по модернизации, компания пла-
нирует заявить ее на отбор. Но речь идет явно 
не о новом строительстве, а о реновации. Топ-
менеджер напомнил, что в условиях модерни-
зации есть нормы по загрузке и возрасту мощ-
ности, но, по его словам, блоки ГРЭС «доста-
точно старые» и востребованные. Владимир 
Скляр из «ВТБ Капитала» говорит, что принци-

пиальной разницы между КОМ НГО и модер-
низацией нет, поскольку они обеспечат воз-
вратность инвестиций «примерно на схожем 
уровне». Новый угольный блок на 225 МВт, по 
его оценке, может стоить 23–25 млрд руб.

Но пока ни Минэнерго, ни «Системный 
оператор» (СО; диспетчер энергосистемы), ни 
крупные потребители дефицита энергии в 
крае не видят. В министерстве 

”
Ъ“ сообщили, 

что четвертый блок на ГРЭС (229 МВт) заложен 
в оптимистичном варианте генсхемы разме-
щения объектов электроэнергетики до 2035 
года. В СО исходят из схемы и программы раз-
вития отрасли, но на 2018–2024 годы также не 
видят необходимости новой генерации в ре-
гионе. В «Норникеле» (запустил Быстринский 
ГОК в октябре 2017 года) ничего не знают о 
планах по четвертому блоку и уточняют, что 
энергоснабжение ГОКа идет от Харанорской 
ГРЭС. ГОК может брать до 86 МВт, что «в пол-
ной мере удовлетворит потребности комби-
ната при выходе на проектную мощность 
(2019 год.— 

”
Ъ“)». В ОАО РЖД, проводящем мо-

дернизацию БАМа и Транссиба, говорят не о 
новой генерации, а о своем долгосрочном со-
глашении с Федеральной сетевой компанией 
(входит в «Россети») по расширению электро-
сетей. Директор «Сообщества потребителей 
энергии» Василий Киселев считает, что пока 
об энергодефиците в Забайкалье рано гово-
рить, есть избыточные резервы (25%). По его 
мнению, генкомпания, «скорее, озабочена 
надежностью своих поставок».

Татьяна Дятел, Уфа;  
Анатолий Джумайло,  
Наталья Скорлыгина;  
Екатерина Еременко, Иркутск

В Забайкалье ожидается энергодефицит
Но регуляторы и потребители его пока не видят
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Выход на рынок любого  
аэропорта с потенциальным 

пассажиропотоком  
более 1 млн человек  

представляет интерес  
для всех игроков

— Евгений Чудновский,
гендиректор АО «УК 

”
Аэропорты регионов“»,  

в интервью 
”
Ъ“ 2 марта

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « А Э Р О Ф Л О Т »  С Н И З И Л  Т Е М П

Темп роста пассажирских авиаперевозок в РФ продолжает замедляться. По данным Росавиации, 
в феврале российские авиакомпании обслужили 6,7 млн пассажиров, что на 10,4% больше, чем 
в 2017 году. В 2017 году в феврале наблюдался рост на 18,3%. Аналогичное замедление уже наблю-
далось по итогам января (см. ”Ъ“ от 1 марта). За январь-февраль пассажиропоток вырос на 12,4%, 
до 14,3 млн человек.

Крупнейший в России авиаперевозчик «Аэрофлот» по итогам двух месяцев показывает результа-
ты хуже рынка в целом, его перевозки выросли только на 4,8%, до 4,7 млн человек. Авиакомпания 
«Россия», входящая в ту же группу, вообще показала падение на 6,7%, до 1,2 млн человек. Зато по-
зиции улучшили другие ключевые участники рынка: «Уральские авиалинии» увеличили пассажиро-
поток почти на 20%, до 1 млн человек, «ЮТэйр» — на 18,3%, до 1,1 млн человек, и S7 — на 15,8%, 
до 1,5 млн человек.

175 тысяч машин
планирует продать  
в России Hyundai в 2018 
году, это на 10% больше, 
чем годом ранее
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Акционеры разработчика 
смартфонов Yota Devices задума-
лись о создании мобильных 
продуктов для китайского гос-
сектора. У китайских госкомпа-
ний есть запрос на мобильные 
устройства при условии блоки-
ровки нежелательного контен-
та в них, а также размещения 
серверов и другой инфраструк-
туры в Китае, считают экспер-
ты. Но на этом рынке Yota 
Devices придется конкуриро-
вать с Huawei, ZTE и Xiaomi.

Акционер Yota Devices холдинг 
China Baoli вместе с нескольки-
ми крупными китайскими госпред-
приятиями изучает возможности со-
здания для их клиентов мобильных 
устройств на заказ, говорится в сооб-
щении компании на Гонконгской 
фондовой бирже. В China Baoli и Yota 
Devices вчера не прокомментирова-
ли дополнительные вопросы о пла-
нах в китайском госсекторе.

Yota Devices — новичок на массо-
вом рынке смартфонов в Китае, ку-
да компания вышла в октябре 2017 
года. Запуск смартфона Yota3 прохо-
дил с задержкой, дополнительное 
время потребовалось на регистра-
цию торговой марки в Китае. Также 
были сложности у партнера по раз-
работке и производству смартфона 
— компании Coolpad, которая 

«прошла через несколько раундов 
реструктуризации, что привело к 
задержке запуска Yota3», признает 
China Baoli в своих материалах. На-
конец, Yota3 репозиционировали в 
качестве «лидера на рынке мобиль-

ного чтения в Китае», но время по-
требовалось и на создание стратеги-
ческих партнерств с контент-про-
вайдерами в Китае. Дистрибутора-
ми Yota3 в Китае стали интернет-
площадка JD.com и Shenzhen Aisidi 
Co. Таким образом, на рынке смарт-
фонов в Китае Yota Devices уже «со-
здала плацдарм», полагает China 

Baoli, отмечая, что результаты про-
даж дают основания ожидать роста 
рыночной доли. Помимо выхода в 
госсектор China Baoli изучает и дру-
гие бизнес-модели, включая лицен-
зирование технологий для мобиль-
ных операторов и индустриальных 
игроков.

Вскоре China Baoli станет круп-
нейшим акционером Yota Devices. 
Как сообщал ранее 

”
Ъ“, в феврале 

China Baoli подписала соглашение о 
покупке у структур экс-гендиректо-
ра Yota Devices Владислава Мартыно-
ва 10% акций Yota Devices за $0,5 млн 
и 2,4% акций China Baoli. Среди ак-
ционеров Yota Devices также фонд 
Telconet Capital Ltd бизнесменов 
Сергея Адоньева и Альберта Авдоля-
на с 34,9% компании и структура «Ро-
стеха» с 25,1%. Увеличение доли в 
компании до 40% дало China Baoli 
право нарастить число представите-
лей в совете директоров до трех че-
ловек из шести. Китайская компа-
ния уверена, что получит «большее 
влияние» на «менеджмент и разра-
ботку YotaPhone». China Baoli также 
«остается открытой» к дальнейшему 
увеличению доли в Yota Devices по 
мере возможностей. Сократить доли 
в капитале или выйти из Yota Devices 
ранее были готовы все ее россий-
ские акционеры, а в декабре «Ростех» 
сообщил о договоренности по про-

даже доли в Yota Devices китайским 
инвесторам. Эта сделка пока не за-
крыта, сообщил вчера 

”
Ъ“ представи-

тель «Ростеха», не уточнив, предлага-
лись ли эти акции China Baoli.

На переговорах Yota Devices с ки-
тайскими госкомпаниями речь мо-
жет идти о блокировке нежелатель-
ного контента и программ в мобиль-
ных устройствах, как это делается на 
родной для китайского рынка про-
дукции Huawei, полагает глава азиат-
ской программы Московского цент-
ра Карнеги Александр Габуев. Сотруд-
ничество подразумевает, что сервера 
и вся сопутствующая инфраструкту-
ра должны размещаться в Китае, то 
есть первичны «интересы защиты 
информации», уверен эксперт. Поми-
мо Huawei, Yota Devices придется 
конкурировать в госсекторе Китая 
также с ZTE и Xiaomi, добавил он.

Yota Devices может предложить ки-
тайскому госсектору смартфоны с си-
стемой защиты информации и 
устройства межмашинного взаимо-
действия, считает гендиректор 
Telecom Daily Денис Кусков. Госсектор 
Китая — это непростой путь, который 
всецело зависит от успеха договорен-
ностей, к тому же разработки для гос-
сектора Китая будут иметь ограниче-
ния на продажу во всем остальном 
мире, предупреждает эксперт.

Владислав Новый

YotaPhone ставят на госсектор
Для смартфона подбирают новые рынки

Всего под рыбопромысловые суда 
выделяется не менее 75% инвестици-
онных квот по каждому виду водных 
биоресурсов. Таким образом, в отно-
шении минтая и сельди нераспреде-
ленными остаются по 35,83% инвес-
тиционных квот.

На инвестиционные цели выде-
ляется 20% от общего допустимого 
улова (ОДУ). Для минтая показатель 
на 2018 год установлен на уровне 
1,7 млн тонн, следовательно, на ин-
вестиционные цели под строитель-
ство судов может быть распределено 
267,15 тыс. тонн минтая. Нераспреде-
ленным из этого объема остается 
95,69 тыс. тонн — их среднюю ры-
ночную стоимость один из участни-
ков рынка оценивает в $170 млн.

С решением Росрыболовства ка-
тегорически не согласен президент 
Всероссийской ассоциации рыбо-
промышленников (ВАРПЭ) Герман 
Зверев. По его словам, участники 
рынка заинтересованы в том, что-
бы как можно скорее начать строи-
тельство судов, а отсрочка с распре-
делением долей инвестиционных 
квот тормозит процесс. Беспокойст-
во рыбодобытчиков вызывает то, 
что с 2021 года ужесточаются требо-
вания к строительству судов под ин-
вестиционные квоты: в частности, 
необходимо будет использовать 
двигатели российского производст-
ва, которых пока нет на рынке. В ре-
зультате, заключает господин Зве-
рев, компании рискуют остаться во-
обще без судов.

Замдиректора УК «Норебо» Сер-
гей Сенников говорит, что компани-
ей запланировано строительство че-
тырех траулеров длиной более 80 м. 
Топ-менеджер признает, что для 
«Норебо» было бы предпочтитель-
ней, если бы доли квот под эти объ-
екты распределялись в этом году. По 
его мнению, перенос этого процес-
са на 2019 год может быть выгоден 
рыбопромысловым компаниям, ко-
торые хотят участвовать в распреде-
лении, но пока не могут найти ста-
пельные места на российских вер-
фях. Собеседник 

”
Ъ“ в отрасли гово-

рит, что с подобной проблемой 

столкнулась Находкинская база ак-
тивного морского рыболовства 
(НБАМР), которая планирует строи-
тельство трех судов длиной более 
95 м. Участники рынка связывают 
НБАМР с экс-губернатором Примо-
рья Сергеем Дарькиным. Получить 
оперативный комментарий в ком-
пании во вторник не удалось.

Как напоминает Герман Зверев, в 
2018 году квоты будут перезаклю-
чаться по историческому принципу. 
«Получив одобрение проектов стро-
ительства крупных судов под вылов 
минтая и сельди, компании могли 
бы присоединить к этому объему и 
долю инвестиционных квот для по-
вышения привлекательности, в 
частности, на рынке банковского 
финансирования»,— рассуждает он. 
Однако сделать это, по-видимому, 
сможет только РРПК, указывает пре-
зидент ВАРПЭ. «Росрыболовство 
уже приняло решение о закрепле-
нии инвестиционных квот. В насто-
ящее время идет оформление доку-
ментов. Мы ожидаем завершения 
этого процесса до середины апре-
ля»,— заявили в РРПК. Господин 
Сенников не исключает, что аукци-
он на понижение в отношении ин-
вестиционных квот на минтая и 
сельдь может и не состояться, так 
как строительство судов длиной бо-
лее 85–105 м — затратный проект, 
который может себе позволить уз-
кий круг крупных игроков.

Анатолий Костырев

Рыба ушла из-под судов
с1

«ВКонтакте» запустит в России 
аналог популярного в США 
 мобильного приложения HQ 
Trivia. На этой неделе социаль-
ная сеть выпустит приложение 
«Клевер», в котором дважды 
в день в прямом эфире будут 
проходить видеовикторины 
с денежными призами. Партне-
ром проекта стал телеведущий 
Иван Ургант, который вместе 
с собственной командой отвеча-
ет за производство викторин.

В России запускается аналог попу-
лярной зарубежной онлайн-викто-
рины HQ Trivia при участии Ивана 
Урганта, рассказал источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ходом проекта. На «Пер-
вом канале», где работает шоумен, 

”
Ъ“ уточнили, что приложение раз-

рабатывает соцсеть «ВКонтакте», в 
проекте задействована команда Ива-
на Урганта, а сам телеканал в нем не 
участвует.

Стороны запускают интерактив-
ное мобильное шоу «Клевер» — раз-
влекательный формат, уже став-
ший популярным в нескольких стра-
нах, подтвердил 

”
Ъ“ представитель 

«ВКонтакте» Дмитрий Лушников. 
Приложение будет доступно в App 
Store и Google Play на днях. Скачав-
шие его пользователи смогут под-
ключиться к эфиру и отвечать на во-
просы онлайн. Игра будет проходить 
ежедневно в прямом эфире в 13:00 и 

20:00 по московскому времени. Де-
нежный приз поровну распределит-
ся между теми, кто верно ответит на 
все 12 вопросов игры. В первый ме-
сяц призовой фонд составит 1 млн 
руб., потом его планируется увели-
чить за счет спонсоров.

«ВКонтакте» отвечает за техниче-
скую сторону проекта, марке-
тинг, дистрибуцию и систему денеж-
ных переводов. Кастингом ведущих 
займется «Творческая лаборатория 
Ивана Урганта», уточняет представи-
тель социальной сети: вести викто-
рины будут постоянные ведущие и 
приглашенные знаменитости, как, 
например, сам господин Ургант. Ко-
манда телеведущего также отвечает 
за вопросы викторины, студию, 
внешний вид и дизайн. Продвигать 
«Клевер» планируется во «ВКонтак-
те», в компании надеются на «ви-
ральный эффект». «Первая цель — 

100 тыс. игроков в одной игре, даль-
ше посмотрим»,— говорит предста-
витель социальной сети.

Формат «Клевера» повторяет по-
пулярное в США приложение HQ 
Trivia с его 15-минутными виктори-
нами дважды в день, в которых веду-
щий задает 12 вопросов с тремя ва-
риантами ответа. Его запустили осе-
нью 2017 года основатели видеосер-
виса Vine Рус Юсупов и Колин Кролл. 
Онлайн-викторины в HQ Trivia иног-
да проводят приглашенные попу-
лярные телеперсоны, такие как Берт 
из «Улицы Сезам» или Джимми Ким-
мел. Аудитория каждой игры состав-
ляет несколько сотен тысяч человек, 
число игроков не раз переваливало 
и за 1 млн. Вскоре после запуска при-
ложение вошло в число самых ска-
чиваемых в США, а в феврале 2018 
года в ходе очередного раунда инвес-
тиций стартап был оценен в 

$100 млн. В этом году вышла лицен-
зионная версия HQ Trivia в Великоб-
ритании со своими ведущими. Нели-
цензированные версии приложе-
ния выходят и в других странах — 
например, в Китае популярна анало-
гичная викторина Millionaire Heroes. 
Поскольку HQ Trivia — незапатенто-
ванный формат, в отличие от, напри-
мер, телешоу «Кто хочет стать милли-
онером», для запуска его аналогов не 
требуется лицензия, подчеркивает 
собеседник 

”
Ъ“, близкий к разработ-

ке «Клевера». Рус Юсупов не ответил 
на вопрос 

”
Ъ“, рассматривался ли за-

пуск HQ Trivia в России.
Подобный формат коллабораций 

известных персон и интернет-компа-
ний «однозначно недооценен» и 
странно, что подобные проекты не 
появлялись раньше, полагает парт-
нер iTech Capital Алексей Соловьев. 
«Это может быть хайповый проект, 
но ему нужен постоянный промоу-
шен и активное педалирование, ина-
че бизнес-модель не полетит — наше 
общество пока не готово к настолько 
инновационным форматам»,— счи-
тает эксперт. Так, покемонов из попу-
лярной в недавнем прошлом игры 
Pokemon Go россияне ловили в 
основном в пределах Бульварного 
кольца в Москве, тогда как остальная 
страна не знала, что это такое, пояс-
няет господин Соловьев.

Анна Афанасьева

«ВКонтакте» накопились вопросы
Социальная сеть запустит мобильную викторину с Иваном Ургантом

Наиболее востребованными 
устройствами в российских ум-
ных городах станут камеры ви-
деонаблюдения и энергосберега-
ющие приборы, оценивают ана-
литики. Но объем инвестиций 
в подобные проекты может пре-
высить экономический эффект 
от их реализации, который, как 
ожидается, достигнет 375 млрд 
руб. до 2025 года. Заявку на 
включение умных городов в го-
спрограмму «Цифровая эконо-
мика» сегодня рассмотрят в пра-
вительстве.

Наиболее востребованными 
устройствами в экосистеме умных 
городов в России станут камеры ви-
деонаблюдения, системы фото- и 
видеофиксации, трекеры ГЛО-
НАСС/GPS для общественного тран-
спорта, датчики электричества, га-
за, воды, тепла и энергосберегаю-
щие приборы, а также электронные 
карты для транспорта и учащихся, 
говорится в отчете Национального 
исследовательского института тех-
нологий и связи (НИИТС; входит в 
структуры бизнесмена Виталия 
Юсуфова) и Фонда развития интер-

нет-инициатив (ФРИИ). Экономиче-
ский эффект от внедрения реше-
ний умного города в России до 2025 
года может достичь 375 млрд руб., 
говорится в исследовании со ссыл-
кой на оценки PwC. Наибольший 
эффект ожидается в транспортной 
системе за счет снижения числа 
пробок — 135 млрд руб. Снижение 
потребления энергоресурсов позво-
лит сэкономить 120 млрд руб., 
остальная сумма будет достигнута 
за счет сокращения затрат на ЖКХ, 
роста эффективности коммуналь-
ных и экстренных служб.

Умные города могут включить в 
госпрограмму «Цифровая экономи-
ка». Как сообщал 

”
Ъ“ 7 марта, такое 

предложение подготовил консорци-
ум «Умный город», в который вошли 
Минкомсвязь, Минстрой, «Ростеле-
ком», «Ростех», «Росатом», Сбербанк, 
конструкторское бюро «Стрелка» и 
др. Как уточнили вчера в «Ростелеко-
ме», правительственная подкомис-
сия по цифровой экономике рассмо-
трит заявку 14 марта. «В случае поло-
жительного решения начнется раз-
работка нового раздела программы 
и дорожной карты, которые будут 

предусматривать соответствующие 
инвестиции и оценку экономиче-
ского эффекта»,— уточнили в пресс-
службе оператора. Предложение 
консорциума предполагает созда-
ние концепции развития в России 50 
умных городов.

Умные города могут выступить 
драйвером роста валового регио-
нального продукта, а также качества 
жизни, считает аналитик «Откры-
тие Брокер» Тимур Нигматуллин. 
«Но реализация программ потребу-
ет большого стартового финансиро-
вания, а существенный эффект мо-
жет быть заметен лишь в мегаполи-
сах»,— отмечает он. Скорее всего, 
при реализации концепции созда-
ния 50 умных городов объем необ-
ходимого финансирования будет 
равен или даже превысит экономи-
ческий эффект, полагает аналитик. 
В июле 2017 года глава Минкомсвя-
зи Николай Никифоров оценивал 
финансирование программы «Циф-
ровой экономики» России в 100 мл-
рд руб. в год. Затраты на реализа-
цию мероприятий в рамках направ-
ления умных городов оцениваются 
в такую же сумму за весь период 

действия программы, рассчитан-
ной до 2024 года, говорил источник 

”
Ъ“, знакомый с разработкой на-

правления.
Один из главных сдерживающих 

факторов для умных городов — 
«сложность разработки привлека-
тельных инвестиционных моделей 
и отсутствие весомых доказательств 
возврата инвестиций», признают в 
НИИТС и ФРИИ. Но финансирова-
ние проектов может осуществляться 
по схеме государственно- и муници-
пально-частного партнерства, счита-
ют эксперты. «Принципиальное от-
личие проектов умных городов в 
том, что они обычно имеют особую 
социальную значимость и государст-
венную поддержку. Соответственно, 
экономический эффект может быть 
отложенным»,— считает директор 
по сетевым технологиям Huawei 
Enterprise Business Group в России 
Денис Сереченко. Помимо опосредо-
ванного эффекта для экономики от 
таких проектов есть и прямой — раз-
витие бизнеса, непосредственно 
связанного с внедрением и эксплуа-
тацией систем, добавляет он.

Юлия Тишина

Умные города проследят за жителями
Аналитики оценили перспективы направления

Петербургская группа ЛСР на-
шла покупателя на московский 
завод по производству панелей и 
железобетонных изделий — ФСК 
«Лидер», которая с 2016 года ста-
ла одним из крупнейших в Рос-
сии производителей панелей. 
Однако эксперты предупрежда-
ют, что популярность этого вида 
стройматериалов снижается.

О том, что ФСК «Лидер» купит у 
группы ЛСР Андрея Молчанова до-
мостроительный комбинат ЖБИ-6 
(прежнее название «ЛСР. Строитель-
ство-Москва»), рассказали два источ-
ника, близких к сторонам сделки. По 
их данным, все принципиальные 
договоренности уже достигнуты, за-
вершение сделки ожидается до кон-
ца первого полугодия 2018 года. Сум-
му сделки собеседники 

”
Ъ“ не сооб-

щили. Представитель «Лидера» от 
комментариев отказался, в ЛСР ска-
зали, что не комментируют рыноч-
ные слухи.

ЖБИ-6 существует с 1955 года, в 
состав ЛСР он вошел в 2006 году. 
Мощность предприятия составляет 
250 тыс. кв. м жилья, или 150 тыс. ку-
бометров железобетонных изделий 
в год. ЛСР выставила ЖБИ-6 на про-
дажу в прошлом году. Источник, 
близкий к компании, говорил тогда 

”
Ъ“, что альтернативой продаже за-

вода могло стать включение его в 
программу реновации.

Среди заводов ЛСР (производст-
венные площадки есть также в 
Санкт-Петербурге и Екатеринбур-
ге) ЖБИ-6 самое маленькое предпри-
ятие. Общие мощности группы по 
производству стройматериалов до-
стигают 1 млн кв. м в год. По данным 
на конец прошлого года, объем теку-
щих проектов ЛСР составлял 
3,8 млн кв. м, самые масштабные из 
них в Москве — «Зиларт» и «Лучи».

• ФСК «Лидер» стала одним из круп-
нейших российских производителей 
панелей, после того как в 2016 году 
купила предприятие ДСК-1. Общая 
мощность заводов комбината — 
1 млн кв. м жилья. Ежегодно «Лидер» 
вводит в эксплуатацию около 
500 тыс. кв. м жилья.

То, что ЛСР продала ЖБИ-6, анали-
тик Sberbank CIB Юлия Гордеева счи-
тает логичным. «Исторически мос-
ковский комбинат работал с маржи-
нальностью более 10%, но в 2013 году 
она упала до 5,5%, а к 2015 году завод 
ушел в минус и не вышел из него»,— 
говорит она. По данным госпожи 
Гордеевой, постоянно в плюсе рабо-
тает только завод группы в Екатерин-
бурге — его рентабельность состав-
ляет 9–10%. Производство в Санкт-
Петербурге по итогам прошлого года 
показало рентабельность на уровне 
5%, тогда как в 2015 году этот показа-
тель был 11,5%, сообщила аналитик.

Оценить стоимость ЖБИ-6 как са-
мостоятельного бизнеса традицион-
ными методами не получится, отме-
чает управляющий партнер консал-
тинговой компании СМПРО Влади-
мир Гузь. «Работа комбината — это 
часть девелоперской деятельности, 
предприятие оценивает конкрет-
ный застройщик в зависимости от 
того, насколько оно может снизить 
издержки или ускорить строительст-
во его проектов»,— поясняет экс-
перт. Пример объема инвестиций в 
домостроительные комбинаты — за-
вод концерна «Крост» в Подмосковье 
мощностью около 200 тыс. кв. м в 
год. Стоимость этого проекта состав-
ляет 2 млрд руб.

По данным СМПРО, за последние 
пять лет структура использования 
стройматериалов изменилась не в 
пользу домостроительных комбина-
тов. Так, если в 2012 году доля пане-
лей в жилищном строительстве со-
ставляла 12,7%, то в 2016 году она 
снизилась до 10,7%, доля кирпича за 
тот же период упала с 40,8% до 34,3%. 
Растет востребованность материа-
лов, при производстве которых ис-
пользуется ячеистый бетон. Доля 
блочного строительства выросла с 
14,3% до 15%, монолитного — с 13,5% 
до 18%. С точки зрения экономики и 
скорости строительства панель акту-
альна, у нее нет пока явных конку-
рентов, признает господин Гузь, но 
из нее строится жилье экономклас-
са, что ограничивает использование.

Екатерина Геращенко

«Лидер» докупает панель
ФСК приобретет у ЛСР 
домостроительный комбинат в Москве

Конечно, есть опасения, 
все ли пойдет, как нужно, 
все ли будет, как задумано

— Аркадий Дворкович,
вице-премьер, о распределении 

 инвестиционных квот,  
сентябрь 2017 года, «Интерфакс»

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А О Н Л А Й Н - К И Н О Т Е А Т Р Ы  Р А С К Р Ы Л И  К А С С У

Выручка онлайн-кинотеатра Amediateka за прошлый год выросла на 64% и соста-
вила 880 млн руб., следует из материалов управляющей им компании «Амедиа ТВ». 
Доля этого сервиса в общей структуре выручки компании составила 55%, вся выруч-
ка с учетом платных телеканалов — 1,6 млрд руб.

Выручка онлайн-кинотеатра Okko выросла на 81% и составила 1,38 млрд руб. 
Компания показала операционную прибыль, размер которой не раскрывает. Основ-
ным драйвером роста платной модели потребления видео в интернете остается 
Smart TV, смотрение на сайтах онлайн-кинотеатров тоже растет, говорят в компании.

Онлайн-кинотеатр Megogo объявил о выручке в 1 млрд руб. в России по итогам 
2017 года. Это на 65% больше, чем годом ранее. Анна Афанасьева

155 миллионов 
долларов США
составила оценка 
100% акций Yota 
Devices в сделке 
по продаже мино
ритарного пакета, 
заключенной  
в феврале 2018 года
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В прокат выходит фильм «Tomb Raider: Лара Крофт» —  
третья лента о приключениях прекрасной археологини, 
 которую теперь играет Алисия Викандер

В Новой Третьяковке проходит 
грандиозная выставка Васи-
лия Верещагина, приуроченная 
к 175-летию со дня рождения 
художника. Рассказывает Игорь 
Гребельников.

ыставку открывает «Апо-
феоз войны», самая знаменитая кар-
тина Верещагина: эпилог (и по со-
держанию, и по месту в его серии 
о гибели русского отряда, окружен-
ного бухарским войском) с полным 
правом оказывается прологом. По-
священие «Всем великим завоевате-
лям, прошедшим, настоящим и бу-
дущим» художник вырезал на раме: 
он придавал большое значение по-
добным надписям, как и названи-
ям картин,— они словно титры в 
немом кино.

Груда черепов посреди залитой 
солнцем пустыни — неожиданный 
отпрыск батального жанра, одновре-
менно пейзаж и натюрморт, рванув-
ший из канонов реализма в сторону 
символизма и даже сюрреализма, 
что и сделало «Апофеоз» желанным 
гостем зарубежных выставок (этим 
могут похвастаться немногие из рус-
ских художников XIX века). Вереща-
гин вообще стоит особняком в исто-
рии отечественного искусства, и в 
этом статусе его утверждает мощный 
состав выставки: около 500 экспона-
тов, из них 180 живописных работ, 
120 — графических, а еще фотогра-
фии, книги и декоративно-приклад-
ное искусство, отобранное в соответ-
ствии с живописными сериями.

В центре экспозиции — ора, дере-
вянная резная колонна XVII века, та-
кие подпирали крыши среднеазиат-
ских веранд. В ее основании — под-
борка оружия (сабли, кинжалы, щит, 
пистолеты), и все вместе смотрит-
ся подобием обелиска с очевидным 
историко-политическим подтекс-
том. В широком смысле война Восто-
ка и Запада — актуальный геополи-
тический сюжет, разве что сменив-

ший в наши дни географические ко-
ординаты. И в этом контексте карти-
нам Верещагина, который был и ху-
дожником, и участником трех «вос-
точных» войн России, явно полагает-
ся какое-то особое мнение.

От оры круговым орнаментом 
расходится развеска, в середине ко-
торой «Туркестанская серия». В не-
давно присоединенный регион 
Средней Азии художник ездил два-
жды, в 1867 и 1869 годах, оба раза 
оказывался участником сражений с 
местными повстанцами, даже удос-
тоился Георгиевского креста от ге-
нерал-губернатора Кауфмана (это 
единственная принятая художни-
ком государственная награда). Но 
куда больше почестей и славы Ве-

рещагину принесли выставки «Тур-
кестанской серии»: сначала эти кар-
тины прославили 30-летнего худож-
ника за рубежом, а позже произвели 
сенсацию на родине. Первый показ 
этих картин в Лондоне в 1873 году и 
издание альбома фоторепродукций 
оплатила казна: серия мыслилась ча-
стью пропагандистской кампании, 
Россия и таким образом закрепляла 
свои права на Среднюю Азию. Что не 
мешало Верещагину оставаться «неу-
добным» художником: во время его 
первой выставки в России три рабо-
ты сняли с экспозиции после кри-
тики со стороны генералитета; раз-
гневанный художник их уничтожил 
(правда, предварительно сфотогра-
фировав) и публично отказался от 
профессорского звания в академии.

Невиданные ранее в России кар-
тины Востока стали и данью мод-
ному тогда в Европе ориентализму, 
хотя в фотографически точных ра-
ботах Верещагина гораздо меньше 

характерной для этого жанра при-
торности и совершенно отсутству-
ет эротизм, свойственный работам 
его парижского учителя Жан-Леона 
Жерома. Из популярных в Европе 
сцен невольничьих рынков лишь 
одна картина — шокирующая «Про-
дажа ребенка-невольника», а един-
ственная работа, тематизирующая 
восточный эротизм,— «Бача и его 
поклонники» со сценой угощений 
мальчика-танцора.

Верещагин впервые показал вой-
ну без героического ореола — мрач-
ной и бесчеловечной мясорубкой. 
Подобными исключениями из ба-
тального жанра были разве что офор-
ты Калло и Гойи, но то графика. В 
центре его внимания — мечущийся 
в агонии на поле боя солдат («Смер-
тельно раненный»; надпись на ра-
ме усиливает эффект словами «Ой, 
убили братцы!.. убили... ой, смерть 
моя пришла!..»), обреченный на по-
гибель русский отряд («Нападают 

врасплох», «Окружили — преследу-
ют»), отрезанные трофейные головы 
русских солдат («Представляют тро-
феи», «Торжествуют»), не говоря уже 
об апокалиптическом «Апофеозе 
войны». Художник тщетно пытался 
продать эту серию императору, в ито-
ге за баснословную по тем временам 
сумму ее купил Павел Третьяков.

«Туркестанская серия» предвос-
хитила еще более трагичную и па-
цифистски резкую «Балканскую се-
рию». Война за освобождение Болга-
рии от турок стала второй в биогра-
фии Верещагина: и тут он уже сам 
рвался в бой, чтобы «заглянуть в гла-
за войне и увидеть ее истинное ли-
цо». В одной из атак он получил тя-
желое ранение, а во время третье-
го штурма Плевны, приуроченного 
ко дню тезоименитства императора 
Александра II, погиб его младший 
брат Сергей, другой брат Александр 
был ранен. Дата 30 августа 1877 го-
да увековечена на раме: в поле боя 
всматривается с холма царь-име-
нинник, окруженный свитой. По-
зже художник сокрушался не толь-
ко из-за многочисленных жертв ата-
ки, но и из-за того, что на том самом 
холме он нашел осколки бутылок из-
под шампанского.

От ужасов войны можно перевес-
ти дух перед работами из «мирных» 
серий, в основном этнографическо-
го содержания,— индийской, рус-
ской, японской. Верещагин — ав-
тор многих книг-травелогов, а так-
же по-своему уникального проекта: 
иллюстрированной книги «Портре-
ты незамечательных русских людей» 
(1895). Герои, написанные художни-
ком,— отставной дворецкий, стран-
ник, 96-летняя нищенка, «хорошо 
помнящая войну 1812 года», другие 

«местные типы»,— сами рассказыва-
ют свои истории. «Русские» картины 
Верещагина с успехом выставлялись 
за рубежом: после многочисленных 
персональных выставок в крупней-
ших городах Европы, США, Японии 
он был самым знаменитым русским 
живописцем. В том числе и благода-
ря незаурядным менеджерским спо-

собностям по организации выставок 
и аукционов. На оформление картин 
и экспозиций он тратил существен-
ные суммы: драпировал стены, ком-
бинировал естественный свет с тог-
да еще диковинным электрическим 
освещением, дополнял экспозиции 
коврами и прочими «трофеями», а 
также живым музыкальным сопро-
вождением — в общем, превращал 
показы в обсуждаемые события.

Теперешняя выставка, сопрово-
ждаемая фундаментальным катало-
гом, представляет Верещагина как 
фигуру столь же противоречивую, 
сколь и последовательную. Военный 
по первому образованию, отказав-
шийся от службы в пользу искусства, 
он участвует в трех крупных войнах 
и всякий раз, отправляясь на них, со-
ставляет завещание. Критикует вой-
ны, разоблачает жестокость, и сам 
же в ней кается в письмах и мемуа-
рах. Однако художнику не довелось, 
подобно его кумиру Льву Толстому, 
стать на склоне дней еще и филосо-
фом. Уже пожилым Верещагин от-
правился на Русско-японскую вой-
ну, в победный исход которой не ве-
рил. 31 марта 1904 года он погиб на 
подорванном японцами броненосце 
«Петропавловск» (гибель корабля за-
печатлена на фото, и они есть на вы-
ставке), разделив судьбу безымян-
ных героев своих картин, не удосто-
ившихся надгробия.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Живопись массового поражения
Василий Верещагин в Третьяковской галерее

В российский прокат выхо-
дит «Леди Берд» — единолич-
ный  режиссерский дебют актри-
сы и сценаристки Греты Гервиг. 
По мнению Юлии Шагельман, 
у любимицы «интеллектуально-
го» зрителя вышло нежное де-
вичье рукоделие, теряющееся 
в ряду себе подобных. 

 Кристине (Сирша Ронан) 17 
лет, она живет с родителями и стар-
шим братом в Сакраменто, Калифор-
ния. Конечно, одного этого достаточ-
но, чтобы сделать жизнь тонко чувст-
вующей и неординарной личности, 
какой считает себя девушка (а кто 
в 17 лет не считал?), невыносимой, 
но помимо этого есть и другие не-
стерпимые тяготы. Например, скуч-
ное имя, данное родителями, кото-
рое она меняет на оригинальное и 
этакое загадочное Леди Берд, то есть 
Птица. Или то, что учиться прихо-
дится в скучной католической шко-
ле. Или то, что родителям не хвата-
ет денег, чтобы отправить дочь в ка-
кой-нибудь престижный универси-
тет на Восточном побережье, и все, 
что ей светит,— это скучный мест-
ный колледж (для учебы в Гарварде 
или Йеле, помимо денег, нужны хо-
рошие оценки, а с ними у Леди Берд 
не очень, но это обстоятельство она 
отметает как несущественное). Да и 
сами родители, особенно мама (Ло-
ри Меткаф),— ужасно скучные, по-
стыдно бедные и постоянно ограни-
чивают свободолюбивую юную на-
туру мещанскими требованиями за-
правлять постель и убирать за собой. 

Леди Берд, как все мечтательные 
девицы до и после нее, всей душой 
стремится вырваться из этой скуки 
в по-настоящему большой и культур-
ный город, в данном случае — Нью-
Йорк. А пока за полтора часа экран-
ного времени проживает послед-
ний школьный год со всеми его по-
ложенными вехами — первая влю-
бленность, первое разочарование, 
первый секс, первая размолвка и по-
следующее примирение с лучшей 
подругой, первое похмелье и, ко-
нечно, осознание того, что скучные 
родители — это самое ценное, что у 
тебя есть.

Действие фильма разворачивает-
ся в 2002 году, который был выпуск-
ным для самой Греты Гервиг и пона-
добился ей, кажется, только для то-

го, чтобы кокетливо отмахиваться 
от вопросов об автобиографичности 
картины — что вы, что вы, это совсем 
другая история. Но история та же са-
мая — «воспитание чувств» обычной 
провинциальной девицы с претен-
зиями на исключительность, и, что-
бы разглядеть в ней собственный 
опыт Гервиг, тоже выросшей в Са-
краменто и учившейся в католиче-
ской школе, глубоко копать совсем 
не нужно. 

Казалось бы, личное отношение 
должно было придать фильму ори-
гинальность, но на экране все равно 
оказался набор шаблонных ходов, 
сотни раз перетасованных с большей 
или меньшей долей таланта в филь-
мах, пьесах и сериалах из жизни стар-
шеклассников. И хипстерски-иро-
ничная манера рассказа тоже не силь-
но отличает его от собратьев, каждый 
год вырастающих как грибы под се-
нью кинофестивалей в Санденсе и 
Теллурайде. Вот и в гонке за кинонаг-
радами, завершившейся 4 марта, «Ле-
ди Берд» заняла традиционную нишу 
«симпатичного инди-фильма, кото-
рый нравится всем»: восторги крити-
ков, два «Золотых глобуса» и пять но-
минаций на «Оскар». А то, что режис-
сер и автор сценария — женщина, 
оказалось удачным совпадением, ко-
торое позволило вписать ленту в ак-
туальную повестку дня. 

Что уж там, картина действитель-
но вышла симпатичная: свежие 

юные лица актеров второго плана 
(на их фоне Сирша Ронан, несмотря 
на аккуратно пририсованные пры-
щи, смотрится, увы, слегка вели-
ковозрастно), очаровательно неле-
пые провинциальные моды начала 
2000-х, песни Аланис Мориссетт, не-
сколько хороших шуток, обязатель-
ные для любого инди-фильма сол-
нечные блики в объектив, открытие 
прошлого киногода Тимоти Шаламе 
в роли рокового старшеклассника. 
Все персонажи здесь очень милые (в 
разговоре об этом фильме никуда не 
деться от этого слова) — и строгая ма-
ма, и папа с 20-летней депрессией, и 
даже школьная королева красоты, 
которой по закону жанра полагает-
ся быть стервой, тут просто прелесть 
какая дурочка. 

Это действительно был бы мно-
гообещающий дебют, сними его 
25-летняя выпускница киношко-
лы. Но Грете Гервиг все-таки 35, за 
спиной у нее небольшая, но креп-
кая актерская карьера, с десяток 
сценариев (два из которых, к филь-
мам Ноа Баумбака «Милая Фрэнсис» 
и «Госпожа Америка», имели впол-
не заметный успех) и даже режис-
серская работа, пускай и в соавтор-
стве,— хотя фильм «Ночи и выход-
ные» (2008) прошел абсолютно не-
замеченным, и сейчас о нем, похо-
же, дружно забыли и сама автор, и 
восхищенная ею критика. И ког-
да главным, о чем решает поведать 
зрителю режиссер с таким послуж-
ным списком, оказывается потеря 
девственности с «неправильным» 
мальчиком — это уже не столько 
мило, сколько нелепо.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Нередкая птица
На экранах «Леди Берд» Греты Гервиг

В галерее «Ковчег», что теперь 
помещается в Трубниковском 
переулке, открылась выстав-
ка «Крепость»: кураторы Сер-
гей Сафронов и Игорь Чувилин 
вместе с десятками советских 
и постсоветских художников аги-
тируют против трезвого образа 
жизни. Устояла Анна Толстова.

згляд входящего в «Ковчег» 
упирается в серию иллюстраций-
фантазий Кирилла Мамонова к бес-
смертной поэме «Москва—Петуш-
ки», но на этом литература (если не 
считать пары презабавных писем из 
собрания художнического семейст-
ва Голицыных, невольно свидетель-
ствующих в пользу, что называется, 
глубины анализа и широты обобще-
ний Венедикта Ерофеева) заканчива-
ется. Жаждущие припасть к источни-
ку словесности могут посетить лите-
ратурно-философские «Пьяные чте-
ния», сопровождающие выставку. 
Остальным же придется довольство-
ваться собственным стихийно-фило-
софским опытом в отношении пред-
мета, осматривая экспозицию под 
лихой саундтрек ирландского панка 
Шейна Макгоуэна. До тех пор, пока 
они не почувствуют, что «Стулья на-
клонились», как гласит концептуаль-
но-экспрессионистский коллаж Ма-
гомеда Кажлаева. И пусть несколь-
ко антиалкогольных карикатур эпо-
хи НЭПа, взятых ради виртуозности 
графики Герасима Эфроса, не смуща-
ют почтеннейшую публику: выстав-
ка беззастенчиво прославляет «бла-
женнейшее время в жизни моего на-
рода — время от открытия и до за-
крытия магазинов», а также все, что 
связано с этим блаженством.

Блаженство отливается в фор-
му благородных граненых рюмок 
Дмитрия Митрохина, тяжелых пив-
ных кружек Игоря Ермолаева и пла-
стиковых стаканчиков Александра 
Погоржельского. Блаженство раз-
ливается по бутылкам, писанным 
Юрием Васнецовым, Юрием Ша-
бельниковым и многими другими 
или же непосредственно расписан-
ным Иваном Ефремовым и Евгени-
ем Расторгуевым. Блаженство про-
изводится на массандровских винза-
водах, воспетых в акварелях Георгия 
Ечеистова, но может быть изготовле-
но и с помощью самодельного само-
гонного аппарата из коллекции на-

родного дизайна Владимира Архи-
пова. И вот уже в чистой, вибрирую-
щей сложными багряными тонами 
абстракции «Малинового рая» Маго-
меда Кажлаева невольно чувствуют-
ся кларетные оттенки.

Блаженство настигает человека 
на сельском празднике Нины Си-
монович-Ефимовой и на еврейской 
свадьбе Менделя Горшмана, в «ресто-
ране» Арсения Шульца и в «кафе» — 
парижском у Александры Кольцо-
вой-Бычковой или венецианском у 
Александра Шевченко, в «гаражах» 
Константина Сутягина и у «пивных 
ларьков» Кирилла Миллера. Блажен-
ство начинается с предвкушения, 
когда руки дрожат и не держат «От-
крывалок», целую портретную гале-
рею коих создал Семен Агроскин, и 
оставляет по себе печальную груду 
пробок, увековеченную им же. Бла-
женство разрешается пьяной дра-
кой, как в почти абстрактном экс-
прессионизме Ирины Юдиной, но 
может погрузить в состояние фило-
софической меланхолии, коему по-
корны все возрасты и гендеры, будь 
то пригорюнившиеся мужички Ан-
тонины Софроновой и Ростислава 
Барто, скучающие девушки Михаи-
ла Рудакова и Марка Улупова или же 
неунывающие творческие интелли-
генты Николая Ватагина.

Не обойден вниманием образ тро-
ицы, но не святой, а соображающей 
на троих, будь то «Три фигуры» Влади-

мира Башлыкова, «Три стаффажа» Его-
ра Плотникова, «Трое в дверях» Алек-
сандра Максимова или три едока «Ра-
ков» Натальи Нестеровой. Затронута 
проблема запоя, в которую скатыва-
ется, например, оттепельный «дере-
венщик» Карл Фридман, друг и собу-
тыльник Виктора Попкова. Помимо 
натюрморта, портрета и бытовой сце-
ны представлен даже исторический 
жанр — этюдами вхутемасовца Ан-
тона Чиркова к эпическому полотну 
«1917», первоначально называвшему-
ся «Разгромом винокуренного завода 
в Пензе». Словом, кураторы подошли 
к предмету со всей обстоятельностью 
советского выставкома, производя-
щего отбор на очередную тематиче-
скую выставку.

Вот только представить себе такую 
выставку и такой выставком, отби-
рающий художников не по принци-
пу политической сознательности ав-
тора, а по художественному качест-
ву вещи, трудновато. Впрочем, и се-
годня, в условиях еще не свернутого 
окончательно плюрализма, «Ковчег» 
остается едва ли не единственной бе-
лой вороной, готовой работать со все-
ми — с бывшим андерграундом и с 
вполне официальным советским ис-
кусством, с ветеранами ВХУТЕМАСа и 
романтиками «левого МОСХа», с ны-
нешними выпускниками Суриков-
ки и Института проблем современ-
ного искусства,— исходя из одних ху-
дожественных достоинств их работ. 
Надо заметить, алкоголическая тема 
вполне отвечает этому ковчеговско-
му принципу равенства и братства — 
в вытрезвителе все равны, как в бане. 
Кстати, о бане «Ковчег» выставки еще 
почему-то не сделал.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Пьянство, равенство, братство
«Крепость» в галерее «Ковчег»

В

Ни история «воспитания 
чувств» провинциальной 
старшеклассницы, ни спо-
соб ее рассказа оригиналь-
ностью не отличаются

Документально точные 
 полотна Верещагина 
 смотрятся одновременно 
антивоенным художест-
венным высказыванием  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Напитки разной степени 
крепости выставка пока-
зывает не атрибутом,  
а предметом художествен-
ного творчества   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Во время его первой выставки в России 
три работы сняли с экспозиции  
после критики со стороны генералитета; 
 разгневанный художник их уничтожил 
и отказался от  профессорского звания
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В седьмом, решающем матче серии  
«Салават Юлаев»—«Авангард» определится  
последний участник 1/4 финала Кубка Гагарина

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей

Коммерсантъ   l   Среда 14 марта 2018 №42   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

НХЛ

Александр Овечкин закрыл шестую сотню
Российский снайпер покорил очередной рубеж

Выдающийся российский фор-
вард Александр Овечкин вновь 
оказался в центре внимания бла-
годаря очередному статистиче-
скому достижению. Забив два 
гола в матче, в котором его «Ва-
шингтон Кэпиталс» обыграл — 
3:2 в овертайме — «Виннипег 
Джетс», Овечкин добрался до от-
метки в 600 заброшенных в регу-
лярных чемпионатах НХЛ шайб. 
До него она покорилась лишь 
19 хоккеистам. Этим дублем 
Александр Овечкин вернул себе 
лидерство в снайперской гонке 
нынешнего первенства, оттес-
нив на вторую позицию играю-
щего как раз за «Виннипег» фин-
на Патрика Лайне.

трого говоря, в этом 
матче был не один, а сразу два рос-
сийских героя. Причем, о втором 
— Евгении Кузнецове, будь обсто-
ятельства немножко иными, гово-
рили бы, пожалуй, побольше, чем 
об Александре Овечкине. В конце 
концов, это Кузнецов забил реша-
ющий гол в овертайме. А очки «Ва-
шингтону» сейчас очень нужны: он 
лидирует в дивизионе Метрополи-
тен, но его положение железобе-
тонным пока не назовешь. Чтобы 
на финише чемпионата (а речь уже 
идет именно о финишной прямой: 
вашингтонцам, например, осталось 
провести чертову дюжину игр) не 
упустить play-off, надо стараться из-
бегать осечек.

Но сам Евгений Кузнецов пре-
красно понимал, что на авансце-
не суждено быть не ему, а партне-
ру, и это гол Александра Овечкина, 
который он забил во втором перио-
де, проявив фантастическое упрям-
ство при добивании с «пятачка», бу-
дет стопроцентным видеохитом дня.

НХЛ, как и любая другая амери-
канская лига, поклоняется статисти-
ке и красивым цифрам. А тут цифра 
была совсем уж шикарной. Этот гол, 
второй в матче, был для Александра 
Овечкина, дебютировавшего в НХЛ в 
2005 году, 600-м в ее регулярных чем-
пионатах и лишним поводом порас-
суждать о давно зафиксированном 
величии его таланта — в первую оче-
редь, разумеется, снайперского.

600 голов — это не просто серьез-
ный рубеж, а рубеж грандиозный. До 
Овечкина его покорили 19 игроков 
(см. справку), и среди них продолжа-
ющих выступать в НХЛ нет (послед-
ним был чешский «динозавр» Яро-
мир Ягр, недавно отправившийся 
доигрывать на родину). Но даже не 
это число наиболее показательно. 
Показательнее, за какое количество 

матчей россиянин рубежа достиг,— 
за 990. Быстрее добраться до него 
удавалось только трем легендам ли-
ги — Уэйну Гретцки (718 игр), Марио 
Лемье (719) и Бретту Халлу (900).

Однако тут есть один нюанс. И 
Гретцки, и Лемье, и Халл — это иг-
роки из другой эпохи. Расцвет каж-
дого пришелся на стык 1980–1990-х 
годов. И при сравнениях их продук-
тивности с продуктивностью Овеч-
кина следует учитывать, что в то вре-
мя и средняя результативность бы-
ла гораздо выше — в большинстве 
сезонов она вплотную приближа-
лась к семи голам за матч. Теперь же 
средняя результативность составля-

ет пять с небольшим шайб за игру. То 
есть забрасывать их стало сложнее, 
и снайперские подвиги Овечкина 
приобретают дополнительную, ска-
жем так, ценность.

В ближайшие годы будет интерес-
но посмотреть, на какое в итоге ме-
сто в снайперской таблице НХЛ всех 
времен Александр Овечкин заберет-
ся. Ему 32 года, и по сегодняшним 
меркам это еще далеко не тот воз-
раст, в котором задумываются о рас-

ставании с хоккеем. А топ-десятка 
(ее замыкает Марио Лемье с 690 го-
лами) — совсем рядом.

В ближайшие же недели будет 
интересно посмотреть, сможет ли 
Александр Овечкин забить 50 го-
лов в этом чемпионате и в седьмой 
раз в карьере взять Maurice Richard 
Trophy, полагающийся лучшему 
снайперу. Интригу матчу «Вашин-
гтона» с «Виннипегом» придавал 
тот факт, что в нем Овечкину про-
тивостоял его основной конкурент 
в борьбе за приз — финский вун-
деркинд Патрик Лайне, которому 
20 лет исполнится в апреле. Перед 
ним Овечкин и Лайне шли вровень, 
имея по 40 голов, после него россия-
нин чуточку оторвался от финна, ко-
торый отличился однажды и вспо-
минал, когда встреча завершилась, 
кстати, не свою шайбу, а эпизод с 
600-й шайбой соперника. «Я оказал-
ся в тот момент в хорошей точке — 
прямо за ним»,— улыбался Лайне, 
произнеся фразу, которая, видимо, 
войдет в подборки самых ярких вы-
сказываний этого сезона.

Между тем у представителя Рос-
сии прекрасные шансы взять как 
снайперский трофей, так и котиру-
ющийся еще выше Art Ross Trophy 
— для сильнейшего бомбардира 
чемпионата. В бомбардирской гон-
ке российские хоккеисты вообще за-
нимают две верхние строчки: у Ни-
киты Кучерова из «Тампа-Бей Лайт-
нинг» — 88 очков, у разбушевавше-
гося к весне Евгения Малкина — 87. 
При этом, скорее всего, противни-
ков в борьбе за первенство по коли-
честву набранных очков, которое 
нередко сопровождается признани-
ем игрока самым ценным в лиге, у 
них минимум. По всей видимости, к 
ним следует отнести трех форвардов 
— Коннора Макдэвида из «Эдмонтон 
Ойлерс», Клода Жиру из «Филадель-

фия Флайерс» и Натана Маккинно-
на из «Колорадо Эвеланш», а девяти-
очковое отставание от Кучерова его 
партнера по «Тампе» Стивена Стэм-
коса и Джонни Годро из «Калгари 
Флеймс» представляется уже черес-
чур громадным.

Алексей Доспехов

Благодаря двум голам  
в ворота «Виннипега»  
форвард «Вашингтона» 
Александр Овечкин вновь 
возглавил снайперскую 
гонку чемпионата НХЛ      
ФОТО AP

СКАНДАЛЫ

Иван Саввиди извинился  
за свое поведение
Председатель совета директоров группы «Аг-
роком» Иван Саввиди, выбежавший на поле 
во время футбольного матча чемпионата Гре-
ции, в котором принимала участие принад-
лежащая ему команда ПАОК, обвиняется в 
нарушении спортивных регламентов, сооб-
щил официальный представитель «Агроко-
ма». «Прокуратура предъявила ему обвине-
ние в нарушении спортивных регламентов, 
ни о какой угрозе жизни и уж тем более ис-
пользовании оружия речи не идет»,— сказал 
представитель «Агрокома».

Напомним, что во время воскресного мат-
ча чемпионата Греции между командами 
ПАОК и АЕК рефери не засчитал гол, заби-
тый игроком ПАОК. Господин Саввиди был 
так возмущен ситуацией, что выбежал на по-
ле, направился к главному арбитру и якобы 
угрожал ему. При этом на кадрах с матча вид-
но, что у Ивана Саввиди на поясе висит кобу-
ра с оружием. В итоге матч был отменен, ПА-
ОК было засчитано техническое поражение, 
а чемпионат Греции приостановлен.

Вчера ситуацию впервые прокомменти-
ровал и сам Иван Саввиди. «Я приношу свои 
извинения всем болельщикам ПАОК, грече-
ским болельщикам в целом, мировой фут-
больной общественности. Я сожалею о том, 
что произошло. Безусловно, я не имел пра-
ва выходить на поле таким образом»,— го-
ворится в заявлении господина Саввиди, 
размещенном на официальном сайте клу-
ба. «Моя эмоциональная реакция была спро-
воцирована общей негативной ситуацией, 
царящей в греческом футболе в последнее 
время, а также комплексом неприемлемых 
и неспортивных событий, произошедших 
перед окончанием матча ПАОК—АЕК: дей-
ствиями судьи и инспектора матча, останов-
кой игры, протестами, выходом на поле де-
сятков человек обеих команд»,— говорится 
в заявлении. «Поверьте, у меня не было на-
мерений устраивать разбирательства с ко-
мандой противника или судьями. И, конеч-
но же, я никому не угрожал»,— заявил Иван 
Саввиди. «РИА Новости», «Интерфакс»

ТЕННИС

Винус Уильямс не пожалела молодую мать
и свою младшую сестру

Самая титулованная действу-
ющая теннисистка 36-летняя 
американка Серена Уильямс за-
вершила выступление на своем 
первом личном турнире после 
рождения дочери. В третьем 
круге BNP Paribas Open — про-
должающегося в Индиан-Уэл-
лсе объединенного состязания 
Ассоциации теннисистов-про-
фессионалов (ATP) и Женской 
теннисной ассоциации (WTA) 
с общим призовым фондом 
$16,6 млн — она в двух парти-
ях проиграла своей 37-летней 
сестре Винус. Тем временем 
у мужчин прошлогодний чем-
пион Роджер Федерер прибли-
зился к тому, чтобы сохранить 
за собой титул первой ракетки 
мира. Для этого ему требуется 
выиграть еще два матча.

азговоры о том, что именно пред-
ставляют собой матчи между Се-
реной и Винус Уильямс — по-на-
стоящему спортивные поединки 
или срежиссированные постанов-
ки,— ведутся с тех пор, как они 
впервые встретились друг с дру-
гом на профессиональном уровне. 
А произошло это более 20 лет на-
зад, в январе 1998 года в 1/32 фина-
ла Australian Open, где Винус пер-
вый сет взяла на тай-брейке, а во 
втором отдала Серене лишь один 
гейм. Сами теннисистки, завоевав-
шие на турнирах Большого шлема 
в общей сложности 30 титулов, не-
изменно настаивают на недопусти-

мости даже малейших намеков на 
какую-либо запрограммирован-
ность своих противостояний. Хо-
тя задаваться вопросом, что стоит 
за результатом того или иного мат-
ча между двумя сестрами, зачастую 
вынуждены даже самые предан-
ные их поклонники.

Анализируя результаты 28 мат-
чей, которые две Уильямс прове-
ли между собой до 1/16 финала 
нынешнего BNP Paribas Open, бы-
ло невозможно выявить какую-то 
статистическую закономерность. 
Общий счет встреч 17:11 в пользу 
Серены Уильямс, которая по сте-
пени величия, конечно, значи-
тельно превосходит старшую се-

стру, выглядел логично. Правда, в 
11 матчах из 28 побеждала та из со-
перниц, которая на момент игры 
стояла в рейтинге ниже, но в этом 
тоже не было ничего удивитель-
ного, поскольку в противоборст-
вах между двумя элитными тен-
нисистками подобное случается 
сплошь и рядом.

С этой точки зрения, кстати, 
нынешний матч в Индиан-Уэллсе 
выделялся из общего ряда, ведь 
Серена Уильямс, не выступавшая 
почти 14 месяцев из-за рождения 
дочери, в классификации WTA на 
данный момент вообще отсутст-
вует. Тем временем Винус Уиль-
ямс, будучи восьмой ракеткой ми-

ра, на личных турнирах в январе 
и феврале не выиграла ни одной 
встречи и для сохранения места 
в первой десятке, из которой она 
может вылететь в ближайшее вре-
мя, остро нуждается в рейтинго-
вых очках.

В итоге Серена Уильямс, кото-
рая на пути в третий круг не без 
борьбы переиграла Зарину Дияс 
из Казахстана и голландку Кики 
Бертенс, потерпела поражение со 
счетом 3:6, 4:6 за 1 час 24 минуты. 
Хотя на официальном сайте WTA 
эту встречу назвали блокбастером, 
преимущество Винус Уильямс вы-
глядело очевидным с начала до 
конца. Когда все закончилось, се-
стры, как водится, публично обме-
нялись комплиментами, кроме то-
го, Серена Уильямс отметила, что 
для возвращения на позиции, ко-
торые она занимала прежде, ей 
потребуется немало времени.

Из других результатов 1/16 фи-
нала выделяется победа Дарьи 
Касаткиной над действующей 
чемпионкой US Open американ-
кой Слоун Стивенс, которая по-
зволит россиянке закрепиться в 
первой двадцатке, куда она попа-
ла сравнительно недавно. Нель-
зя не отметить и успешное высту-
пление чемпионки юниорского 
Wimbledon 2015 года 18-летней 
Софьи Жук. Получив wild card, она 
обыграла двух известных сопер-
ниц — француженку Ализе Кор-
не и 17-ю ракетку мира словачку 
Магдалену Рыбарикову, после че-
го проиграла малоизвестной аме-
риканке Даниэль Коллинз.

В отличие от женского турнира, 
у мужчин в Индиан-Уэллсе опреде-
лилась лишь половина участников 
1/8 финала. И возглавляет их спи-
сок Роджер Федерер, всего за 58 ми-
нут разгромивший посеянного под 
25-м номером серба Филипа Край-
иновича — 6:2, 6:1. Эта победа по-
зволила швейцарцу приблизиться 
к защите сразу двух званий — чем-
пиона BNP Paribas Open и первой 
ракетки мира. Причем если для ре-
шения первой задачи ему требует-
ся выиграть еще четыре матча, то 
для сохранения лидерства в рей-
тинге — лишь два.

Евгений Федяков

Бомбардиры  
чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Никита Кучеров 67 34 54 88 
(«Тампа-Бей»)

2. Евгений Малкин («Питсбург») 66 39 48 87

3. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 68 33 51 84

4. Клод Жиру («Филадельфия») 70 25 57 82

5. Натан Маккиннон («Колорадо») 60 32 49 81

6. Стивен Стэмкос («Тампа-Бей») 69 27 52 79

7. Джонни Годро («Калгари») 70 21 58 79

8. Фил Кессел («Питсбург») 70 28 50 78

9. Сидни Кросби («Питсбург») 70 23 53 76

10. Блейк Уилер («Виннипег») 69 18 58 76…

13. Александр Овечкин 69 42 32 74… 
(«Вашингтон»)

22. Евгений Кузнецов 69 21 45 66… 
(«Вашингтон»)

36. Артемий Панарин 70 21 40 61 
(«Колумбус»)

37. Александр Радулов 69 25 35 60… 
(«Даллас»)

41. Владимир Тарасенко 69 27 31 58 
(«Сент-Луис»)

Турнирная таблица
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ПО П Ш О
1. «Тампа-Бей» 69 48 4 17 253:191 100
2. «Бостон» 67 43 8 16 226:172 94
3. «Торонто» 69 40 7 22 228:197 87
4. «Вашингтон» 69 39 7 23 209:202 85
5. «Питсбург» 70 40 4 26 229:211 84
6. «Филадельфия» 70 35 11 24 205:205 81
7. «Колумбус» 70 37 5 28 193:195 79
8. «Нью-Джерси» 69 35 8 26 204:208 78
9. «Флорида» 67 34 7 26 205:212 75
10. «Каролина» 69 30 11 28 184:212 71
11. «Нью-Йорк 69 30 10 29 222:245 70 
Айлендерс»
12. «Нью-Йорк 70 31 7 32 201:224 69 
Рейнджерс»
13. «Детройт» 69 26 11 32 180:211 63
14. «Монреаль» 69 25 12 32 175:219 62
15. «Оттава» 68 24 11 33 186:236 59

16. «Буффало» 69 22 12 35 165:224 56

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ПО П Ш О
1. «Нэшвилл» 68 44 10 14 222:173 98

2. «Вегас» 69 45 5 19 235:187 95

3. «Виннипег» 69 41 10 18 229:182 92

4. «Миннесота» 69 39 7 23 216:198 85

5. «Сан-Хосе» 69 37 9 23 203:189 83

6. «Даллас» 69 38 6 25 198:180 82

7. «Лос-Анджелес» 69 38 5 26 200:173 81

8. «Колорадо» 68 36 8 24 215:202 80

9. «Анахайм» 70 34 12 24 195:193 80

10. «Сент-Луис» 69 37 5 27 191:182 79

11. «Калгари» 70 34 10 26 197:206 78

12. «Чикаго» 70 30 8 32 199:207 68

13. «Эдмонтон» 68 30 4 34 193:221 64
14. «Ванкувер» 70 25 9 36 183:228 59
15. «Аризона» 68 22 11 35 163:219 55

Регулярный чемпионат 
НХЛ
«Колумбус»—«Монреаль» 5:2 (Панарин 0+2; 
Бобровский (оба — «Колумбус») отразил 38 
бросков из 40). «Вашингтон»—«Виннипег» 3:2 
(овертайм; Овечкин 2+0; Кузнецов (оба — из 
«Вашингтон») 1+1). «Филадельфия»—«Вегас» 
2:3. «Нью-Йорк Рейнджерс»—«Каролина» 6:3 
(Бучневич 0+3; Наместников 1+0; Георгиев (все 
—«Нью-Йорк Рейнджерс») отразил 41 бросок из 44). 
«Флорида»—«Оттава» 3:5 (Дадонов («Флорида») 
1+0). «Анахайм»—«Сент-Луис» 2:4 (Барбашев 1+1; 
Сошников (оба — «Сент-Луис»), 0+1). «Сан-Хосе»—
«Детройт» 5:3. «Лос-Анджелес»—«Ванкувер» 3:0.

Турнир ATP и WTA 
в Индиан-Уэллсе (США)
Турнир ATP категории Masters 
1000. Призовой фонд — $8 млн
Третий круг. Роджер Федерер (Швейцария, 
1)—Филип Крайинович (Сербия, 25) 6:2, 6:1. 
Пабло Карреньо Буста (Испания, 11)—Даниил 
Медведев (Россия) 6:1, 7:5. Борна Чорич 
(Хорватия)—Роберто Баутиста (Испания, 13) 6:1, 
6:3. Кевин Андерсон (ЮАР, 7)—Николас Кикер 
(Аргентина) 7:6 (7:1), 7:6 (7:3). Пабло Куэвас 
(Уругвай, 30)—Доминик Тим (Австрия, 5) 3:6, 6:4, 
4:2 (отказ). Чон Хён (Южная Корея, 23)—Томаш 
Бердых (Чехия, 12) 6:4, 6:4. 

Турнир WTA категории  
Premier Mandatory.  
Призовой фонд — $8,6 млн
Третий круг. Каролина Возняцки (Дания, 2)—
Александра Соснович (Белоруссия) 6:4, 2:6, 6:3. 
Каролин Гарсия (Франция, 7)—Дарья Гаврилова 
(Австралия, 26) 7:5, 6:4. Анжелик Кербер (Герма-
ния, 10)—Елена Веснина (Россия, 24) 7:5, 6:2. 
Даниэль Коллинз (США)—Софья Жук (Россия) 
6:4, 6:4. Дарья Касаткина (Россия, 20)—Слоун 
Стивенс (США, 13) 6:4, 6:3. Анастасия Севастова 
(Латвия, 21)—Юлия Гёргес (Германия, 12) 6:3, 
6:3. Карла Суарес Наварро (Испания, 27)—Элина 
Свитолина (Украина, 4) 7:5, 6:3. Винус Уильямс 
(США, 8)—Серена Уильямс (США) 6:3, 6:4. 

С

Р
Серена Уильямс (справа), несмотря на первое с 2014 года  
поражение от своей сестры Винус Уильямс, пребывала  
в хорошем настроении  ФОТО REUTERS

Снайперы  
чемпионата НХЛ
 И Г
1. Александр Овечкин («Вашингтон») 69 42

2. Патрик Лайне («Виннипег») 69 41

3. Евгений Малкин («Питсбург») 66 39

4. Эрик Стаал («Миннесота») 69 37

5. Тайлер Сегин («Даллас») 69 36…

7. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 67 34…

23. Владимир Тарасенко («Сент-Луис») 69 27…

34. Александр Радулов («Даллас») 69 25

Лучшие снайперы в истории НХЛ
 И Г
1. Уэйн Гретцки 1487 894
2. Горди Хоу 1767 801
3. Яромир Ягр 1733 766
4. Бретт Халл 1269 741
5. Марсель Дионн 1348 731
6. Фил Эспозито 1282 717

7. Майк Гартнер 1432 708
8. Марк Мессье 1756 694
9. Стив Айзерман 1514 692
10. Марио Лемье 915 690
11. Теему Селянне 1451 684
12. Люк Робитайл 1431 668
13. Брендан Шэнахэн 1524 656

14. Дейв Андрейчак 1639 640
15–16. Джером Игинла 1554 625
15–16. Джо Сакик 1378 625
17. Бобби Халл 1063 610
18. Дино Сисcарелли 1232 608
19. Яри Курри 1251 601
20. Александр Овечкин 990 600
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